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deportaEl héroe de la Davis:“Tiene un clima distinto, otra efervescencia”
Mariano Navone habla de su ascenso en el tenis, el 
debut copero en Noruega y sus objetivos para 2025.

espectáculos
El brutalísta, una película con el sello de otros tiempos
Es la gran candidata al Oscar; dura más de tres horas 
y condensa las máximas aspiraciones del cine.
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Tras fuertes caídas en 2024, 
la industria y la construcción 
dan señales de recuperación actividad. En las fábricas la caída fue de 9,4% y en las obras, de 27,4%; empiezan a reactivarse
La actividad en la industria y la 
construcción cayó en2024un 9,4% 
y un 27,4%, respectivamente, se
gún los datos difundidos ayer por el 
Instituto Nacional de Estadística y 
Censos (Indec). Sin embargo, sobre 
el final del año mostraron signos 
de recuperación. En diciembre, de 
hecho, se registró un crecimiento 

ARIANA CUBILLOS /AP 
FESTIVAL DE GOLES. El Sub 20 dio un nuevo paso camino al Mundial de Chile 2025. Logró su segunda victoria en el hexagonal final del Sudamericano, 
en Venezuela, al derrotar a Uruguay por 4-3 en un partido sin tregua. Maher Carrizo (7) y el Diablito Claudio Echeverri (10) marcaron dos tantos cada uno. 
La Argentina lidera las posiciones con 6 puntos junto con Brasil, que batió 1-0 a Colombia, que será el próximo rival, este lunes, a las 19.30. DeportesLa Argentina es el mayor exportador de futbolistas del mundorécord. Se vendieron en enero 255 jugadores, según el informe de la FIFA; la inversión de los clubes también creció y superó a los ingresos

mensual, en términos desestacio- 
nalizados, de 0,2% en las fábricas, 
y de 3,1% en las obras.

En el sector manufacturero hu
bo, además, un incremento de la 
actividad de un 8,4% en relación 
con diciembre de 2023. En el caso 
de la construcción, esta compara
ción arrojó una caída de 10,2%.

Según destacaron economistas 
consultados por la nación, diciem
bre fue el sexto mes consecutivo de 
crecimiento para la industria, en la 
medición del nivel de actividad de 
un mes contra el del anterior.

En cuanto a la construcción, los 
analistas destacaron la mejora en la 
provisión de algunos insumos, algo

La Argentina fue el país que más 
jugadores exportó al mundo en el 
último mercado de pases: 255 fut
bolistas nacionales se movieron en 
enero desde este país hacia otros. 
La venta más cara fue la de Julio 
Soler, de Lanús, al Bournemouth, 
de Inglaterra, en US$9 millones. 
En rigor, la que movió más dinero 
fue entre clubes argentinos: Cris
tian Medina, de Boca a Estudian
tes, por US$15 millones. 

que anticipa mejoras para la activi
dad, que podrían estar alentadas 
por el mayor acceso a créditos, la re
cuperación salarialy la reactivación 
de obras provinciales. Página 24

Inflación en la ciudad: 3,1% en 
enero y 100,6% en 12 meses
Esteban Lafuente. Página 26

También se dio un cambio de ten
dencia: por primera vez en los últi
mos cinco años la balanza comer
cial de los clubes argentinos dio ne
gativo, ya que gastaron más de lo 
que ingresó. En total, se invirtieron 
US$67,4 millones (en 265 fichajes), 
mientras que entraron US$45,9 
millones. Los datos surgen del re
porte sobre la primera ventana de 
transferencias de 2025, publicado 
por la FIFA. Deportes

OPINIÓNAtraso cambiado: el disco rayado de los economistas
Jauier Milei
-PARA LA NACION-

T
oda vez que el tipo de cam
bio real (TCR) empieza a 
caer, igual que un disco 
rayado, los economistas co
mienzan a dar alarmas de atra

so cambiarlo sin siquiera consi
derar el caso de una apreciación 
del peso. Sin embargo, el método 
que usan tiene una serie de pro
blemas metodológicos graves. 
Continúa en la página 25

EL ESCENARIOLa encrucijada de los medios ante el huracánTrump
Gail Scriuen

-LANACION-

E
stán exhaustos. El torbe
llino Trump 2.0 está dan
do vuelta por completo a 
Estados Unidos (y al mundo), 
pero entre los más desbordados 

están los taquígrafos de la Casa 
Blanca. No dan abasto para trans
cribir sus declaraciones: habla y 
habla sin parar. Solo el día de su 
investidura pronunció 22.000 
palabras. A tal punto que la Ca
sa Blanca reconoció que consi
dera contratar más personal. 
Continúa en la página 6

El PJ será clave 
para suspender 
las PASO
Página 12
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De no creer
—por Carlos M. Reymundo RobertsMilei, o cómo levantar a todos con pala

A
rio revuelto, ganancia de 
los leones. Era así el refrán 
popular, ¿no? Mil disculpas, 
acabo de consultar una aplicación 
de lAy me enteré de cómo es exacta

mente (“A río revuelto, ganancia de 
leones disfrazados de pescadores”), 
y su origen. Resulta que el autor fue 
un tal Aristófanes, que se inspiró en 
un proverbio griego: “Enturbiar las 
aguas del lago para pescar anguilas”. 
Quiere decir que este Aristófanes, 
que algún parentesco con Aristó
teles debía tener, era una especie de 
profeta: desde la antigua Grecia pu
do prever la irrupción del fenómeno 
Milei. O quizás Milei tiene ancestros 
de esa cultura milenaria. Acabamos 
de disfrutar el estropicio que hizo an
teayer con las anguilas del Congreso. 
Para enturbiar la Cámara de Dipu
tados tiró el proyecto de suspender 
las PASO -creación de otro sabio 
de tiempos pretéritos, Nestorius-y 
cinco minutos después entró a sa
car votos no con caña ni red, sino 
con pala: 162 a favor, 55 en contra, 28 
abstenciones. Cristina, que transita 
días azarosos, no pudo defender el 
legado de su marido: dice que no se 
mete en el agua cuando hay bandera 
roja. Violeta, Cris. Violeta.

Maximito, defendé las PASO, defendé el invento de tu papá: decíque fueron un invento
Como presidente plenipoten

ciario de ía Asociación de Gorilas 
Argentinos (AGA), ver la explosión 
del bloque nacional y popular me 
produjo una emoción solo equipa
rable con lo de Qatar, o con Alberto 
entrando en Tribunales para decla
rar que Fabiola le pegaba. Un blo
que kaki volando por los aires, en 
pedacitos, debería ser considerado 
Ía octava maravilla del mundo. Pe
ronistas que apoyan la suspensión 
de una ley electoral peronista es al
go que nunca pensé que el destino 
me fuera a regalar. Aclaro que no es 
exactamente por las PASO, que, se
gún las opiniones más desapasiona
das, alguna función ordenadora ter
minaron teniendo. Es el estallido de 
Unión por la Patria lo que me pone 
ancho: 43 diputados se opusieron, 
25apoyarony 24 se abstuvieron. En
tre los 25 estaban los que responden 
a Massita. El entrañable Massita fue 
de la Ucedé, después peronista, kir- 
chnerista, rabioso antikirchnerista, 
otra vez kirchnerista, y vaya a saber 
si ahora no se está probando pelu
cas. Sergio, tranqui: todos los disfra
ces te quedan bien. Sergio, ¿por qué 
no me contestás? ¿Tajaí?

Me pregunto si después de la re

belión en la granja a Unión por la 
Patria, o a lo que queda de ese aglo
merado, le cambiarán el nombre. 
Tipo: UP Residual, o Por la Patria, o 
UP Línea Fundadora, o Éramos tan 
Felices. En una reunión del kirchne- 
rismo poco antes de la sesión en el 
recinto, Germán Martínez, jefe de la 
bancada, dispuso que a esa riña his
térica se le diera una salida elegante: 
la llamó “libertad de acción”. Pare
cía un buen maquillaje, hasta que se 
convirtió en epitafio: “Libertad de ac
ción: aquí yacen los restos del bloque 
de la UP”. Germán es rosarino, pero 
puede resultar tan ocurrente como 
un buen cordobés: después de criti
car agriamente la iniciativa del Go
bierno, con palabras encendidas que 
casi que me convencieron, a la hora 
de votar... se abstuvo. Un estratega. 
Ya lo dice la máxima de AGA: “Serás 
lo que debas ser, o serás peronista”.

Por supuesto, falta que la ley se de
bata en el Senado, donde si Cris lla
ma por teléfono todavía la atienden; 
pedir un café ya entraría en zona de 
riesgo. El tema es que cuando man
da whatsapps a los gobernadores 
del Norte Grande, los que van a in
clinar la balanza, le clavan el visto. 
Son tipos pesados. Esos Jalil, Zamo
ra, Jaldo no se andan con chiquitas. 
Son todos del PC: plin caja. No me 
animaría a apostar sobre lo que va a 
pasar allí, pero hay un termómetro 
que podemos ir consultando: ¿ha
bla o no habla Cris? Antes, durante 
y después del debate en Diputados 
cerró la boca, y cuando ella cae en 
ayuno de palabras es señal de que la 
cosa pinta horrible. Otro pico clau
surado es el de Maximito. Una lás
tima, privar así al pueblo argentino 
de la enjundia y calidez de su verbo. 
¡Pibe, salí a defender el gran invento 
de tu papá! Defendelo con la verdad: 
decí que fue un invento.

A Javi lo acusan de muchas co
sas, pero sobre todo de una: dividir 
al país, enfrentarlo, fomentar la frag
mentación, ganarse enemigos, no 
ser prenda de reconciliación. Lo dijo 
Jorge Macri esta semana: “Me gusta
ría ver a un presidente que abogue 
más por la unión de los argentinos 
que por seguir instalando nuevas di
visiones”. Claro: eso fue antes de la 
votación délas PASO. Javi reunió ese 
día a peronistas de Perón, peronistas 
kirchneristas, massistas, macristas, 
radicales, pichettistas, lilitos... Aver: 
162 votos es más o menos un millón 
de amigos. Conseguir una mayoría 
así, teniendo un bloquecito propio 
de apenas 37 miembros (y miem- 
bras), es la mayor contribución a 
la unidad de la patria desde el 9 de 
julio de 1816. Perdón, me olvidaba: 
desde la firma del Pacto de Mayo, el 
año pasado.

Qué linda multitud: casta, pro
mesas de casta, candidatos a casta, 
excastas, anticastas, todos votando 
lo que pide Javi, todas anguilas le
vantadas por la pala de Javi. Ya tiene 
asegurado el Nobel de Economía. 
Ahora va por el de la Paz. •

sábado 08/02

PREMONICIONES- celina chatruc Los sucesos de hoy en el arte de ayer

iiranuu

GENTILEZA MNBA

Inseguridad. Víolencia(detalle).Juanearlos Romero, 1973. APaloma,del6afios, 
y Josué, de 14, los mataron a golpes en la cabeza, presuntamente con una piedra y 
para robarles sus celulares. Los vecinos de Bosques, en Florencio Varela, no quisieron 
hablar sobre la inseguridad cotidiana por miedo a represalias. Hace más de medio 
siglo, cuando expuso en el Centro de Artey Comunicación (CAYC) esta instalación con 
afiches que evocan las películas de vaqueros, Juan Carlos Romero citó en el catálogo al 
arzobispo brasileño Hélder Cámara: “La violencia está por todas partes, omnipresen
te y multiforme: brutal, abierta, sutil, insidiosa, disimulada, racionalizada, científica, 
condensada, solidificada, consolidada, anónima, abstracta, irresponsable”. •

Más que números - ln data
ANIVERSARIO DE LA MUERTE DE SPINETTA

13años de su fallecimiento 6grupos musicales 16álbumes como solista
• El músico Luis Alber
to Spinetta falleció el 8 
de febrero de 2012 a sus 
62 años de edad, a causa 
de un cáncer de pulmón. 
El “flaco” fue un icono 
de la música argentina y 
sentó las bases del rock 
nacional.

• La primera banda de 
la que formó parte Spi
netta fue Almendra. A 
esta le siguieron otras 
agrupaciones, como 
Pescado Rabioso, Invi
sible, Spinetta Jade, Los 
Socios del Desierto y 
Los Amigo.

| • Sumado a sus bandas, el 
| flaco Spinetta grabó un to- 
í tal de 16 álbumes de estudio 
\ como parte de su proyecto 
\ solista. Además, en el año 
j 2010, publicó un disco en 
| vivo, Las Bandas Eternas, en 
I el que hizo un repaso de to- 
í da su trayectoria musical.

FUENTE: LA NACION I SPOTIFY
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"ATAQUE RADICAL"

Duro editorial de The Lancet
La revista médica británica The Lancet publicó ayer un duro editorial en 
el que criticó las últimas decisiones de política exterior de Donald Trump, 
como retirar a Estados Unidos de la Organización Mundial de la Salud 
y del Acuerdo de París, y las llamó “un ataque radical y dañino contra la 
salud del pueblo estadounidense y de aquellos que dependen de la ayuda 
exterior" del país.

I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOS
Trump avanza con el plan para 
desmantelar una agencia clave 
y pone en alerta a la regiónEl presidente insistió con el cierre de Usaid, que brinda asistencia de Washington en todo el mundo; destina unos US$2000 millones por año en proyectos en América Latina
Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON.- El desmantela
miento por parte del gobierno de 
Donald Trump de Usaid, la princi
pal agencia de Estados Unidos que 
repartía ayuda humanitaria y fon
dos para el desarrollo, tendrá un 
impacto directo en América Lati
na, donde la agencia aportaba alre
dedor de 2000 millones de dólares 
anuales que incluían ayuda huma
nitaria para combatir enfermeda
des, o repartir alimentos, la lucha 
contra el crimen y el narcotráfico, 
la protección del Amazonas, educa
ción, o también para hacer frente al 
azote de desastres naturales en Hai
tí, o para impulsarla democracia en 
Cuba, Nicaragua o Venezuela.

El gobierno de Trump ya había 
congelado el presupuesto de la 
agencia, y ahora anunció que dará 
licencia al grueso de sus 14.000 tra
bajadores repartidos por el mundo 
desde este viernes a la noche, ex
cepto al “personal responsable de 
funciones críticas para la misión, el 
liderazgo central y programas es
pecialmente designados”, según un 
mensaje publicado en el portal de la 
agencia. Este viernes por la tarde, 
un juez federal bloqueó temporal
mente la orden.

La ofensiva contra la agencia ha 
estado liderada por Elon Musk, el 
hombre más rico del mundo y una 
figura omnipresente en la nueva 
administración trompista desde su 
nueva posición al frente del nuevo 
Departamento de Eficiencia Guber
namental. Musk tildó a la agencia 
de “el nido de la izquierda radical 
marxista” y una “organización cri
minal”, y sentenció: “Es tiempo de 
que muera”. Trump acusó además a 
la agencia de fraude y corrupción.

“Usaid está volviendo loca al a iz
quierda radical, y no hay nada que 
puedan hacer al respecto porque la 
forma en que se ha gastado el dine
ro, gran parte de manera fraudu
lenta, es totalmente inexplicable. 
¡La corrupción está en niveles ra
ramente vistos antes! ¡Ciérrenla!”, 
posteó el mandatario este viernes 
en su red social, Truth Social.

La paralización de la ayuda que 
Estados Unidos reparte a través de 
la agencia dejó en el limbo o forzó 
un ajuste draconiano en gobiernos, 
empresas y organizaciones civiles 
en decenas de países pobres o en 
desarrollo. La decisión tiene un 
impacto singular en América Lati
na, donde la movida atenta incluso 
contra algunos de los objetivos de 
Trump, como el combate al crimen,

Trump, ayer, camino al Marine One, en la Casa Blanca

el desaliento a la migración o la lu
cha contra el narcotráfico.

Durante la última década, las 
principales prioridades de finan
ciación de Estados Unidos para la 
asistencia exterior en América La
tina han incluido el abordaje de la 
migración desde América Central, 
el combate al narcotráfico y la pro
ducción de drogas, el respaldo a la 
implementation del acuerdo de paz 
en Colombia con grupos guerrille
ros, el fortalecimiento de la seguri
dad derecho en México, el comba
te del sida, ayuda para Haití, y para 
responder a las crisis políticas y 
humanitarias en Venezuela, según 
un informe de noviembre del año 
anterior de Congressional Research 
Service, una agencia del Congreso 
que provee información sobre el 
gasto el gobierno federal.

El último presupuesto aprobado 
por el Congreso en marzo del año 
anterior incluyó esfuerzos que con
taron con respaldo de los republi
canos para impulsar la democracia 
en Cuba, Venezuela y Nicaragua, y 
combatir la producción y el tráfico 
de cocaína en Colombia, Ecuador, 
Perú, Panamá y Costa Rica, o com
batir la violencia de género en Amé
rica Central, o la trata de personas, 
según un repaso de la Oficina de 
Washington para América Latina 

(WOLA, según sus siglas en inglés), 
una organización que defiende los 
derechos humanos.

Colombia ha sido el principal 
receptor de asistencia, principal
mente para seguridad y el comba
te al narcotráfico, pero en los últi
mos años también para respaldar 
a los venezolanos que huyeron del 
régimen de Nicolás Maduro y la 
pobreza.

Desde 2017 a 2024, Estados Uni
dos aportó más de3500millones en 
ayuda humanitaria a Venezuela y a 
los países que recibieron a los casi 
tres millones de venezolanos que 
huyeron de la crisis. Solo en2024, la 
agencia transfirió unos 45 millones 
de dólares al Programa Mundial de 
Alimentos de las Naciones Unidas, 
principalmente para ayudarlos.

“En peligro”
Samantha Power, la jefa de la 

agencia durante el último gobier
no de Joe Biden, escribió en una 
columna en el diario The New York 
Times que el cierre de la agencia era 
“uno de los peores y más costosos 
errores de política exterior en la his
toria de los Estados Unidos”.

“Al hacerlo, han puesto en peli
gro millones de vidas, miles de em
pleos estadounidenses y miles de 
millones de dólares de inversión 

JIM WATSON/AFP

en pequeñas empresas y granjas 
estadounidenses, al tiempo que 
han socavado gravemente nuestra 
seguridad nacional e influencia glo
bal, todo mientras los autoritarios y 
los extremistas celebran su suerte”, 
escribió Power.

El futuro de la asistencia de Esta
dos Unidos quedó bajo un manto de 
incertidumbre. Este jueves, desde 
la República Dominicana, el secre
tario de Estado norteamericano, 
Marco Rubio, buscó un equilibrio 
al afirmar que el gobierno de Trump 
continuará brindando asistencia, 
siempre y cuando esté alineada con 
“nuestros intereses nacionales”.

Rubio se quejó además de la fal
ta de cooperación de la cúpula de 
la agencia después del cambio de 
gobierno.

“El objetivo de nuestro esfuerzo 
siempre ha sido identificar progra
mas que funcionan y continuarlos, 
e identificar programas que no es
tán alineados con nuestro interés 
nacional, e identificar aquellos y 
abordarlos”, indicó Rubio ante una 
pregunta de un periodista.

“Vamos a brindar ayuda externa. 
Estados Unidos proporcionará ayu
da externa, pero será una ayuda que 
tenga sentido y esté alineada con 
nuestro interés nacional”, definió 
el secretario de Estado. •

UNA AGENCIA 
DE COOPERACIÓN 

ESTRATÉGICA

> ¿Qué es Usaid?
Es la agencia gubernamen
tal encargada de proveer y 
organizar la cooperación in
ternacional estadounidense. 
Creada en 1961 por el presi
dente John F. Kennedy, es 
una de las agencias de ayu
da bilateral más grandes del 
mundo y trabaja en más de 
100 países para promover 
el crecimiento económico, 
la democracia, los derechos 
humanos y la salud global. 
Tiene unos 14.000 emplea
dos y en 2023 manejó un pre
supuesto de más de 40.000 
millones de dólares.

> ¿Cuáles son sus 
principales servicios? 
Sus tareas abarcan desde la 
ayuda alimentaria a regio
nes golpeadas por la ham
bruna en Sudán, suministro 
de libros de texto para niños 
desplazados en Ucrania, pro
visión de prótesis para muti
lados de guerra, formación 
de trabajadores sanitarios 
en Ruanda, retirada de mi
nas y la contención del virus 
del ébolaenÁfrica. Su actua
ción abarca también el ámbi
to político, en el que trabaja 
por el fortalecimiento de las 
instituciones democráticas, 
y el económico, con la pro
moción del crecimiento.

I ¿Por qué la agencia 
es cuestionada?
Usaid es criticada por con
dicionar su ayuda a los go
biernos que adoptan políti
cas favorables a los intereses 
de Washington, e incluso se 
acusó a sus integrantes de 
ser parte de intentos de des- 
estabilización o hasta golpes 
de Estado. Pero ahora está en 
el punto de mira por la pro
mesa de Trump de reducir 
drásticamente el tamaño y 
los gastos del gobierno fe
deral y priorizar lo que, a su 
juicio, beneficia a su país.

> ¿Qué tareas realiza 
en América del Sur?
El desmantelamiento de Us
aid será un fuerte revés a la 
asistencia humanitaria en 
Colombia, los esfuerzos de 
conservación en la Ama
zonia brasileña y la erradi
cación de la coca en Perú, 
países sudamericanos que 
han sido una prioridad de la 
agencia. Desde hace mucho 
tiempo, Colombia es el ma
yor receptor de ayuda esta
dounidense en América del 
Sur. Por ejemplo, los fondos 
de Usaid proveyeron ayuda 
humanitaria de emergencia 
para más de 2,8 millones de 
venezolanos que huyeron de 
la crisis económica.

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
mailto:LNmundo@lanacion.com.ar


LA NACION | SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025

GALLETITAS AVENAS MADALENASGALLETITAS

Nol*
PANIFICADOSGALLETITAS GALLETITASGALLETITAS MOLDES BLANCOS

-LACTEOS

Casan Crew
DULCE DE LECHE

QUESO UNTADLE RAMENCALDOS

JABON LÍQUIDOQUESO UNTADLE SUAVIZANTES
CREMAS

LECHEEN POLVOPAPAS CONGELADASCÁPSULAS

NESPRESSO
PATÉ Y PICADILLO MAYONESA

STELLA 4- ARTOIS

^SEPARATA"!ORTUZflR

TOMATE EN LATA
LATAS poett

CascadeLATON X 710 ML

PATAGONIA SIETfCUOLll!

ASURIN LAVANDINAS X1LT.
SENSODYNE

EXCELLENCEWHITE

CONSERVA VEGETAL/ 
ATÚN EN TROZOS/ 

DURAZNOS EN LATA

TABLETAS 
CHOCOLATE

LIMPIADORES 
X 800 ML

TABLETAS 
CHOCOLATE

JABÓN LÍQUIDO 
DILUIDLE

GALLETITAS/
TABLETAS CHOCOLATE

\
QUESO UNTABLE/ 

YOGURES

Morixe1
BISCOCHUELO

Gillette
DESODORANTES

GLACIAR

Ibrona

Nutrilon 3y4 
Pto/vIw-j

Bebé fídvancedj^f

LECHES FLUÍDAS ' *

ARTESANAL

PAMPA
•BREWINGCO-

DEL SABADO 8 AL LUNES 10

Renata

NlSsiN
10%10%

EN SHAMPOO, ACONDICIONADORES

ALCO

Swift

Ciudad
PINGARECANALS

BADIA
SMIRNOFF

15%

Warsteiner

OralB

EN HELADOS

EN LA SEGUNDA UNIDAD 
LLEVANDO 2 IGUALES

EN PRODUCTOS DE LAS 
SIGUIENTES MARCAS

Sr, 10%
7a\erenisim'~



LA NACION | SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025 I 5
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I NUEVA ERA EN ESTADOS UNIDOSEntre la resistencia y la rendición: la encrucijada de los medios ante el huracán Trump
Dos movimientos tectónicos se superponen en este escenario: los acuerdos legales para evitar la ira 

del presidente y un incipiente aumento en el tráfico y suscriptores de algunos medios

EL ESCENARIO
Gail Scriven
LA NACION

Viene de tapa
Ahí no habrá motosierra. Seguirle 
el ritmo a Trump en estas prime
ras dos semanas de furia y fuego 
fue una tarea titánica. Pero detrás 
del aluvión informativo hay una 
estrategia deliberada: se la deno
mina “inundar la zona”, o flood the 
zone. El concepto fue usado en 2018 
por el controvertido exestratega de 
Trump Steve Bannon, que dijo: “Los 
demócratas no importan. La verda
dera oposición son los medios, y la 
forma de lidiar con ellos es inundar 
la zona de mierda. Solo pueden en
focarse en una cosa a la vez”.

De la guerra comercial a la de
portación de inmigrantes. De la 
retirada del Acuerdo de París a la 
salida de la Organización Mundial 
de la Salud (OMS). Del “juego de 
TEG” con amenazas de anexar Ca
nadá, Groenlandia, Gaza o Panamá 
a las mentiras sobre una supuesta 
donación de 100 millones de dóla
res de Joe Biden en preservativos 
para Hamas. Titulares tras titula
res de breaking news de un Trump 
sin guardarrails que inundan todo 
y hacen imposible hacer foco. Ter
minan anestesiando y aturdiendo 
al público y contribuyendo a soca
var el papel de los medios para dis
cernir la verdad de las fake news.

Tiene apenas 27 años, la más jo
ven en ocupar el cargo. Karoline 
Leavitt debutó la semana pasada 
como secretaria de Prensa con el 
libreto del showman Trump apren
dido a la perfección. Anunció que 
por primera vez la Casa Blanca le 
hará espacio en la tan solicitada 
sala de prensa a lo que llamó “los 
nuevos medios”: podcasters, perio
distas independientes e incluso in
fluencers. Ya recibió más de 10.000 
solicitudes detodotipo: TikTok lle
ga a la Casa Blanca.

Apenas unos días después, vino 
otra “venganza” contra los medios, 
la del nuevo secretario de Defensa, 
Pete Hcgscth, cxcstrclla de Fox 
y blanco de gran escrutinio de la 
prensa por sus escándalos. Anun
ció un programa de rotación que 
dejó afuera de la sala de prensa 
del Pentágono nada menos a que 
a The New York Times, NBC News, 
NPR (Radio Pública Nacional) y Po
lítico. En su lugar, entran los tram
pistas One America News Network, 
Breitbart y The New York Post.

Cambios sutiles, para algunos. 
Para otros, una señal inequívoca 
de que Trump tiene todas las in
tenciones de cumplir con su pro
mesa de tomar represalias contra 
lo que él denomina “el enemigo del 
pueblo”.

En paralelo, dos movimientos 
tectónicos se superponen en este 
nuevo escenario, muchas veces un 
espejo para el resto del mundo: por 
un lado, la avalancha de acuerdos 
legales para evitar la ira de Trump 
y, por el otro, un incipiente au
mento en el tráfico y suscriptores 
de algunos medios tradicionales, 
un mini “Tramp bump” (el rebote 
Tramp). Se sabe: después del sopor 
de la era Biden, Trump es bueno 
para la audiencia.

Sara Fischer, del sitio Axios, lo

Trump, en un diálogo con periodistas en el Salón Oval chip somodevilla/getty

bautizó “el momento chupame
dias”. Antes incluso de su asunción, 
uno tras otro, magnates tecnológi
cos y destacados periodistas forma
ron fila para viajar a Mar-a-Lago y 
arrodillarse para “besar el anillo” 
de Tramp.

“Ahora todos quieren ser mis 
amigos”, festejó el líder republi
cano, sin sonrojarse, en diciem
bre pasado, cuando aún no había 
asumido. Como fichas de dominó, 
muchos de los más fervientes crí
ticos de Trump protagonizaron 
una extraordinaria capitulación, 
ante el miedo paralizante de que
dar enterrados bajo la catarata de 
desafíos legales del magnate y la 
presión financiera. Todo en busca 
de paz. O de negocios: un control 
de daños preventivo, que los histo
riadores denominan “obediencia 
anticipatoria”.

La última ficha de este dominó, 
y posiblemente la señal más evi
dente de la magnitud de la presión 
de Trump, es el caso de CBS, nada 
menos que la cadena con mayor au
diencia en Estados Unidos, fundada 
en 1928. Está viviendo momentos 
de zozobra por las versiones de que 
su propietaria, Paramount, está ne
gociando un acuerdo en la deman
da por 10.000 millones de dólares 
presentada por Trump por lo que 
él alega fue una “edición engañosa” 
de la entrevista con Kamala Harris 
en el programa “60 Minutos”, plan
teo que los expertos legales afirman 
no puede ser más disparatado. Ayer 
incluso fue más allá: “CBS debería 
perder su licencia. Hicieron algo 
que nunca se había visto antes. Fue 
un fraude electoral inaudito”.

“Esto es lisa y llanamente sobor
no”, dijo en X Richard Painter, espe
cialista en ética que trabajó para la 
Casa Blanca durante el gobierno de 
George W. Bush. Se refería aque de
trás de la decisión de Paramount es
tá la intención de evitar que Tramp 
frene la fusión de Paramount con 
la empresa de entretenimiento 
Skydance Media.

“Si organizaciones como CBS se 
arrodillan ante un presidente, eso 
significa que todos hemos dado un 
gran paso hacia la autocracia” di
jo, en la misma línea, el excorres
ponsal de CBS Marvin Kalb. Si se 
concreta, el acuerdo sería otro gi
gantesco cheque -uno más- para 
Trump (o su eventual fundación- 
biblioteca), que a este paso será las 
más grande y lujosa del mundo.

Trump, que virtualmente no 
ha dejado medio o periodista sin 
demandar, incluso amplió su red, 
para incluir a la “decana” de las 
encuestadoras, J. Ann Selzer, y al 
Des Moines Register por supues
ta “interferencia electoral” con la 
publicación de una encuesta que 
anticipaba una victoria de Harris 
en el estado de Iowa. Ni el comité 
que entrega los premios Pulitzer sePara algunos, hay señales de que Trump tiene la intención de cumplir su promesa de represalias
salvó: lo demandó por haber otor
gado galardones a la cobertura de 
sus vínculos con Rusia durante la 
campaña de 2016.

El acuerdo, o “capitulación” de 
CBS, si se concreta, sería apenas 
el último de una larga lista. En di
ciembre, ABC News sorprendió al 
aceptar pagarle a Trump 16 millo
nes de dólares para cerrar su de
manda de difamación contra la ca
dena después de que el presentador 
George Stephanopoulos afirmara 
incorrectamente que Trump era 
responsable de “violación”, cuan
do en realidad fue hallado culpable 
de agresión sexual.

“Cada uno de estos acuerdos de
bilita las libertades democráticas 
de las que dependen estas organiza
ciones”, dijo a The New York Times 
Jameel Jaffer, director ejecutivo del 

Instituto Knight, de la Universidad 
de Columbia. Además, Mark Zuc
kerberg, otro nuevo “mejor amigo” 
de Trump, que en enero anunció 
que dejará de haber verificación in
dependiente de información en sus 
redes sociales, acordó pagar 25 mi
llones de dólares para resolver otra 
demanda presentada por Trump, 
por la suspensión de su cuenta de 
Facebook después del ataque al Ca
pitolio de 2021. Más y más fondos 
para la “biblioteca”.

Este “momento chupamedias” 
tiene otras vertientes. Amazon 
Studios, de Jeff Bezos, también pro
pietario de The Washington Post, le 
pagará 40 millones de dólares a 
Melania Trump por los derechos 
para un documental.

El terremoto provocado en el 
Post por la decisión de Bezos de 
frenar el apoyo editorial de la re
dacción a la candidatura de Harris 
sigue repercutiendo en la redac
ción. Además de la hemorragia de 
hasta 400.000 suscriptores, hubo 
una salida masiva de muchos de los 
periodistas más prestigiosos, algu
nos a The New York Times y a The 
Atlantic, que mantienen su dura 
política editorial contra Tramp. En 
otros medios, críticos del manda
tario como Chuck Todd, de la NBC, 
y Jim Acosta, de CNN, también 
han optado por renunciar ante los 
cambios en la programación que 
los degradaban a horarios de casi 
nula audiencia.

“Mini Trump bump”
El otro movimiento que está re- 

configurando el panorama de los 
medios es lo que algunos han lla
mado cl “mini Tramp bump”, aun
que está aún lejos de la bonanza 
de audiencia y suscripciones que 
vivieron durante el primer man
dato de Trump. El columnista de 
medios de CNN Brian Stelter afir
ma que la reelección de Trump 
llevó a un récord de donaciones 
para The Guardian US, que en las 
últimas semanas de 2024 recaudó 

5,13 millones de dólares, el doble 
que el año anterior. “Más que el 
repunte de tráfico que vimos entre 
2016 y 2017, lo que estamos viendo 
ahora son cifras impresionantes de 
contribuciones”, dijo Betsy Reed, la 
editora. En una picara estrategia de 
marketing, el sitio disparó mensa
jes a sus suscriptores con el slogan: 
“Tramp, nosotros no queremos ser 
tus amigos”.

Del otro lado del espectro polí
tico, Fox News, que “aportó” nada 
menos que 19 exconductores o co
lumnistas al equipo de Trump, vi
vió el mejor enero en ratings en sus 
23 años de historia, con una audien
cia de 2,78 millones en prime time, 
53% más que un año atrás, según 
Nielsen Media Research. MSNBC, 
que como muchas otras cadenas 
viene de meses de letargo y ratings 
en baja, anunció que las últimas 
semanas vio un repunte de 26% en 
la audiencia, mientras que CNN re
portó un aumento de 39%. El ago
bio tras la frenética campaña está 
dando paso a un nuevo interés -o 
preocupación- por las noticias.

Hay otros indicios: The New York 
Times, que ya cuenta con 11,4 mi
llones de suscriptores, sigue siendo 
el gran faro en el horizonte y sumó 
350.000 en el último cuatrimestre 
de 2024. A pesar de las turbulen
cias, fuentes del Post revelaron al 
sitio Semafor que están experimen
tando incrementos semanales de 
nuevos suscriptores, mientras que 
The Atlantic habló de un “dramá
tico crecimiento” en suscriptores 
desde las elecciones.

“Creo que la llamada ‘resisten
cia’ a Trump se intensificará en los 
próximos meses, y esto llevará a 
un mayor interés en las noticias”, 
afirmó a la nación Jon Allsop, del 
Columbia Journalism Review.

Esta semana, la ofensiva de 
Trump tomó nueva forma: difun
dió falsamente que algunos me
dios, como The New York Times, 
Politico y The Associated Press, re
ciben millones de dólares en subsi
dios de la Agencia de Estados Uni
dos para el Desarrollo Internacio
nal (Usaid). La motosierra en mar
cha. Pero las versiones, replicadas 
en las redes sociales con la furia de 
las fake news, obligaron a una des
mentida de los medios: revelaron 
que en realidad no son subsidios, 
sino suscripciones de los organis
mos del gobierno, y que en algunos 
casos incluso son con notables des
cuentos, como para militares en 
servicio y retirados.

Las primeras dos semanas han 
dejado en evidencia que Trump 
está entrando en una fase más 
expansiva y radical en su manejo 
de poder, esta vez en un escenario 
mucho más global, y el ataque a los 
medios será seguramente su punta 
de lanza.

“El término sin precedente se ha 
convertido en cliché cuando uno 
se refiere a Trump, pero estamos 
viviendo en un mundo peligroso 
en lo que respecta a las amenazas 
a la libertad de prensa. El perio
dismo y el acceso a información 
confiable son partes integrales de 
la democracia. Un ataque a uno es 
necesariamente un ataque al otro”, 
afirma Clayton Weimers, director de 
Reporteros Sin Fronteras (RSF) en 
Estados Unidos.»
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El presidente tildó 
de “transacción 
inmobiliaria” su 
proyecto para GazaTrump insistió en su plan de desalojo del enclave, aunque dijo que “no hay apuro”; condena de la CPI a una medida de EE.UU.
WASHINGTON.- El presidente 
norteamericano, Donald Trump, 
volvió a hablar ayer sobre su polé
mica propuesta para tomar pose
sión de la Franja de Gaza, a la que 
calificó como una simple “transac
ción inmobiliaria”, aunque aclaró 
que Estados Unidos “no tiene apu
ro por hacer nada’.

Trump dijo que sus sugerencias 
de que los palestinos de Gaza fue
ran reasentados “en un terreno 
nuevo, fresco y hermoso”, y que 
la zona podría ser reurbanizada 
por su potencial turístico han si
do “muy bien recibidas” en todo el 
mundo, pese a que la sugerencia 
despertó en realidad fuertes re
chazos de gran parte de la comu
nidad internacional.

En diálogo con la prensa en la 
Casa Blanca, Trump sugirió que 
el reasentamiento de los gazatíes 
podría ser permanente. “No que
remos ver a todos regresar y luego 
mudarse en diez años” debido a los 
continuos disturbios, señaló.

El presidente realizó su propues
ta para trasladar a la población 
gazatí y ocupar la Franja de Gaza 
luego de una reunión mantenida 
el martes con el primer ministro 
israelí, Benjamin Netanyahu.

El mandatario hizo estas nue
vas declaraciones durante una 
reunión con el primer ministro 
japonés, Shigeru Ishiba, donde 
abordó varios temas. Dijo que la 
semana que viene anunciará la 
imposición de nuevos aranceles 
comerciales a varios países -sin 
nombrarlos- en una medida que 
busca presuntamente equiparar 
las tasas que estas naciones impo
nen a bienes norteamericanos.

El objetivo de esta medida pasa 
por que Estados Unidos “sea trata
do de manera equitativa con otros 
países”, dijo Trump. “Lo anunciaré 
la próxima semana, sobre comer
cio recíproco, para que seamosDecreto contra las pajitas de papel: “No funcionan”Trump firmará la orden para volver a usar las de plástico
WASHINGTON (AP).- El presi
dente Donald Trump arremetió 
ayer contra las pajitas de papel 
ecológicas promovidas por su 
predecesor, Joe Biden, y prometió 
que Estados Unidos volverá a las 
de plástico, mediante un decreto 
que firmará la semana próxima.

Trump prometió medidas con
tra las pajitas de papel, impopula
res entre muchos consumidores, 
pero que generan menos contami
nación por plástico.

“Firmaré una orden ejecutiva la 
próxima semana para poner fin al 
ridículo impulso de Biden a las pa
jitas de papel, que no funcionan. 
¡Volver al plástico!”, escribió el 
presidente en las redes sociales. 

tratados de manera equitativa con 
otros países, no queremos más ni 
menos”, insistió.

Los aranceles comerciales se 
volvieron una medida de presión 
con la que Trump está consiguien
do que otros países se amolden a 
sus exigencias. Tras amenazar a 
Colombia o México -entre otros- 
con aranceles del 25%, Bogotá 
aceptó recibir migrantes depor
tados y el gobierno mexicano re
forzó la seguridad fronteriza para 
impedir cruces ilegales.

En otra de las polémicas des
atadas por Trump esta semana, 
la Corte Penal Internacional (CPI) 
condenó ayer la decisión del man
datario de sancionarla por sus de
cisiones contra dirigentes israelíes 
por la guerra en Gaza.

“La CPI condena la publicación 
por parte de Estados Unidos de 
un decreto destinado a sancionar 
a sus funcionarios y perjudicar su 
trabajo judicial independiente e 
imparcial”, dijo en un comunicado 
la corte con sede en La Haya.

En otra declaración, la presiden
ta del tribunal, Tomoko Akane, 
calificó las sanciones de “ataques 
graves” contra los Estados miem
bros y el orden internacional.

El tribunal ya había sido critica
da en Estados Unidos por las órde
nes e arresto que emitió contra el 
primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, y el exministro de De
fensa Yoav Gallant.

Al lanzar las órdenes de arresto 
en noviembre de 2024, los jueces 
estimaron que existen “motivos 
razonables” para sospechar que 
ambos cometieron crímenes de 
guerra y crímenes contra la hu
manidad en Gaza, donde hasta el 
momento suman más de 47.000 
muertos en medio de un panora
ma de devastación. •

Agencias AP, AFPy Reuters

La medida es la última que toma 
en relación con la ecología, tras 
retirarse del Acuerdo de París de 
cambio climático y ordenar des- 
regulaciones como parte de una 
agenda de perforación petrolera.

El Departamento del Interior 
ordenó en 2022 la eliminación 
progresiva de todos los productos 
de plástico de un solo uso -como 
pajitas, envases de alimentosy bo
tellas- en todas las dependencias 
federales de Estados Unidos.

Trump anuló esa orden de Bi
den -que el expresidente bautizó 
como “Catalizar las industrias de 
energía limpia y el empleo a través 
de la sostenibilidad federal”-en su 
primer día de mandato. •

Un terrorista de Hamas, ayer, en el funeral de uno de sus líderes, Marwan Issa, en Gaza eyad baba/afpConmovedor pedido de Yarden Bibas por su familia: “Ayúdenme a devolver la luz a mi vida”guerra. El argentino-israelí le escribió una carta a Netanyahu, en la que le pidió que “traiga de vuelta” a su esposa e hijos; Hamas libera hoy a tres rehenes
TEL AVIV.- Israel confirmó que 
hoy habrá una nueva entrega de 
rehenes israelíes en manos del gru
po terrorista Hamas, tres en total, 
aunque no habrá ningún miembro 
de la familia del argentino-israelí 
Yarden Bibas, quien exigió en una 
conmovedora carta abierta al pri
mer ministro Benjamin Netanyahu 
que “traiga de vuelta” a su mujer y 
sus dos hijos.

El gobierno dijo que los rehenes 
que serán liberados esta vez serán 
Eli Sharabi, Or Levy y Ohad Ben 
Ami, según una lista que entregó 
Hamas, lo cual eleva la preocu
pación sobre la familia de Yarden 
Bibas: su mujer, Shiri, y sus hijos, 
Ariel y Kfir, que tenían respectiva
mente cuatro años y nueve meses 
cuando fueron secuestrados.

Tras la liberación de Yarden Bi
bas, quien también estaba secues
trado y fue liberado la semana pa
sada, Israel pidió información a 
Hamas sobre su familia, sin éxito.

“Mi familia aún no volvió: siguen 
separados. Mi luz sigue ahí afuera, y 
mientras ellos sigan desaparecidos 
todo a mi alrededor seguirá a oscu
ras. Por favor, ayúdenme a devolver 
la luz a mi vida”, escribió. “Primer 
ministro Netanyahu, me dirijo a us
ted con mis propias palabras, que 
nadie me dictó: traiga devuelta a mi 
familia. Traiga devuelta a mis ami
gos. Traiga a todos a casa”.

También expresó su gratitud al 
pueblo de Israel: “El 7 de octubre de 
2023 me secuestraron en el Estado 
de Israel. El primero de febrero de 
2025 regresé a otro país. Sabía que 
el pueblo de Israel se une en tiem
pos de desastre, pero no sabía has
ta qué punto. Quiero dar las gracias 
a toda la nación. Quiero agradecer 
la fuerza que les dieron a mi familia 
y a mis amigos. Me contaron todo 
lo que hicieron por mí y por mi fa
milia. Decirles ‘gracias’ no es sufi
ciente para expresar mi gratitud 
hacia todos ustedes”.

Los hermanos argentinos serían 
los últimos dos niños entre los re

henes que permanecen en Gaza, 
aunque se desconocen su para
dero y su estado de salud. Hamas 
anunció el año pasado que los tres 
habían muerto en un operativo is
raelí, pero Israel no lo confirmó.

Un vocero de las brigadas Ezze- 
din al-Qassam anunció las identi
dades de los tres rehenes israelíes 
que serán liberados hoy, y fueron 
confirmadas antes de ser reveladas 
a los medios por el gobiernoy el Fo
ro de Familias de Rehenes.

Hamas indicó por su lado que se 
espera que Israel libere a 183 pales
tinos a cambio de los tres rehenes, 
incluidos 18 que cumplen cadenas 
perpetuas, 54 con largas condenas 
y 111 que fueron detenidos en Gaza 
durante la guerra.

Tregua
Sharabi, de 52 años, fue secues

trado en el kibutz Beeri durante el 
sangriento ataque de Hamas del 
7 de octubre de 2023. Su esposa y 
sus hijas fueron asesinadas en el 
cuarto seguro de su hogar, y él y su 
hermano Yossi fueron tomados co
mo rehenes. Yossi fue confirmado 
como muerto, pero Hamas aún re
tiene su cuerpo.

Ben Ami, de 56 años, también 
fue secuestrado en Beeri. Su espo
sa, Raz Ben Ami, también fue se
cuestrada y liberada como parte 
de un alto el fuego de una semana 
en noviembre de 2023. Levy, de 34 
años, fue secuestrado en el festival 
de música Supernova. Su esposa, 
Einav, fue asesinada, y su hijo Al- 
mog, que ahora tiene tres años, ha 
estado viviendo con sus abuelos.

“Tenemos tanto el deber sagrado 
como el derecho moral de traer a to- 
dosnuestroshermanosyhermanas 
a casa. No nos daremos por venci
dos ni pararemos en ninguna etapa 
hasta que todos los rehenes regre
sen a casa bajo el acuerdo actual, 
hasta el último, los vivos para reha- 
bilitacióny los muertos para un en
tierro adecuado”, manifestó el Foro 
de Rehenes en un comunicado.

Hamas lanzó un ataque sin pre
cedentes el 7 de octubre de 2023, 
cuando mató a 1210 personas y se
cuestró a 250. Israel, por su parte, 
respondió con una ofensiva militar 
contra objetivos del grupo terroris
ta en la Franja de Gaza, que dejó 
más de 47.700 muertos, según el 
Ministerio de Salud del enclave.

Hasta ahora, 13 rehenes israelíes 
de los 33 niños, mujeres y hombres 
mayores que debían ser liberados 
en la primera fase del acuerdo vi
gente desde mediados de enero 
han regresado a casa, y cientos de 
prisioneros y detenidos palestinos 
han sido liberados a cambio. Tam
bién han sido devueltos cinco rehe
nes tailandeses.

Las negociaciones indirectas en
tre Hamas e Israel sobre la segun
da fase de su acuerdo comenzaron 
el martes en Qatar, uno de los tres 
países mediadores con Estados 
Unidos y Egipto, según un vocero 
del movimiento palestino. Esta eta
pa debe conducir a la liberación de 
todos los rehenes y al fin definitivo 
de la guerra en Gaza.

El nuevo intercambio de rehenes 
sucede solo días después de la ex
plosiva declaración del presidente 
norteamericano, Donald Trump, 
sobre el futuro de Gaza.

Cuando Netanyahu visitó Was
hington, esta semana, Trump 
propuso sorpresivamente tomar 
el control del territorio palestino 
y que la población en Gaza fuera 
desplazada a países vecinos para 
hacer posible la reconstrucción.

“La Franja de Gaza será entre
gada a Estados Unidos por Israel 
al final de la lucha”, dijo Trump. Y 
agregó en su red social que los pa
lestinos serán “reubicados en co
munidades mucho más seguras y 
hermosas, con casas nuevas y mo
dernas, en la región”, como Egip
to o Jordania. Sin embargo estos 
dos países rechazaron de plano la 
propuesta.»

Agencias AFP, APy DPA
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Otro accidente 
aéreo en una 
zona poblada 
enciende 
alarmas en Brasil
desastre. Una avioneta cayó sobre una avenida de San Pablo, en un nuevo incidente sobre una localidad; murieron sus dos ocupantes y hubo otros seis heridos en tierra
SAN PABLO - Dos personas mu
rieron y otras seis resultaron heri
das ayer al estrellarse una avioneta 
en una transitada avenida de San 
Pablo, lo que reafirmó la preocu
pación por la alarmante estadísti
ca de que casi se duplicó el número 
de fallecidos en accidentes aéreos 
en Brasil en el último año.

Las imágenes de la prensa local 
mostraban restos del avión en lla
mas tras precipitarse sobre la ave
nida Marques de Sao Vicente, en la 
zona oeste de San Pablo. Una gran 
nube de humo negro se podía ver 
desde toda la ciudad.

En el interior del King Air F90 
con capacidad para ocho pasaje
ros se encontraron dos cuerpos 
calcinados, del piloto y del dueño 
del avión, Márcio Louzada Carpe- 
na, un empresario de 49 años.

La avioneta, que había partido 
desde el aeropuerto local de Cam
po de Marte rumbo a Porto Ale
gre, intentó realizar un aterrizaje 
de emergencia y se estrelló contra 
un colectivo de línea que se encon
traba estacionado en la calle. El co
lectivo quedó destruido.

El aeropuerto informó que la 
torre de control perdió contacto 
con la aeronave a las 7.16 y unos 
minutos después se estrelló arra
sando con todo a su paso. “Golpeó 
un árbol, luego una señal y comen
zó a derramar kerosene”, afirmó 
un testigo en el lugar, el ingenie
ro Joáo Lucas da Silva Amaral. 
“Cuando impactó contra el suelo, 
explotó y salimos corriendo”.

Genival Dantas Arraes dijo por 
su parte que en el impacto se for
mó una bola de fuego. “Iba a tomar 
el acceso a la avenida Sumaré y dar 
la vuelta. De repente vi que el avión 
descendía por la avenida y solo vi 
cosas volando y una bola de fue
go. Explotó de inmediato. Todo el 
mundo quedó paralizado. El avión 
arrancó palmeras y señales a su 
paso. Fue muy rápido”, relató.

“El piloto intentó aterrizar en la 
Marqués de Sao Vicente, y muchos 
autos lograron desviarse, afortu
nadamente. Pero el avión chocó 
contra la parte trasera del colec
tivo y terminó explotando. El im
pacto fue enorme, muy aterrador”, 
afirmó por su parte otro testigo en 
la zona, Adriano Rolim.

Seis personas fueron asistidas 
por los equipos de rescate y tras
ladadas a hospitales de la región. 
Entre los heridos había un motoci
clista que circulaba por la avenida 
y fue alcanzado por un fragmento 
del avión, así como una mujer que 
estaba en el colectivo. El conductor 
del vehículo de pasajeros debió ser 
atendido por una crisis nerviosa.

El número de víctimasy heridos 
podría haber sido mucho mayor 
si no fuera porque el semáforo 
de una importante avenida que 
cruzaba estaba en rojo, según re
veló un video que mostraba jus
to el momento del impacto del 
avión contra el ómnibus de línea.

“Lamento profundamente 
el accidente por la caída de una 
avioneta que impactó un colecti
vo en la avenida Marques de Sao 
Vicente. Brindamos todas las es
tructuras de apoyo para ayudar 
a las víctimas”, dijo el alcalde de 
San Pablo, Ricardo Nunes, en su 
cuenta de X.

También se expresó el goberna
dor del estado de San Pablo, Tar- 
císio Gomes de Freitas. “Comen
zamos el día con este trágico acci
dente aéreo, con la confirmación 
de la muerte del piloto y el copilo
to. Dos personas que estaban en 
tierra resultaron heridas y fueron 
trasladadas a la UPA Vergueiro”, 
señaló. “Es importante destacar 
la rápida actuación del Cuerpo de 
Bomberos, que en pocos minutos 
extinguió las llamas del accidente, 
evitando que la tragedia fuera aún 
mayor”, escribió en X.

Víctimas en 2024
La nueva tragedia se suma a una 

cadena de accidentes que alimen
tan las estadísticas de accidentes 
aéreos en Brasil. El número de 
muertos en ese tipo de siniestros 
subió un 92% en 2024 y fue el más 
alto de los últimos diez años.

La cifra de víctimas ascendió 
el año pasado a 148, un aumento 
del 92% en comparación con 2023 
y el número más alto desde 2014, 
cuando se inició la serie histórica 
con datos del Centro de Investiga
ción y Prevención de Accidentes 
Aeronáuticos (Cenipa).

Ese año, hubo 83 víctimas fata
les. El único año que había supe
rado las 100 víctimas mortales era 
2016, con 104. El resultado para 
2024 fue 42% superior.

La mayor tragedia aérea del 
año pasado fue el accidente de 
Voepass del 16 de agosto en la lo
calidad de Vinhedo, en el interior 
de San Pablo, donde murieron 62 
personas. La segunda sucedió el 22 
de diciembre en la ciudad de Gra- 
mado, Rio Grande do Sul, con diez 
víctimas.

En el accidente de Voepass mu
rieron todos los ocupantes. Fue 
además uno de los accidentes aé
reos más letales de la historia de 
Brasil, y quedó registrado en di
ferentes videos compartidos en 
las redes sociales justo después 
del accidente. Estos mostraban 
cómo el avión ATR-72 giraba fue
ra de control mientras se precipi
taba detrás de un grupo de árbo
les cerca de unas casas, seguido 
de una gran columna de humo 
negro.

Más de la mitad de los acciden
tes de 2024 se produjeron en vue
los de aviación privada. Otros sie
te fueron en vuelos agrícolas, y un 
número menor fueron de instruc
ción, policiales o experimentales. 
Solo una de las tragedias involucró 
un vuelo regular.»

Agencias APy DPA, y O Globo/GDA
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El avión con dos personas a bordo cayó en una transitada avenida de San Pablo ettore chiereguini/ap

El lugar de la tragedia
La avioneta salió del Aeropuerto Campo de Marte en dirección a Porto Alegre. Recorrió unos 

pocos kilómetros hasta que cayó sobre la avenida Marques de San Vicente

SAN PABLO

Fuente: airnavradar.com

DESAPARECE EN ALASKA UNA AERONAVE CON 10 PERSONAS A BORDO

Un grupo de rescatistas nor
teamericanos buscaban ayer 
cualquier indicio de un avión que 
desapareció mientras transpor
taba a diez personas a través del 
estrecho de Norton en Alaska, al 
sur del Círculo Ártico.
El Bering Air Caravan, un tur
bopropulsor de un solo motor, 
se dirigía de Unalakleet a No
me anteayer por la tarde con 
nueve pasajeros y un piloto, 
según el Departamento de Se
guridad Pública de Alaska. Las

Modelo: King Air F90 Año de fabricación: 1981

Capacidad: 7 pasajeros Nro. de serie: LA-105

autoridades trataban ayer de 
determinar sus últimas coor
denadas conocidas. Los fun
cionarios perdieron contacto 
con la aeronave menos de una 
hora después del despegue, dijo 
David Olson, director de opera
ciones de Bering Air.
Unalakleet es una comunidad 
de aproximadamente 690 ha
bitantes en el oeste de Alaska, a 
unos240kilómetros al sudeste de 
Nomey640kilómetros al noroes
te de Anchorage, la ciudad más 

poblada del estado, con 290.000 
personas. La desaparición del 
turbopropulsor marca el tercer 
incidente importante en la avia
ción de Estados Unidos en ocho 
días. Un avión comercial y un 
helicóptero del Ejército colisio
naron en Washington el 29 de 
enero pasado, en un accidente 
que dejó 67 muertos. En tanto, 
un avión sanitario se estrelló en 
Filadelfia el 31 de enero; las seis 
personas a bordo y a otra perso
na en tierra fallecieron.

airnavradar.com
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El nuevo plan de Bolsonaro para esquivar 
en 2026 su inhabilitación política
brasil. A través de una negociación en el Congreso, busca atenuar la ley de ficha limpia, con una reducción de ocho a dos años del período de invalidación de candidaturas
Marcelo Silva de Sousa
PARA LA NACION

BRASILIA - El expresidente brasile
ño Jair Bolsonaro se niega a aceptar 
el eventual fin de su carrera políti
ca, en un año en el que posiblemente 
tendrá que sentarse en el banquillo 
para responder por el presunto in
tento de golpe de Estado en 2023.

El líder ultraderechista y sus 
aliados preparan una jugada para 
intentar sortear la inhabilitación 
política que por el momento lo de
ja fuera de las próximas elecciones 
presidenciales de 2026: promueven 
en el Congreso una modificación de 
la ley de ficha limpia, buscando re
ducir de ocho a dos años el período 
de inhabilitación para quienes ha
yan sido condenados.

La propuesta, de autoría del dipu
tado Bibo Nunes, del mismo partido 
de Bolsonaro, viene ganando fuerza 
los últimos días y cuenta con el vis
to bueno del nuevo presidente de la 
Cámara de Diputados, Hugo Motta.

Motta, un político del denomi
nado céntrelo brasileño -bloque de 
partidos de centroderecha que suele 
negociar su apoyo con el gobierno de 
tumo-, fue electo presidente el sába
do pasado, en una articulación que 
incluyó tanto al Partido Liberal (PL) 
de Bolsonaro como al oficialista Par
tido de los Trabajadores (PT) del pre
sidente Luiz Inacio Lula da Silva.

“El plan A soy yo. El plan B, tam
bién. Y el plan C soy yo, excepto des
pués de mi muerte física o política 
definitiva, que me llevaría a pensar 
en otro posible nombre”, aseguró 
Bolsonaro el viernes, en una entre
vista con una radio de Porto Alegre.

El expresidente manifestó que 
la ley de ficha limpia, bajo su con
cepción actual, tiene como “único 
propósito” perseguir a “políticos 
de derecha”, en un video publica
do en sus redes.

Bolsonaro recordó que como di
putado votó a favor de la propuesta 
actual, creada en 2010, pero criticó 
el plazo de la pena. “Estamos tra
bajando para modificar ese límite 
de inhabilitación. Así, entonces, yo 
podría disputar las elecciones en 
2026. Y vos, vas a poder decidir si 
me votás o no”, dijo.

El operativo clamor que busca ins
talar el bolsonarismo cuenta con el 
visto bueno de políticos de diferen
tes partidos, que también tienen a 
condenados entre sus filas. El pro
yecto cuenta hasta el momento con 
la firma de 73 diputados federales, 
en su mayoría del PL, pero también 
de otros cinco partidos, entre ellos el 
Republicanos que integra Motta.

“Con elecciones que se celebran 
cada dos años, no reconocer que 
ocho años de inhabilitación polí
tica es mucho tiempo significa no 
reconocer la realidad democráti-

Jair BolsonaroEXPRESIDENTE BRASILEÑO
El líder ultraderechista y sus 
aliados preparan una jugada 
para intentar sortear la inha
bilitación política que por el 
momento lo deja fuera de las 
próximas elecciones presi
denciales de 2026.

ca del país. Cuatro elecciones es 
una eternidad”, dijo Motta esta 
semana, en una entrevista con el 
diario O Globo.

A pesar de la declaración, un gui
ño a las intenciones del bolsonaris
mo, el jefe de Diputados dijo que no 
existe un compromiso de su gestión 
para modificar la regla actual.

En otro comentario simpático a 
la oposición, que en paralelo impul
sa un proyecto de amnistía para los 
involucrados en los ataques del 8 de 
enero de 2023 a las sedes de los tres 
poderes en Brasilia, Motta calificó 
los hechos como una “agresión ini
maginable”, pero negó que se haya 
tratado de un intento de golpe.

Bolsonaro está inhabilitado políti
camente luego de dos decisiones en 
el campo administrativo proferidas 
por la corte electoral. Una de ellas, 
por una reunión con embajadores 
en julio de 2022 en la que promovió 
desinformación sobre el sistema 
de voto electrónico. La otra, por un 
aprovechamiento político de los fes
tejos oficiales del 7 de septiembre de 
2022, día de la independencia de Bra
sil. Con estas condenas, está impo
sibilitado de competir por un cargo 
electivo hasta 2030.

El proyecto que modifica la ley de 
ficha limpia y que viene cobrando 
vigor fue presentado por Nunes en 
2023. Reduce el plazo de inhabili
tación para tres tipos de conducta, 
entre ellos, abuso de poder político, 
económico o uso indebido de los me
dios de comunicación, todas hipóte
sis que encajan con las condenas que 
hoy pesan sobre Bolsonaro.

Promesa
Los analistas, sin embargo, 

ven pocas posibilidades de que la 
iniciativa prospere. “La idea de 
cambiar la ley marca un cambio 
de estrategia para permitir que 
Bolsonaro participe de la próxima 
elección. Motta probablemente 
está cumpliendo una promesa de 
campaña por la que tuvo apoyo de 
bolsonaristas en el Congreso”, dijo 
a la nación Paulo Calmon. El PL de 

Bolsonaro es el partido más nume
roso de la Cámara de Diputados, 
con 98 de los 513 legisladores.

“En estos momentos tiene una 
dimensión más simbólica. Puede 
ocupar la agenda política a poco de 
que la fiscalía general dé a conocer 
un informe en el que pedirá que 
Bolsonaro sea declarado reo por el 
intento de golpe de Estado en 2023”, 
agregó Calmon.

Por su parte, André César, analis
ta de la consultora Hold en Brasilia, 
subrayó que pese a la disposición de 
Motta de discutir la modificación, to
davía no está claro que el bolsonaris
mo tenga pavimentada la victoria. 
“Hay una señal de supervivencia 
para el expresidente. Motta está ali
mentando ese espacio, pero todavía 
no está claro para dónde irá esta ini
ciativa”, concluyó.

Las dificultades con la justicia 
van más allá de lo electoral, con va
rios frentes abiertos en el plano pe
nal. El expresidente ya fue acusado 
por la Policía Federal en las investi
gaciones por la trama golpista que 
presuntamente intentó derribar al 
gobierno de Lula el 8 de enero de 
2023. Es posible que en el segundo 
semestre de este año sea celebrado 
el juicio en el Supremo Tribunal Fe
deral (STF) y una eventual condena 
podría llevarlo a la cárcel.

Además, ya fue acusado por la 
policía por falsificar el certificado 
de vacunación contra el coronavi
rus para entrar en Estados Unidos 
y por irregularidades en la impor
tación de joyas recibidas durante su 
presidencia.

Una eventual modificación en la 
ley de ficha limpia llevaría, no obs
tante, a que el propio STF tenga la 
última palabra y analice si la nueva 
regla sería válida de forma retroac
tiva para la situación procesal de 
Bolsonaro.*
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10 I EL MUNDO LA NACION | SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025El Vandalismo en el Vaticano Zelensky, abierto a un acuerdo con Trump a cambio de respaldoucrania. Se mostró dispuesto a entregar minerales para recibir apoyo en la guerra contra Rusia

La campaña presidencial en 
Ecuador deja al descubierto 
una profunda grieta política 
mañana, elecciones. Daniel Noboa y Luisa González, que reeditan el duelo de los comicios de 2023, acaparan las preferencias

ROMA (De nuestra corresponsal).- Un extraño epi
sodio se vivió ayer en la Basílica de San Pedro, en el 
Vaticano, cuando un hombre que llevaba una mo
chila sorteó la seguridad y atacó el altar principal de 
la iglesia, que está debajo del famoso Baldaquino de 
Bernini, recién restaurado. Desde allí, como enfure-

CAPTURA DE VIDEO 
cido, empezó a patear y tirar al piso dos antiguos can
delabros dorados. Luego arrancó el mantel blanco 
con encaje que recubría el altar de mármoly lo arrojó 
con violencia al suelo. En ese momento, gendarmes 
vaticanos lograron reducir al vándalo, identificado 
como un ciudadano rumano. •

Carolina Mella
EL PAÍS

GUAYAQUIL - La campaña elec
toral de Ecuador cerró anteano
che en medio de una guerra de 
desinformación. Las redes so
ciales y las encuestas dibujan un 
escenario incierto en cuanto a 
cuál será el resultado final, aun
que parece claro que podría darse 
una segunda vuelta en la que se 
enfrentarían el presidente actual, 
Daniel Noboa, y la candidata co- 
rreísta, Luisa González.

En las elecciones generales de 
mañana, 13 millones de ecuato
rianos están llamados a las urnas, 
obligados por la ley, para elegir 
presidente y legisladores.

Anteanoche, el cierre de cam
paña de los 16 aspirantes a la pre
sidencia puso fin a una contienda 
marcada por promesas y, sobre 
todo, por la polarización.

Según las encuestas, solo dos de 
los candidatos parecen tener ver
daderas posibilidades de llegar a 
una segunda vuelta en abril: No- 
boa, hijo del magnate que preside 
uno de los conglomerados más 
poderosos del país y que busca la 
continuidad en el cargo tras ganar 
sorpresivamente las elecciones 
anticipadas en 2023; y Luisa Gon
zález, quien aspira a la revancha 
con el respaldo del movimiento 
Revolución Ciudadana, liderado 
por el expresidente Rafael Correa 
(2007-2017).

Los primeros en votar han si
do los presos, que ayer ya depo
sitaron la papeleta en las urnas. 
Pero aunque 6218 presos sin sen
tencia estaban habilitados para 
votar de forma voluntaria, solo 
1414 lo hicieron.

Una tarima, música y baile fue

ron los ingredientes principales de 
los cierres de campaña, donde no 
faltaron los militares armados co
mo parte del decorado, en medio 
de la ola de violencia que ha mar
cado la campaña.

Noboay González, losdos favori
tos, concentraron a sus militantes 
en Quito y Guayaquil, los centros 
neurálgicos del electorado ecua
toriano. Ambos intentaron, en su 
último esfuerzo, seducir a los in
decisos. Mientras Noboa enfatizó 
la militarización de la seguridad 
como símbolo de su lucha contra 
los grupos criminales que azotan 
el país, González se centró en re
cuperarla inversión en los sectores 
sociales, particularmente en salud 
y educación, además de un llama
miento a la resistencia y la protec
ción del voto.

Doble juego
Pero más allá de las tarimas, 

la campaña ha dejado al descu
bierto las grietas de la política 
ecuatoriana.

La desinformación ha sido una 
constante, con candidatos que usa
ron encuestas como banderas de 
victoria prematura.

En este sentido, Noboa, desde 
su posición de poder, hizo el doble 
juego, como presidente y candi
dato: al mismo tiempo inauguró 
obras y mantuvo una fuerte pre
sencia en redes sociales, mientras 
las instituciones de control mira
ron hacia otro lado.

Con un 35% de votantes aún in
decisos, según Cedatos, el gobierno 
tejió la narrativa de que no se nece
sitará balotaje.

Para Javier Rodríguez, analista 
de datos, esta estrategia responde 
a la necesidad de consolidar a los 
votantes indecisos, generando la 

falsa sensación de que votar por 
una “tercera opción” sería “des
perdiciar” el sufragio.

Para Rodríguez, el resultado de 
los comicios de mañana puede dar 
un giro inesperado a la idea de que 
existe una polarización política.

Según el analista, la historia 
electoral de Ecuador demuestra 
que se necesitará de una segunda 
vuelta para definir quién gana la 
presidencia.

“No es posible que los dos que 
llevan la delantera, hayan absor
bido todos los otros votos de los 
candidatos, porque no es el mis
mo electorado, no es el mismo vo
tante”, explica.

Con el inicio del silencio electo
ral en los primeros minutos de ayer, 
llega el tiempo de la reflexión.

La analista política Pamela León 
considera que, más allá de los nú
meros, esta campaña deja una lec
ción clara: la escasa participación 
de los partidos en la contienda.

“La mayoría de los candidatos 
ecuatorianos no militan en el 
partido que representan. Lo que 
tenemos es un desfile de rostros y 
una danza ideológica vacía”, sos
tiene León.

Esta falta de identidad partidaria 
ha sido uno de los factores que más 
alejó a los votantes.

“El show electoral está muy ale
jado de las preocupaciones reales 
de la gente”, asegura León, quien 
apunta a la falta de claridad sobre 
el rumbo del país en las propuestas 
de los candidatos.

El silencio electoral es el último 
espacio de calma antes de la tor
menta electoral de mañana, en el 
que el pueblo ecuatoriano tendrán 
que decidir, con mucho enjuego, 
hacia dónde quieren llevar a su 
país. ©El País, SL

T. Balmforth y O. Harmash 
AGENCIA REUTERS

KIEV - El presidente Volodimir 
Zelensky mostró ayer un mapa 
clasificado de Ucrania con vastos 
depósitos de tierras raras, en un in
tento por responder a la propuesta 
de apoyo de Donald Trump a cam
bio de minerales críticos.

El presidente norteamericano, 
cuyo gobierno presiona para po
ner fin rápidamente a la guerra, 
dijo el lunes que quería que Kiev 
suministrara a Washington tierras 
rarasy otros minerales a cambiode 
respaldar financieramente su es
fuerzo bélico.

“Si estamos hablando de un 
acuerdo, hagámoslo, estamos a 
favor”, dijo Zelensky en una entre
vista con la agencia Reuters, en la 
que hizo hincapié en la necesidad 
de Ucrania de contar con garan
tías de seguridad por parte de sus 
aliados como parte de cualquier 
acuerdo.

Ucrania planteó la idea de abrir 
sus minerales críticos a la inversión 
de sus aliados el pasado otoño bo
real, al tiempo que presentaba un 
“plan de victoria” con el que preten
día situarse en la posición más fuer
te paralas conversacionesy obligar 
a Moscú a sentarse a la mesa.

Zelensky afirmó que menos del 
20% de los recursos minerales de 
Ucrania, incluida aproximada
mente la mitad de sus yacimientos 
de tierras raras, estaban bajo ocu
pación rusa.

Las tierras raras son importan
tes en la fabricación de imanes de 
alto rendimiento, motores eléctri
cos y electrónica de consumo

El presidente ucraniano dij o que 
si Moscú se impusiera en la guerra, 
podría abrir esos recursos a Corea 
del Norte e Irán, enemigos de Esta
dos Unidos.

“Tenemos que detener a Vladi
mir Putin y proteger lo que tene
mos: la riquísima región de Dnipro, 
en el centro de Ucrania”, afirmó Ze
lensky.

Las tropas rusas llevan meses ga
nando terreno en el este del país, 
dedicando ingentes recursos a una 
ofensiva implacable, mientras el 
Ejército de Kiev, más pequeño, se 
enfrenta aunaescasezde soldados 
y se preocupa por el futuro sumi
nistro de armas desde el extranjero.

Zelensky desplegó un mapa so
bre una mesa del despacho presi
dencial de Kiev, fuertemente de
fendido, en el que se mostraban 
numerosos yacimientos minera
les, incluida una amplia franja de 
terreno en el este marcada como 
de “tierras raras”. Alrededor de la 
mitad parecía estar en el lado ruso 
de los frentes actuales.

Según él, Ucrania posee las ma
yores reservas europeas de tita
nio, esencial para la industria ae
ronáutica y espacial, y de uranio, 
utilizado para la energía nuclear y 
el armamento. Muchos de losyaci- 
mientos de titanio estaban marca
dos en el noroeste del país, lejos de 
los combates.

Ucrania ha reajustado rápi
damente su enfoque de política 
exterior para alinearse con la vi
sión transaccional del mundo 
establecida por el nuevo inqui
lino de la Casa Blanca, el alia
do más importante de Ucrania. 
Pero Zelensky subrayó que Kiev 
no proponía “regalar” sus recur
sos, sino ofrecer una asociación 
mutuamente beneficiosa para de

sarrollarlos conjuntamente. “Los 
estadounidenses son los que más 
han ayudado y, por tanto, los que 
más deben ganar. Y deben tener es
ta prioridad, y la tendrán. También 
me gustaría hablar de esto con el 
presidente Trump”, señaló.

Dijo que Rusia conocía en deta
lle dónde estaban los recursos crí
ticos de Ucrania a partir de estudios 
geológicos de la era soviética que se 
habían llevado de vuelta a Moscú 
cuando Kiev obtuvo la indepen
dencia en 1991.

Además, Zelensky agregó que 
Kiev y la Casa Blanca estaban dis
cutiendo la idea de usar los vastos 
sitios de almacenamiento subte
rráneo de gas de Ucrania para al
macenar gas natural licuado esta
dounidense.

“Sé que el gobierno de Trump es
tá muy interesado en ello”, indicó. 
“Estamos dispuestos a tener con
tratos para el suministro de GNL a 
Ucrania. Y, por supuesto, seremos 
un hub para toda Europa”, añadió 
el presidente.

La entrevista de Zelensky con 
Reuters se produjo días antes de 
la Conferencia de Seguridad de 
Múnich, que se celebrará del 14 
al 16 de febrero y en la que se da
rán cita funcionarios de decenas 
de países occidentales en un mo
mento impredecible de la guerra 
de casi tres años.

Zelensky dijo que planea asistir 
al foro, donde también se espera a 
Keith Kellogg, enviado especial de 
Trump para Rusia y Ucrania.

El líder ucraniano dijo que es 
esencialque se reuniera con Trump 
en persona antes de que el republi
cano se reúna con Putin. “De lo con
trario, parecerá un diálogo sobre 
Ucrania sin Ucrania”, advirtió.

Trump informó ayer que espe
raba hablar la próxima semana 
con Zelensky, quien señaló que su 
propia prioridad sería plantear la 
necesidad de Ucrania de garantías 
de seguridad como parte de cual
quier acuerdo, para evitar que Ru
sia lance otra invasión en el futuro. 
Destacó, sin embargo, que es vital 
que Occidente determine una es
trategia amplia antes de entablar 
conversaciones con Moscú. Detalló 
que ya había contactos regulares de 
su equipo con Kelloggy el asesor de 
seguridad nacional de Trump, Mi
chael Waltz.

“Todos los días tenemos contac
tos, hablamos de cosas generales, 
pero los detalles específicos ven
drán más adelante”, puntualizó.

Avance en el este
El impulso de Trump se produ

ce mientras las tropas rusas logran 
profundos avances en el este ucra
niano. Moscú dijo ayer que había 
capturado la ciudad minera-indus
trial de Toretsk, en el este de Ucra
nia, en lo que, de confirmarse, sería 
uno de los mayores éxitos en el cam
po de batalla de los últimos meses.

El Ministerio de Defensa ruso 
informó que tras “acciones ofensi
vas activas” de sus fuerzas, Toretsk 
cayó tras cinco meses de intensos 
combates en los que los ucranianos 
emplearon 40.000 soldados y per
dieron 26.000. Kiev aún no declaró 
que haber perdido completamente 
el control de la ciudad.

La caída de Toretsk abriría de 
hecho el camino para que los ru
sos avanzaran hacia el norte, ha
cia la ciudad de Kramatorsk, la 
presa más codiciada de la región 
de Donetsk.*
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En tiendas
De sábados a jueves

SamsOnite
En locales SAMSONITE

Todos los días

TÓMATE
En tiendas 

Todos los días

AVE CáESAR
En tiendas 

De lunes a miércoles

En tiendas 
De lunes a miércoles

En tiendas
Todos los días

BULLER
En tiendas 

De lunes a miércoles

Entiendas 
De lunes a miércoles

di FarmaPlus
En tiendas 

Todos los días

PARQUE 
DELACOSTA

En boletería

En tiendas 
De lunes a jueves

En tiendas
De lunes a miércoles

ALVARADO
En tiendas 

De lunes ajueves

Todos los Socios.

iceland
En tiendas 

Todos los días

En tiendas
De miércoles a viernes

«jfNu trican

En tiendas 
Todos los días
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EL CURSO DEL
TEMARIO QUE MILEI 
ENVIÓ AL CONGRESO

• SIN TRATAR

O EN DEBATE

O TRATADO Y APROBADO

Los jueces de la Corte
El oficialismo no destrabó en 
el Senado los pliegos de Ariel 
Lijo y Manuel García-Mansilla 
para cubrir las vacantes en la 
Corte Suprema de justicia, 
que está funcionando con tres 
miembros. No se trataría en 
extraordinarias

Sesiones extraordinarias I reforma electoral

El Gobierno necesita 
del kirchnerismo 
para suspender las 
PASO en el SenadoEl oficialismo cuenta con 26 votos asegurados, pero con la UCR dividida deberá apelar al acompañamiento peronista; la expulsión de Kueider podría complicar el tratamiento en comisión del proyecto
Gustavo Ybarra
LA NACION

La votación de la Cámara de Dipu
tados comenzó a disipar el clima de 
total incertidumbre que imperaba 
en el Senado y confirma la idea de 
que el gobierno de Javier Milei va a 
necesitar del voto de los senadores 
de Unión por la Patria que respon
den a los gobernadores para san
cionar la ley que busca suspender 
las elecciones primarias abiertas, 
simultáneas y obligatorias (PASO) 
de este año.

También se disiparon las dudas 
que pesaban sobre la suerte que po
dría tener el trámite del proyecto en 
el Senado. Con Edgardo Kueider ex
pulsado a mediados de diciembre, 
el oficialismo no solo perdió un es
caño aliado, que le quedará al kirch
nerismo, sino que también perdió el 
manejo de la Comisión de Asuntos 
Constitucionales, que debería ser 
cabecera del debate sobre las PASO 
en la Cámara alta y que presidía el 
ahora exsenador por Entre Ríos.

Así, la máxima autoridad de la 
comisión y quien tendría la llave 
para convocar a discutir el pro
yecto es su vicepresidenta, Sandra 
Mendoza (Tucumán), que respon
de a su compañero de bancada 
Juan Manzur. Hasta el momento, el 
exgobernador tucumano ha man
tenido un claro alineamiento con 
la conducción de la bancada que 
encarna José Mayans (Formosa) y 
que responde, todavía, a las direc
tivas de Cristina Kirchner. Como 
quedó demostrado en Diputados, 
el kirchnerismo se opone a la sus
pensión de las primarias.

Sin embargo, las sospechas que 
había sobre la actitud que podría 
adoptar Mendoza comenzaron di
solverse tras la sesión en la Cámara 
baja, en la que el tucumano Pablo 
Yedlin, otro aliado de Manzur, vo
tó a favor de la suspensión. Todo 
indica que la senadora no pondrá 
trabas para acelerar el tratamien
to de la iniciativa como pretende 
la Casa Rosada. Además, el oficia
lismo tiene aseguradas las firmas 
para emitir dictamen.

Hasta la sesión de Diputados los 
números para sancionar la inicia
tiva en una eventual sesión en el 
Senado, proyectada en un princi

pio para el 20 de febrero, eran un 
albur. Sin embargo, el desbande en 
el que terminó la bancada kirchne- 
rista que conduce Germán Martí
nez, partido en tres porciones entre 
rechazo, apoyosy abstenciones, pa
rece despejar algunas dudas de cara 
al debate en la Cámara alta.

La primera señal en ese sentido 
la dio el sanjuanino Sergio Uñac 
(Unión por la Patria) con un tuit en 
el que reivindicó su postura a favor 
de la eliminación de las primarias 
y dejó al descubierto que el pro
yecto del Gobierno también divide 
opiniones en el kirchnerismo del 
Senado.

Esto anticipa una dura semana 
para Mayans y la conducción del 
bloque de senadores de Unión por 
la Patria, siempre atenta a las órde
nes emanadas desde el Instituto Pa
tria. También para Cristina Kirch
ner, que deberá buscar la forma deEl oficialismo y sus aliados tienen el aval para emitir el dictamenDebe buscar votos para alcanzar los 37 positivos en la UCR y en Unión por la Patria
disimular que su autoridad como 
presidenta del PJ volverá a quedar 
devaluada.

Lo que sí es un hecho es que el 
Gobierno necesitará del voto de 
senadores de Unión por la Patria 
para alcanzar la mayoría absoluta 
que establece la Constitución nacio
nal. En un principio, la mira estaba 
puesta en el catamarqueño Guiller
mo Andrada, alineado con el gober
nador Jalil, y los tres santiagueños 
que responden al mandatario pro
vincial Gerardo Zamora.

En un primer conteo, el Gobierno 
tendría poco más de una veintena 
de votos asegurados, una cifra es
cueta si se toma en cuenta que, por 
tratarse de una cuestión electoral, 
necesita de mayoría absoluta de 
los miembros de cada cámara para 
su aprobación. En el caso del Sena

do, necesita 37 votos afirmativos.
Hasta el momento, se da por des

contado el apoyo al proyecto de 
los seis senadores de La Libertad
Avanza más el formoseño Fran
cisco Paoltroni, expulsado del ofi
cialismo por orden del eje Karina 
Milei-Santiago Caputo.

También estarían los 9 miembros 
del Frente Pro y los 5 integrantes del 
interbloque Las Provincias Unidas 
que reúne a legisladores dispersos 
del peronismo no kirchnerista, co
mo la cordobesa Alejandra Vigo,
y provinciales. A ellos habría que Los libertarios Benegas Lynch y Bornoroni, eufóricos 
sumar a los dos misioneros del
Frente Renovador de la Concordia 
y a Ménica Silva (Juntos Somos Río 
Negro), de la alianza que lidera el 
gobernador Alberto Weretilneck.

Esto da un total de 24 votos, a los 
que podrían sumarse los senadores 
de Por Santa Cruz, José María Ca- 
rambia y Natalia Gadano, siempre 
impredecibles ya que nunca se sa
ben si responderán a las órdenes del 
gobernador Claudio Vidal o harán 
su propio juego al momento de las 
votaciones.

Esto implica que el oficialismo 
deberá buscar los votos para alcan
zar los 37 positivos en los bloques 
de la UCR (11 senadores, más uno 
de licencia) y Unión por la Patria 
(34 cuando asuma la entrerriana 
Stefania Cora, que reemplazará al 
expulsado Edgardo Kueider).

El problema es que el radicalismo 
llegará dividido a la votación, por lo 
que no podrá aportar la totalidad de 
sus senadores para sancionar la ley. 
Al menos tres miembros de la ban
cada del centenario partido -Pablo 
Blanco (Tierra del Fuego), Carolina 
Losada (Santa Fe) y Maximiliano 
Abad (Buenos Aires)-ya manifes
taron su rechazo a eliminar o sus
pender las primarias.

No serían los únicos, por lo que la 
UCR podría terminar por definir la 
libertad de acción para los miem
bros de la bancada. La reunión del 
bloque que conduce Eduardo Vischi 
(Corrientes) no tiene fecha todavía 
y lo más seguro es que se concrete 
recién dentro de dos semanas, si es 
que se concreta la sesión prevista 
para el 20 de febrero, al filo del ven
cimiento del período de sesiones 
extraordinarias habilitado por el 
Poder Ejecutivo.»

El PJ intenta relativizar la división que exhibió al momento de votar
Hubo 25 diputados que apoyaron el proyecto oficialista para suspender las elecciones primarias
El Gobierno sumó anteayer un 
nuevo triunfo legislativo en mate
ria electoral luego de que la Cáma
ra de Diputados aprobara la sus
pensión de las primarias abiertas, 
simultáneas y obligatorias (PASO) 
con 162 votos afirmativos. Además 
del respaldo de la Coalición Cívica 
y Pro, la iniciativa del oficialismo 
recibió el apoyo de 25 legisladores 
de Unión por la Patria, lo que abrió 
un conflicto al interior del bloque 
peronista, que algunos diputados 
intentan ahora minimizar. Además 
hubo 24 abstenciones por parte del 
bloque del PJ.

El presidente de la bancada kir
chnerista en la Cámara baja, Ger
mán Martínez, descartó que la vota
ción dividida pueda derivar en una 
ruptura del partido. “No vamos a 
perder ni un segundo en discutir 
con nuestros compañeros con los 
cuales tenemos luchas en común”, 
afirmó el legislador de la provincia 
de Santa Fe.

Sin embargo, no pudo negar las 

rispideces al interior del bloque: 
“Cuando las cosas como bloque no 
salen tan bien, lo reconozco, me ha
go cargo”.

El diputado nacional Pablo Yedlin 
negó que la dispersión a la hora de 
votar la reforma electoral pudiera 
conducirá una fractura del partido. 
“Yo no lo veo para nada complejo al 
bloque”, sostuvo a la nación.

En la misma línea se expresó su 
par Daniel Arroyo, otro de los diri
gentes que intentaron bajarle el to
no a la fragmentación de Unión por 
la Patria. “No hay que tener una mi
rada fatalista”, aseguró el diputado, 
en declaraciones radiales. Ambos 
votaron a favor de la suspensión de 
las primarias. “No hay ruptura de 
bloque, decidimos no firmar el dic
tamen y no dar quorum”, agregó.

Luego de que el oficialismo con
siguiera dictamen en comisión con 
el apoyo de los legisladores pero
nistas Sebastián Nóblega y Silva
na Ginocchio (Catamarca) y José 
Herrera y Ricardo Daives (Santiago 
del Estero), los legisladores kirch- 
neristas resolvieron no dar quorum 
para el tratamiento del proyecto en 
el recinto.

Esa decisión fue respetada. Pero 
despuéscomenzaronlas diferencias.

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
mailto:politica@lanacion.com.ar
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Ficha limpia
Se tratará la semana que viene 
por tercera vez en Diputados 
y el oficialismo y sus aliados 
confían en obtener la media 
sanción. En el Senado, la inicia
tiva podría ser frenada, salvo 
que haya una rebelión en el 
bloque kirchnerista

Suspensión de las PASO
Sin votos para eliminar las 
PASO, como pretendía en su 
proyecto original, Milei logró 
un contundente triunfo en 
Diputados, con 162 votos afir
mativos, para suspender las 
elecciones primarias. Provocó 
un terremoto en el PJ

Juicio en ausencia
Diputados dio luz verde a la 
implementación del juicio en 
ausencia, cuyo objetivo es juz
gar delitos graves sin la presen
cia de los acusados. Apunta a 
esclarecer los atentados a la 
embajada de Israel en 1992 y 
la AMIA en 1994

Reiterancia delictiva
Apunta a reforzar las herra
mientas legales para prevenir 
la reincidencia y la reiterancia 
delictiva a partir del estableci
miento de criterios claros para 
restringir la libertad de acuer
do a los antecedentes. Podría 
pasar en el Senado

MARCOS BRINDICCI

Efectivamente, el único consen
so que había entre los diputados de 
Unión por la Patria era no ayudar 
con el quorum. Pero no habían lo
grado acordar una posición unifi
cada para el debate en el recinto. 
Según explicaron Yedlin y Arroyo, 
la imposibilidad de acordar una 
posición homogénea para la ban
cada responde a las diferencias de 
la situación electoral de cada juris
dicción.

No es menor: en la provincia de 
Buenos Aires, el destino de las PA
SO nacionales condicionaba la de
cisión del gobernador Axel Kicillof 
respecto del calendario electoral 
local. El exministro de Economía 
necesitaba la suspensión para po
der avanzar con el desdoblamien
to de los comicios. Se trata de una 
alternativa de lo enfrenta a la ex
presidenta Cristina Fernández de 
Kirchner, que se inclina por unas 
elecciones concurrentes.

“Libertad de acción”
Así, sin concilio, Martínez resol

vió que los legisladores de su ban
cada tuvieran “libertad de acción” 
a la hora de definir el destino de las 
PASO nacionales.

“Quedó claro que si había quo
rum, íbamos a tener libertad de ac
ción”, explicó Arroyo, quien votó a 
favor de la iniciativa de La Libertad 
Avanza. Considera que las prima
rias deberían ser optativas y que 
celebrarlas o no debería ser una 
decisión de cada partido en caso de 
que tuvieran al menos dos candida
tos en competencia. Respecto de la 
interna en el bloque, aclaró: “Hay 

miradas distintas, pero no creo que 
vayamos a una ruptura”.

El jueves pasado, tras el debate 
por la suspensión de las prima
rias, el bloque volvió a actuar de 
manera unificada. Así, la totali
dad de la bancada votó en contra 
de los proyectos de reiterancia y 
reincidencia delictiva con los que 
la ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, busca endurecer las pe
nas para los delincuentes con an
tecedentes, pero sin condena. En 
el bloque, también tiene previsto 
actuar de manera homogénea para 
bloquear el proyecto de ficha lim
pia que deberá tratarse el miérco
les próximo (ver aparte).

“Entiendo que todos vamos a 
votar en contra del proyecto que 
envía el Gobierno”, sostuvo Arroyo 
con relación a la iniciativa presen
tada por La Libertad Avanza luego 
de que, a fines de 2024, el texto ori
ginal de Pro no obtuviera quorum 
para su discusión. ’’Creemos que 
tiene que ser con condena definiti
va”, agregó.

En diálogo con la nación, Yedlin 
también ratificó que todo el bloque 
votaría en contra, sin fisuras, con
tra la iniciativa que podría evitar 
una candidatura de la expresiden
ta Cristina Kirchner, tras la conde
na en segunda instancia en la Cau
sa Vialidad, dictada por Casación 
el 13 de noviembre del año pasado. 
Además, recordó que, ante la con
vocatoria para debatir la versión 
original del proyecto antes del 
cierre de las sesiones ordinarias, 
la totalidad del partido se negó a 
dar quorum. •

Francos, los Menem y un exmacrista, los interlocutores oficiales con el CongresoEl Gobierno celebró el éxito en Diputados a pesar de que la idea original era eliminar las primarias
Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno celebró la media san
ción a la suspensión de las prima
rias abiertas, simultáneas y obliga
torias (PASO). Si bien Javier Milei 
empezó buscando su derogación, 
casi de entrada supo que no la con
seguiría, pero pese a eso ordenó el 
intento de torcer las voluntades 
para asegurarse la suspensión. En 
2026, tal vez renueve la pelea por la 
derogación de cara a las presiden
ciales de 2027.

Detrás de las negociaciones 
y de un escenario que terminó 
mostrando además la profunda 
fragmentación del peronismo, 
lo que también fue celebrado en 
Balcarce 50, hubo varios nombres 
que oficiaron como negociadores 
oficiales. Reconocieron las fuen
tes gubernamentales que detrás 
del primer triunfo parlamentario 
estuvo la ruptura pública del kir- 
chnerismo, lo que creen que com
plicará a ese sector de cara a los 
próximos comicios.

Para eso, en el oficialismo reco
nocen en primer lugar el rol del je
fe de ministros, Guillermo Fran
cos, quien consideran que volvió a 
mostrar su impronta dialoguistay 
dio el puntapié inicial para las con
versaciones, luego del encuentro 
en enero con los jefes de los blo
ques de la oposición dialoguista: 
Rodrigo de Loredo, de la UCR; Os
car Zago, del MID, y Cristian Riton- 
do, de Pro. Esa primera reunión ya 
alumbró que la suspensión sería 
el camino y no la derogación, pe
ro las conversaciones no solo se 
mantuvieron, si no que también 
se exacerbaron. A esa reunión no 
asistió el titular de Encuentro Fe
deral, Miguel Ángel Pichetto, bajo 
el argumento de que debía ser en la 
sede parlamentaria, pero sí hubo 
conversaciones con él, aseguraron 
en la Casa Rosada.

Después del reinicio del diálogo, 
quien llevó gran parte de las con
versaciones con los legisladores 
fue Lisandro Catalán, uno de los 
dos vicejefes de Francos y hombre 
de su extrema confianza. Catalán 
tiene bajo su vicejefatura todo lo 
relativo a temas electorales: la Sub
secretaría de Asuntos Políticos y la 
Dirección Nacional Electoral (DI
NE). “Es su tema”, sintetizaron en 
el Gobierno. Como sucedió con las 
negociaciones por la boleta única 
de papel (BUP), Catalán fue así uno 
de los principales interlocutores 
por el gobierno nacional.

El otro vicejefe de Gabinete, José 
Rolandi, quien tuvo una activa par
ticipación en negociaciones pre

vias a la votación de la Ley Bases, 
no estuvo esta vez tan activo sobre 
el tema. Si bien estuvo presente al 
comienzo de las charlas, no fue 
en los últimos días al Congreso. 
Rolandi está en la mira de las más 
altas esferas de la Presidencia y en 
los próximos días dejará su des
pacho en Balcarce 50 para pasar 
a un edificio sobre la diagonal Ro
que Sáenz Peña. Todo en medio de 
fúertes sospechas de filtraciones y 
apuntado por sus vínculos con el 
exjefe de ministros Nicolás Posse. 
Su futuro es incierto.

“Los Menem” fueron los otros 
que participaron activamente 
para garantizar la votación. Uno, 
Martín Menem, desde su rol co
mo titular en la Cámara Baja, y 
con diálogo con los legisladores, 
en la diaria y en el poroteo. El otro, 
Eduardo “Lule” Menem, desde la 
Casa Rosada, con línea directa 
con distintos actores y con otra 
pata en el armado territorial de 
La Libertad Avanza (LLA). Los 
primos son también los hombres 
de confianza de Karina Milei, que 
este lunes se reunió con ambos, 
Catalán y el asesor Santiago Capu
to, para hablar de extraordinarias 
y seguir de cerca los devenires de 
lo que vendría en el recinto de la 
Cámara Baja.

La figura in crescendo que se 
destacó, según evaluaron en la 
Casa Rosada, para esta negocia
ción fue la de Oscar Moscariello, 
que desembarcó en la Rosada en 
noviembre pasado en reemplazo 
de Omar de Marchi como secreta
rio de Relaciones Parlamentarias. 
Embaj adoren Portugal en tiempos 
de la presidencia de Mauricio Ma
cri, tuvo en esta experiencia una de 
sus primeras performances como 
enlace entre el Ejecutivoy el Legis
lativo, y en Balcarce 50 consideran 
que “cumplió con creces”.

Como contrapartida apuntan a 
un fuerte contraste con el rol que 
desempeñó De Marchi, con quien 
no hay miradas demasiado con
templativas. “Oscar trabajó muy 
bien, siempre coordinando con 
Martín”, dicen cerca de la Jefatura 
de Gabinete sobre el funcionario 
que fue enlace con las comisiones 
en las que se abordó el tema y a las 
que asistió personalmente.

Además de embajador, Mosca
riello ocupó puestos como legisla
dor porteño y trabajó en diversos 
cargos en la administración públi
ca de la ciudad de Buenos Aires. 
Además, fue una figura cercana a 
sectores del macrismo y de La Li
bertad Avanza, espacio en el que 
colaboró con la estrategia nacio
nal en los últimos tiempos. •

El proyecto de ficha limpia se debatirá en el recinto el miércolesSe confirmó la sesión; los libertarios y sus aliados de Pro exploran un acuerdo
Luego de conseguir dictamen esta 
semana, se confirmó ayer que la se
sión por ficha limpia en la Cámara 
de Diputados se hará el miércoles 
próximo, impulsada por el oficia- 
lismoy sus aliados, y denostada por 
el kirchnerismo, que entiende que 
este proyecto busca la proscripción 
de Cristina Kirchner. Es que, si re
úne consenso en Diputados y luego 
se aprueba en el Senado, la expresi
denta no podría postularse debido 
a que se lo impediría, en base a esta 
legislación, el tener una condena de 
segunda instancia por corrupción, 
debido al fallo de cámara en su con
tra en la causa Vialidad.

El pedido de sesión ingresó ayer 
con firmas de La Libertad Avanza 
(LLA), Pro, el MID, la UCR, Encuen
tro Federaly la Coalición Cívica (CC). 
Minutos después, el presidente del 
cuerpo, Martín Menem, aprobó la 
solicitud y llamó al encuentro para 
las 10 del miércoles, con ese como 
único tema a debatir.

En principio, la oposición pen
saba en ir a recinto el martes, pero 
para darles mayor margen a los di
putados del interior, coincidieron 
en que era mejor el miércoles. El nú
mero de presentes se mira con es
pecial detalle debido a que ya otras 
dos veces hubo convocatorias para 
que saliera esta iniciativa y, pese a 
que sus impulsores creían contar 
con los avales, en ambas oportuni
dades el proyecto no logró avanzar 
por no alcanzar la mayoría.

Dada la sensibilidad del tema, la 
última vez hubo fuertes sospechas 
sobre el oficialismo, debido a que 
faltaron diputados de ese bloque y 
algunos hasta ensayaron justifica
tivos de salud de último momento, 
hasta una indigestión con fiambres. 
Ante la catarata de especulaciones 
que se generaron sobre un posible 
pacto con el kirchnerismo, que los 
libertarios no se cansaron de negar 
alegando que todos los bloques tu
vieron ausencias, el presidente Ja
vier Milei decidió impulsar su pro
pio texto desde la Casa Rosada.

Con base en la letra que tenía Pro, 
con Silvia Lospennato como princi
pal impulsora, Milei lo puso a su mi
nistro de Defensa, Luis Petri, a tra
bajar en un nuevo articulado, junto 
al abogado Alejandro Fargosi, entre 
otros colaboradores que participa
ron de las conversaciones. Una vez 
listo, lo incluyó en el temario de ex
traordinarias.

El miércoles en comisión el te
ma logróla cantidad de firmas para 
poder llegar al recinto, pero hubo 
seis dictámenes diferentes. Pro y 
los libertarios trabajan para acer
car posiciones con sus socios de 
otros bloques.»
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Jorge Macri anunció que 
sumaba a Santilli, pero el 
diputado tomó distanciaEl legislador negó su incorporación al equipo del jefe de gobierno porteño; es uno de los dirigentes de Pro que buscan aliarse a Milei

Santilli es uno de los diputados de Pro que hace fuerza para sellar un trato con Milei MARCOS BRINDICCI

Desde la Ciudad anunciaron ayer 
temprano que el jefe de gobierno 
porteño, Jorge Macri, había incor
porado al diputado nacional Diego 
Santilli a su mesa chica de conduc
ción, en un giro sorpresivo que 
mostraba un regreso al territorio 
porteño del legislador, uno de los 

hombres de Pro más cercanos al 
presidente Javier Milei. Sin embar
go, tras difundirse la información, 
desde las oficinas de Santilli lo nega
ron. Las diferencias generaron una 
turbulencia interna en la fuerza po
lítica que lidera Mauricio Macro.

El equipo porteño, de todas for

mas, confirmó la designación de 
la exgobernadora María Eugenia 
Vidal como jefa de la campaña de 
Jorge Macri para las próximas elec
ciones legislativas en la ciudad de 
Buenos Aires, que se perfila como 
el escenario de la mayor pulseada 
entre Pro y La Libertad Avanza.

Cuando se conoció el anuncio, el 
entorno del diputado marcó dife
rencias. “Diego está focalizado en 
la provincia de Buenos Aires, está 
intentando construir una mejor 
relación con los libertarios, puede 
ayudar a Jorge Macri, pero no va a 
formar parte de la mesa chica”, ex
plicaron a la nación colaboradores 
del legislador.

El entusiasmo con Santilli que 
provocó el traspié del equipo de 
Jorge Macri nació en una reunión 
del miércoles pasado, cuando 
ambos hablaron sobre diferentes 
formas de colaboración frente al 
próximo desafío electoral. Se pre
sentó como un nuevo integrante de 
la mesa chica. Pero alrededor del 
diputado negaron que fuera parte 
de un acuerdo. Incluso subrayaron 
que rechazó cargos en el Gobierno 
porteño.

Al final, el gobierno porteño pre
cisó el formato de colaboración 
que tendrá Santilli: “Diego se suma 
y aporta en su convicción de buscar 
un acuerdo con La Libertad Avanza 
aportando su visión en la provincia 
de Buenos Airesy, además, su expe
riencia de gestión en Espacio Publi
co como en Seguridad”.

Días atrás, una visita de Diego 
Santilli la Casa Rosada antes de asis
tir a la reunión de la mesa ejecutiva 
de Pro, encabezada por Mauricio 
Macri, había despertado suspica
cias.

Santilli, uno de los dirigentes 
amarillos más cercanos a LLA, ha
bía sido recibido en ese momento 
por Eduardo “Lule” Menem, subse
cretario de la Presidencia y hombre 
de Karina Milei. Busca una alianza 
electoral con el oficialismo.

La incorporación de Santilli a la 
mesa de Jorge Macri buscaba cortar 
con esas especulacionesy enviar un 
nuevo gesto a la Casa Rosada. Pero 
el equipo de campaña avanzó con 
un acuerdo que, a todas luces, ne
cesitaba todavía la confirmación 
de Santilli.

El nombre de Santilli es uno de 
los más valorados internamente 
por la Casa Rosada, detrás de Cris
tian Ritondo.

Desdoblamiento
En diciembre, tras los cruces pú

blicos entre Javier Milei y Mauricio 
Macri en torno al pliego de condi
ciones para anudar un acuerdo 
para competir en los comicios de 
2025, el jefe de gobierno porteño 
buscó recobrar la iniciativa po
lítica con un plan para defender 
al principal bastión de Pro de la 
amenaza de La Libertad Avanza. 
Para ello, Macri anunció el desdo
blamiento de las elecciones en la 
ciudad de Buenos Aires y el envío 
a la Legislatura de un proyecto de 
ley para suspender las primarias 
porteñas.

La relación entre Pro y LLA sumó 
un último capítulo de tensión el fin 
de semana, luego de que el jefe de 
gobierno porteño, Jorge Macri, cri
ticara a Milei por trazar en Davos 
un paralelismo entre homosexua
lidad y pedofilia. El mandatario le 
respondió también públicamente, 
afirmando que las “elites globales y 
locales” lo acusaron de decir cosas 
que no dijo, sin precisarlas. Apuntó 
directo contra el alcalde porteño y 
periodistas críticos, a los que acu
só de montar “una campaña de in
dignación” para obtener un rédito 
político.

Si bien Milei subrayó que su pro
yecto político se basa en un “res
peto irrestricto al proyecto de vida 
del prójimo”, culminó su mensaje 
con la promesa de que va a “seguir 
acelerando” ante cada curva y ad
virtió: “No se pongan en nuestro 
camino”.

En diálogo con Radio Mitre, Jor
ge Macri había tomado distancia 
del discurso de Milei: “Me gusta
ría ver un presidente que abogue 
más la unidad de la Argentina 
que por seguir instalando nuevas 
divisiones”.*Barrionuevo elogió a Milei y fue duro con el kirchnerismoEl jefe gastronómico relanzó su partido y divide más al PJ; “está haciendo una linda limpieza”, dijo sobre el Presidente, su exaliado

Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MARDEL PLATA.-“Vuelveel pero
nismo”, se lee en los pasacalles que 
cuelgan en torno de una columna 
de alumbrado. Las bombas de es
truendo hacen temblar los cristales 
también de los edificios linderos al 
del céntrico hotel de los trabajado
res gastronómicos, donde, con más 
de medio millar de dirigentes de dis
tintos gremios, el Movimiento Na
cional Sindical Peronista (MNSP) 
se relanzó con un nuevo nombre: 
Trabaj.AR, lo bautizaron. Según 
trascendió, fue sugerencia de la ra
ma gremial femenina.

Las primeras 504 fichas de afi
liados las llenaron en las mismas 
mesas donde se sentaron los parti
cipantes del tradicional asado que, 
desde hace 38 años y nunca con 
tanta concurrencia, organiza Luis 
Barrionuevo, titular de la Unión de 
Trabajadores Hoteleros y Gastro
nómicos de la República Argentina 
(Uthgra). Esta vez, en medio de una 
crisis y divisiones del justicialismo, 
que Barrionuevo agudiza con su in
sistencia de tener una fuerza elec
toral propia. La Libertad Avanza, a 
quien el gastronómico ayudó en las 
elecciones primarias de 2023, cele
bra la atomización peronista.

“El que no que no quiere estar, 
que no esté: a los tibios los vomita 
Dios”, afirmó Barrionuevo en esta 
presentación. Aseguró que no van a

Barrionuevo reapareció rodeado de pocos aliados mauro rizzi

entrar en “ningún tipo de internas” 
y dijo que frente a las derrotas su
fridas y la falta de representación 
queda una única alternativa: “Hay 
que poner los huevos y trabajar”. Y 
atacó al kirchnerismo: “Se termi
naron los mariscales de la derrota, 
así que fuera el cristinismo, fuera 
La Cámpora y fuera el albertismo, 
acá viene esto nuevo”. Barrionuevo 
tiene 82 años.

Lo acompañó en esa mesa Carlos 
Acuña, uno de los integrantes del 
triunvirato de la CGT. En esta con
vocatoria encontró más adhesiones 
que presencia de caciques del sindi
calismo. También algunos apoyos 
políticos fuertes: enviaron mensa
jes el gobernador de Salta, Gustavo 

Sáenz, y el de Catamarca, Raúl Jalil, 
dos aliados de la Casa Rosada. Tam
bién envió un emisario el de Córdo
ba, Martín Llaryora.

La responsabilidad de conducir el 
MNSP recayó en el titular de la Aso
ciación Obrera Textil (AOT), Hugo 
Benítez. “Hoy para los trabajadores 
las papas queman”, dijo. Tras esta 
presentación, anticipó un plan de 
trabajo para recorrer los distritos, 
afiliando gente.

Sandra Barrionuevo, hija del lí
der gastronómico y coordinadora 
de Trabaj.AR, se encargó de que to
dos los asistentes a este asado, ser
vido en el salón del segundo piso del 
Hotel Presidente Perón de Uthgra, 
llenaran las tres planillas que impli

caban adhesión al flamante partido, 
inscripción y, por último, la baja a 
la afiliación a cualquier otra fuerza 
política de la que fueran parte.

Barrionuevo se apuró a aclarar 
que este lanzamiento empieza a 
dar forma a un brazo político, pero 
que no tiene candidatos. Dijo que el 
desafío legislativo que viene servirá 
como oportunidad para ocupar es
pacios, desde consejerías escolares 
a nivel municipal hasta cargos legis
lativos. Y que recién después verán 
qué postulante los representa mejor 
hacia las presidenciales de 2027.

“No queremos que nos usen más 
los políticos y tengamos que pagar 
las consecuencias los trabajadores”, 
advirtió en un reclamo de represen
tación real en los cargos legislativos 
y ejecutivos.

En su versión más diplomática 
generalizó en términos de errores 
cometidos en gestiones anteriores, 
sin precisar una u otra. Dio señales 
de canales abiertos con Axel Kicillof 
cuando reconoció un diálogo con el 
jefe de Gabinete bonaerense, Carlos 
Bianco, referido a la suspensión del 
acto que el gobernador iba a realizar 
hoy en Mar del Plata y suspendido 
por el crimen de un joven por el que 
aquí están acusados cinco policías 
de la fuerza provincial.

A Milei se refirió más en térmi
nos de crítica a propios que al mis
mísimo Presidente. “Ganó alguien 
desconocido que no entiende nada 
de poder”, remarcó sobre la última 

elección y lo relacionó con otros 
dirigentes en competencia que “no 
estuvieron a la altura”. Pero luego, 
en diálogo con la nación, cuestionó 
la falta de recuperación económica 
en términos de consumo, pero pidió 
darle tiempo ya que le reconoció al 
mandatario una buena entre sus ac
ciones políticas: “Está haciendo una 
linda limpieza de los que decían que 
resolvían los problemas de Argenti
na”, dijo sobre la desaparición de fi
guras que durante las últimos años 
habían tenido fuerte incidencia en 
las decisiones que se tomaban.

Esta semana, en una clara sinto
nía con la administración liberta
ria, Barrionuevo aceptó revisar su 
acuerdo salarial para los gastronó
micos para bajar los porcentajes, tal 
como ordenó el ministro de Econo
mía, Luis Caputo. Había pactado un 
aumento del 16% para cuatro meses 
y ahora firmó un incremento del 
7,% para 6 meses, con porcentajes 
descendentes que llegan al 0,5% de 
mejora en mayo.

En ese sentido citó el caso del 
economista Carlos Melconian y 70 
técnicos “contra este (en alusión a 
Milei) que maneja todo”. “Apare
ció el loco y todos afuera”, afirmó 
en términos de elogio y dijo estar 
cansado de “los que se capacitan en 
universidades y nos chapean”. En 
conferencia de prensa, remarcó que 
“hasta ahora la mejor economista 
es la mujer que ve en su casa hasta 
dónde le alcanza la plata”. •
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Camino a las urnas I la pelea en la provincia

Kicillof retoca su estrategia 
por la crisis de inseguridadSuspendió un acto que tenía previsto para hoy en Mar del Plata por un caso de “gatillo fácil” de la policía bonaerense y el pedido de intendentes; abrió la puerta al desdoblamiento electoral
Paula Rossi
LA NACION

El gobernador Axel Kicillof decidió 
suspender ayer el acto que tenía 
previsto para hoy frente a la costa 
de Mar del Plata, donde iba a mos
trar poder político junto a los inten
dentes que promueven su figura y 
seguidores partidarios. El retoque 
de su estrategia electoral se da en 
medio de las críticas que recibió su 
administración, sobre todo de par
te del presidente Javier Milei y sus 
laderos, por los últimos hechos de 
inseguridad que ocurrieron en el 
conurbano bonaerense.

La decisión de suspender el acto 
de hoy, en el que se preveían defi
niciones del gobernador en lo rela
tivo al posible desdoblamiento del 
calendario electoral y a su vínculo 
con Cristina Kirchner, se tomó ante 
el fallecimiento en Mar del Plata de 
un joven al que la policía bonaeren
se habría matado por error. Se tra
ta de Matías Paredes, de 26 años, a 
quien mataron policías de la Bonae
rense cuando lo confundieron con 
el asesino del kiosquero Cristian 
Velázquez, víctima de un homicidio 
en ocasión de robo. “Por respeto y 
empatia con la familia”, argumenta
ron desde el gobierno bonaerense la 
razón de la suspensión del acto ante 
la consulta de la nación.

Al margen de este episodio, Kici
llof ya había recibido sugerencias 
de algunos intendentes de revisar 
su presentación en Mar del Plata 
ante los reiterados episodios de vio
lencia en el conurbano. De hecho, 
hubo varios jefes comunales que se 
unieron para reclamar al Gobierno 
nacional el envío de fuerzas de se
guridad federales. Además, refor
zaron el reclamo de más recursos 
y dinero que planteó la gestión de 
Kicillof.

Arrancado ya el año electoral, Ki
cillof tuvo unos últimos días com
plicados por una serie de hechos 
violentos que pusieron en el foco de 

la escena pública otra vez los pro
blemas de inseguridad que tiene la 
Provincia. Además del kiosquero de 
Mar del Plata, sacudieron al conur
bano los homicidios del repartidor 
Lucas Aguilar, en Moreno; y de Pa
loma Gallardo y Josué Salvatierra, 
una pareja de adolescentes asesina
dos a golpes en Florencio Varela.

La convocatoria al acto de Mar 
del Plata fue con un banner que 
promocionaba la reaparición del 
gobernador. La ilustración lue
go fue intervenida con la leyenda 
“Reprogramado. Próximamente 
anunciaremos nueva fecha”. El pri
mero en compartir la imagen fue 
el ministro de Gobierno y mano 
derecha de Kicillof, Carlos Bianco, 
que junto a su par de desarrollo, 
Andrés “Cuervo” Larroque, eran 
los principales impulsores de este 
encuentro de verano.

El mitin estaba convocado para 
realizarse en la explanada lindera 
al Museo Mar y Kicillof iba a ser 
el único orador y comandante del 
grupo de jefes comunales que, en su 
mayoría -aunque en mayor y menor 
medida-, sueñan con una emanci
pación de Cristina Kirchner o con 
al menos relevarle el liderazgo. El 
discurso generaba expectativa, pe
se a que no iba a incluir anuncios 
electorales, sobre todo en medio de 
la nula relación del mandatario con 
la jefa del Partido Justicialista (PJ) y 
su hijo Máximo, y de las fuertes fric
ciones en Unión por la Patria, que 
quedaron expuestas el jueves pasa
do cuando se votó la suspensión de 
las PASO en Diputados.

Acechado por los constantes dar
dos que Milei y sus funcionarios le 
giran por la inseguridad en el arran
que de este 2025 con recambio le
gislativo, y cuando su ministro de 
Seguridad, Javier Alonso, debió sa
lir del bajo perfil a recalcar que los 
homicidios en ocasión de robo baja
ron en comparación con el año pa
sado, a Kicillof se le vienen dos cues
tiones difíciles en el plano electoral. 

A la vez que espera si el Senado fi
nalmente aprueba la suspensión de 
las PASO, el gobernador tiene que 
ver si desdobla la elección en la Pro
vincia del calendario de comicios 
nacionales -algo que lo tienta y que 
implicaría una posible ruptura con 
Cristina Kirchner-y si la Legislatu
ra revisa la ley que limita las reelec
ciones de los intendentes.

En medio de ese panorama, los li
bertarios y Pro le achacan a Kicillof 
estar más concentrado en la vida 
política-electoral que en la gestión 
de la seguridad. Incluso le giraron 
múltiples dardos por participar el 
fin de semana pasado de la Marcha 
del Orgullo Antifascista y Antirra- 
cista en Plaza de Mayo, contra el dis
curso del Presidente en Davos, en 
medio de la conmoción que había 
por el crimen del repartidor.

“Hacete cargo. En vez de llorar en 
la TVy echar culpas, pónete a labu- 
rar por los bonaerenses que te vota
ron”, le dijo a Kicillof a la ministra de 
Seguridad nacional, Patricia Bull- 
rich, que con la idea de “mano dura” 
que pregona la gestión de Milei se 
metió en la discusión bonaerense.

La funcionaría nacional esta 
semana sí pasó por Mar del Plata,

RECONOCIMIENTO 
AL REPARTIDOR

En línea con lo que había 
anunciado Javier Milei, el Go
bierno creó ayer por decreto 
la Condecoración al Valor del 
Ciudadano y comunicó que 
la primera distinción la reci
birán los familiares de Lúea 
Aguilar, el delivery asesina
do en Moreno. La mención 
de honor surgió a raíz del 
crimen del repartidor de 20 
años que ocurrió el pasado 
30 de enero. 

donde anunció junto al intendente 
Guillermo Montenegro, de Pro pe
ro bien sintonizado con los liberta
rios, el desembarco de más fuerzas 
federales en la ciudad. Por su parte, 
Kicillof la responsabilizó tanto a la 
funcionaría como al Presidente de 
“cada gramo de merca que llega a 
la Provincia” por tener a cargo las 
investigaciones federales.

En Bahía Blanca
El gobernador estuvo ayer en Ba

hía Blanca y cruzó otra vez a Milei. 
“Desdoblar tiene sus desafíos por
que la Provincia tendría que enca
rar una elección distinta. Y, para 
colmo, Milei, por primera vez en 
la historia democrática argentina, 
mandó una ley del cambio de las 
PASO en un año electoral. Armó 
un caos con el sistema electoral”, 
señaló Kicillof durante la inaugu
ración de una obra en el Camino de 
Circunvalación junto al intendente 
Federico Susbielles y el ministro 
bonaerense de Obras Públicas, Ga
briel Katopodis.

Kicillof abrió las puertas al des
doblamiento de las elecciones en la 
provincia. “Milei cambió el sistema 
de la nada, sin consultar a la Provin
cia. Si se votara el mismo día, por 
primera vez en la historia habría 
dos urnas con sistemas distintos. 
¿Cuánto tiempo llevaría cada vo
tación? Todos sabemos que hay lu
gares donde se acumula gente para 
votar. Desde el punto de vista logísti- 
co y operativo, Milei nos generó un 
problema. Es todo responsabilidad 
de él”, sostuvo Kicillof, según con
signó el diario La Nueva. Y agregó, 
con vistas a su armado electoral: 
“Hice un llamado a conformar un 
frente con quienes no estamos de 
acuerdo en eliminar la educación 
y la salud públicas, en desmantelar 
la obra pública o en considerar más 
importante visitar a Elon Musk que 
a un pueblo de la provincia de Bue
nos Aires. Quienes rechazamos eso 
tenemos que ponerle un freno”. •

Bullrich dijo que la gestión de Fernández facilitó la venta de drogaLa ministra se refirió a la ley que habilitó el cultivo de cannabis
En medio de su disputa con el 
gobierno de Axel Kicillof por el 
manej o de la seguridad y el avan
ce del narcotráfico, la ministra 
de Seguridad de la Nación, Patri
cia Bullrich, apuntó ayer contra 
una medida tomada cuando Al
berto Fernández era presidente. 
Según la funcionaría nacional, 
esa decisión facilitó la venta de 
estupefacientes.

Las declaraciones de la mi
nistra de Javier Milei se dieron 
en medio de su disputa con la 
administración de Unión por 
la Patria (UP) de la provincia de 
Buenos Aires. “Cada gramo de 
cocaína, de merca, que llega a la 
provincia de Buenos Aires, que 
está en los barrios, cualquier dro
ga, entró por una frontera que no 
es de la provincia, recorrió 1500 
kilómetros. Entonces, tienen la 
responsabilidad del narcotráfico 
Bullrich y Milei. Cada gramo de 
merca que llega a la Provincia es 
responsabilidad [de ellos]”, dijo 
esta semana Kicillof.

Primero, Bullrich negó esa 
afirmación. Después indicó que 
la cuestión no funciona de esa 
manera porque, debido a una 
ley impulsada por Felipe Solá, 
la policía bonaerense tiene ac
ción sobre el narcomenudeo. 
Sin embargo, la ministra criti
có esa normativa y aseguró que 
“nunca” terminó de resolver la 
comercialización ilegal.

Entonces, recordó otra medi
da, en este caso tomada por Fer
nández, que -según su visión- hi
zo más fácil la producción y la 
venta de drogas. “Algo grave: en 
los años del presidente [Mauri
cio] Macri se votó la ley de can
nabis medicinal, un sistema muy 
controlado. Pero en el gobierno 
de Alberto Fernández les dieron 
la posibilidad a 300.000 perso
nas de cultivar y a 30.000 de ser 
cultivadores solidarios. Hoy te
nemos un descontrol total”, sos
tuvo la funcionaría.

Así hizo alusión a la ley27.350, 
que regula la investigación médi
ca y científica del uso medicinal 
de la planta cannabis y sus deri
vados. Aporta además una serie 
de regulaciones y establece la 
necesidad de cumplir con requi
sitos para entrar al registro de pa
cientes (Reprocann) que pueden 
acceder a la planta de cannabis 
y sus derivados. Asimismo, ob
tener la autorización de cultivo 
para sí, a través de un familiar, 
una tercera persona o una orga
nización civil.

Bullrich contó que ahora, jun
to al Ministerio de Salud, a cargo 
de Mario Lugones, trabajan para 
relevar quiénes son los que cum
plen realmente con la normativa 
y quiénes la tergiversan para fi
nes ilegales.

“Tenemos en cada ciudad... 
No necesita venirla droga, como 
dice el gobernador, de la fron
tera. La plantan en los jardines 
de sus casas, sacan una fichita 
que dice Reprocann, ‘somos 
cultivadores solidarios’, y todos 
venden, bah, todos no, pero una 
gran mayoría”, aseguró Bullrich 
en Radio Mitre.»
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Milei evalúa retirarse del
Consejo de DD.HH. de la ONU
alineamiento. La Argentina se ausentó de una convocatoria por violaciones de derechos en Congo; el Presidente está molesto porque el comité no condenó a Hamas
Tras haber anunciado es
ta semana su salida de la 
Organización Mundial de 
la Salud (OMS) y haber de
jado abierta la posibilidad 
de dejar otros organismos 
internacionales, el gobier
no de Javier Milei analiza 
ahora dejar el Consejo de 
Derechos Humanos de la 
Naciones Unidas (ONU), 
un ámbito del que se busca 
fortalecer la protección de 
derechos.

La posibilidad de irse del 
Consejo fue reconocida ayer 
a la nación por un funciona
rio cercano al Presidente. 
El primer indicio de lo que 
podría suceder con la par
ticipación de la Argentina 
en este ámbito está dado 
por la ausencia del país en 
la sesión que se realizó hoy, 
en Ginebra, Suiza, a la que 
se había convocado para 
abordar las violaciones a 
los derechos humanos que 
se están produciendo en 
Congo, África. Estados Uni
dos también se ausentó de 
la convocatoria de ayer, lo 
que muestra otra similitud 
con Washington, con el que 
Milei no esconde un alinea
miento total desdela llegada 
de Donald Trump al poder. 
De hecho, la decisión de irse 
de la OMS fue tomada antes 
por el estadounidense.

El Consejo de Derechos 
Humanos de la ONU está 
formado por 47 Estados 
de los 193 que conforman 
el organismo. El principal 
motivo que impulsaría la 
salida de la Argentina es 
que el comité no llamó or
ganización terrorista a Ha- 
mas, con quien Israel, otro 
país aliado de Milei, está 
en plena disputa. Cerca del 
Presidente cuestionan que 
el comité de la ONU no haya 
aprobado ninguna resolu
ción sobre el tema tanto an
tes como después del ata
que sufrido el 7 de octubre

Milei, en su primera participación en la ONU archivo

de 2023. De hecho, Israel ya 
abandonó el consejo. Israel 
cuestiona no haber llama
do “terrorista” al grupo isla- 
mista Hamas.

La oficialización de la 
salida del país del Consejo 
de Derechos Humanos de 
la ONU podría concretarse 
antes del viaje que Milei tie
ne previsto a Israel, el mes 
próximo para recibir el 
“Premio Nobel Judío”, que 
le fue otorgado en enero 
por su compromiso y apo
yo con Israel y las víctimas 
del terrorismo. Por prime
ra vez este reconocimiento 
se le otorgó a un presidente. 
Será la segunda visita a ese 
país, tras haberlo visitado 
por primera vez en febrero 
del año pasado. “Desde el 7 
de octubre, ha sido sin du
da uno de los amigos más 
incondicionales de Israel. 
Cuando la mayoría de los 
aliados de Israel callaban o 
condenaban, presionaban 
y, en algunos casos, sancio
naban a Israel, el presidente 
Milei se mantuvo firme con 
los judíos y fue su defensor 
más visible, vocal e inequí
voco”, dijo Stan Polovets, el 

cofundador y director de 
la fundación que entrega 
la distinción.

La ONU es uno de los or
ganismos contra los que 
más críticas lanzó Milei, 
que se opone severamen
te a algunos temas que allí 
se abordan, como el de la 
agenda 2030, cuyo rechazo 
fue planteado por el Presi
dente en la última cumbre 
del G-20. “La Argentina con
sidera que afecta la vida, la 
libertad y la propiedad de 
las personas”, señaló en un 
comunicado oficial. “Se es
tá haciendo una evaluación 
estratégica de cada una de 
las posibles salidas”, dijeron 
las fuentes oficiales con
sultadas. El próximo paso 
podría estar la retirada del 
Acuerdo de París, en recha
zo a la narrativa global so
bre el cambio climático.

En la ONU
En su primer discurso 

ante los líderes y dignata
rios del mundo reunidos 
para la 79a Asamblea Ge
neral en la sede de la ONU, 
el presidente Javier Milei 
desplegó en septiembre

¡Nuevas formas 
de disfrutar el vino!

durísimas críticas al rum
bo del multilateralismo, 
acusó al organismo de dar
le la espalda a su mandato 
original y promover una 
agenda “socialista”, y lan
zó una “doctrina de la nue
va Argentina”, anticipando 
que el país abandonará la 
neutralidad para colocarse 
“ala vanguardia de la lucha 
en defensa de la libertad”.

“Estamos ante un final 
de ciclo. El colectivismo y el 
postureo moral de la agen
da woke se han chocado con 
la realidad, y ya no tienen 
soluciones creíbles para 
ofrecer a los problemas del 
mundo. De hecho, nunca las 
tuvieron”, dijo Milei duran
te su mensaje, que se ajustó 
al tiempo estipulado de 15 
minutos.

“A partir de este día, se
pan que la República Ar
gentina va a abandonar la 
posición de neutralidad his
tórica que nos caracterizó, 
y va a estar a la vanguardia 
de la lucha en defensa de la 
libertad”, definió sobre el fi
nal del discurso, que cerró 
con su habitual grito: “¡Viva 
la libertad, carajo!”. •El jefe de los fiscales reclamó fondos con una dura carta a Cúneo Libaronaajuste. Casal pidió más recursos humanos y tecnológicos, pero no tuvo respuesta

Una selección de 6 bebidas ideales 
| para crear desde tragos clásicos J 
■ hasta cocteles innovadores I

El procurador general de la 
Nación, Eduardo Casal, in
timó al gobierno nacional a 
que le envíe dinero para po
der continuar con la pues
ta en marcha del sistema 
acusatorio en todo país. El 
funcionario dijo que de lo 
contrario no se puede im- 
plementar de manera efi
ciente este mecanismo de 
trámite de las causa penales 
federales, donde el fiscal es 
el protagonista y el juez de
ja de ser el actor central del 
proceso.

“No puede seguirse ade
lante eficientemente sin 
la debida adjudicación de 
recursos”, escribió Casal al 
ministro de Justicia, Maria
no Cúneo Libarona.

El sistema acusatorio, 
donde desaparece el ex

pediente de papel, las au
diencias son orales y se 
graban en video y el fiscal 
acusa ante la defensa y el 
juez resuelve en poco tiem
po. El nuevo sistema ya se 
puso en marcha en Salta, 
Jujuy, Mendoza, Rosario, 
General Roca, Comodoro 
Rivadavia. Pero falta im- 
plementarlo en el resto del 
país, incluido Mar del Plata 
y Bahía Blanca, donde está 
previsto hacerlo en abril y 
mayo próximo.

El fiscal federal ante el 
Tribunal Oral en lo Penal 
de Mar del Plata, Juan Ma
nuel Pettigiani, denunció la 
semana pasada al ministro 
Cúneo Libarona por viola
ción de sus deberes de fun
cionario, al instrumentar 
el sistema acusatorio sin el

nombramiento de fiscales 
para las investigaciones.

La Procuración, el Conse
jo de la Magistratura, la Cor
te y el Ministerio de Justicia 
vienen financiando la puesta 
en marcha del sistema con 
la refacción de edificios, su 
adecuación, el equipamien
to, laboratorios, computa
doras, conectividad.

Pero Casal le dijo a Cú
neo Libarona que el dinero 
previsto del presupuesto 
propio se agotó y que man
tuvieron un reunión con las 
autoridades del Ministerio 
de Economía que les dije
ron que no les van a dar un 
peso más.

Casal dijo que no hay di
nero “para que los fiscales 
puedan llevar adelante las 
investigaciones complejas

de manera más eficiente ga
rantizando el cumplimien
to de los plazos procesales 
establecidos por el Código 
Procesal Penal Federal. 
Pidieron computadoras, 
licencias de software. “La 
falta de recursos nos limi
ta”, dijo. Describió Casal 
que el secretario de Ha
cienda, Carlos Guberman, 
le remarcó que “no se van a 
otorgar incrementos en los 
créditos presupuestarios”, 
porque “el equilibrio fiscal 
y la reducción de impues
tos son la política priorita
ria fijada”. Por lo que instó a 
revisar los programas y los 
proyectos, incluso si ello im
plica “diferir o dilatar” los 
planes pues el objetivo es 
“lograr el equilibrio fiscal”. • 
Hernán Cappiello

Escaneá este QRy conseguilo en nuestra Tienda Online
BEBER CON MODERACIÓN. PROHIBIDA 

SU VENTA A MENORES DE 18 ANOS.
LEY NACIONAL DE LUCHA CONTRA EL ALCOHOLISMO N°24.788.

OFERTA VÁIDA DESDE EL 1401/2025 AL 31/12/2025 INCLUSIVE 0 HASTAAGOTAR STOCK, 
LO QUE OCURRA FRWERO. EL ESPECIAL TRAGOS CON VINO: 1(UNA) EL ‘ESPECIAL TRAGOS 
CON VINO- CONTIENE: 1 BOTELLA DE SUR GIN, 1 BOTELLA DE JOHNNE WALKER RED LABEL, 1 
BOTELLA DE VERMUT ROSSO 'GUARDIANES DE. CERRO", 1 BOTELLA DE DOMAINE BOUSQUET 
BRUT ROSE CHARMAT ORGÁNICO, 1 BOTELA DE DOÑA PAULA ESTATE SALMGNON BLANC 
2023,1 BOTELA DE FAMK3JA BIANCHI ORGÁNCO MALBEC 2023 Y BOTÁNCOS DE RKA 
GASTOS DE ENVIO A CARGO DEL COMPRADOR. OFERENTE: PUBUREMSTAS SA., CUT 
30-70174915-0, ZfffTA 3251 (C1285ABG), CAPITAL FEDERAL. PCIABS AS LAS IMÁGENES Y 
FOTOGRAFÍAS SON MERAMENTE ILUSTRATIVAS FOTOS NO CONTRACTUALES



18 LA NACION | SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025

1

715/1715 1 25.3I p* Telecentro <flOW Nuevo 3IRECTV

LAS MAÑANAS DE LN+ 
DONDE VOS ESTÁS.

15/81.2

6:00
LUNES A VIERNES

+MANANA
CON PEPE GIL VIDAL 
Y MARIEL DI LENARDA

12:00
LUNES A VIERNES

+NOTICIAS
CON MARÍA LAURA 
SANTILLÁN

(f) (X) (g) @ @ (o) (©) /lanacionmas lnmas.lanacion.com

lnmas.lanacion.com


LA NACION | SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025 POLÍTICA I 19

Se renueva la expectativa de 
poder juzgar a los acusados 
por el atentado a la AMIA
justicia. El avance del proyecto de juicio en ausencia pone otra vez la lupa sobre los implicados, que están en el exterior con alerta roja
Federico González del Solar
LA NACION

La media sanción que obtuvo en 
Diputados el proyecto de ley sobre 
j uicio en ausencia renovó las expec
tativas de quienes pujan por sentar 
en un juicio oral a los responsables 
de la voladura de la Asociación Mu
tual Israelita Argentina (AMIA), 
perpetrada el 18 de julio de 1994. Si 
bien la Justicia argentina identificó 
a los presuntos autores, nunca pu
do juzgarlos, en parte porque Irán 
niega participación alguna en el 
ataque y su legislación prohíbe ex
traditar a sus ciudadanos.

“Sin ley de juicio en ausencia, la 
investigación en cuanto a los auto
res ideológicos y los perpetradores 
directos a la mano ejecutora, prác
ticamente no se puede seguir”, ex
plica Franco Fiumara, juez en lo 
criminal en La Matanza, impulsor 
y asesor técnico de muchos de los 
proyectos que hubo en danza. “Pa
ra que esto se produzca, tienen que 
declarar en indagatoria los acusa
dos, los funcionarios iraníes y los 
miembros de Hezbollah”, añade.

“Es una herramienta fundamen
tal para hacer justicia tanto en ca
sos de terrorismo como ante graves 
violaciones a los derechos huma-

Homenaje a las víctimas del atentado a la AMIA

nos”, dice Tomás Farini Duggan, 
abogado del foro para la democra
cia y patrocinante de las víctimas 
del ataque. “Conforme el proyecto 
de ley, permitirá juzgar a los impu
tados iraníes y libaneses por el ata
que a AMIA y a la embajada de Is
rael”, suma, en alusión al atentado 
cometido dos años antes, que dejó 
un saldo de 22 muertes.

El proyecto aprobado en Diputa
dos, y que debe ser revalidado en el 

Senado, tiene un alcance cuidado: 
habilita el juzgamiento en ausen
cia de quienes, dentro del territo
rio nacional, hayan cometido los 
delitos previstos en la Convención 
Interamericana contra el Terro
rismo, contemplados también en 
el Estatuto de Roma, que son geno
cidio, crímenes de guerra, crimen 
de agresión y de lesa humanidad. 
Todos ellos imprescriptibles.

La Justicia tiene identificados a 

los responsables del ataque, idea
do por un grupo de exfuncionarios 
iraníes -Moshen Rabbani, Ali Fa- 
llahijan, Ahmad Vahidi, Ali Akbar 
Velayati y Ahmad Reza Asghari- y 
ejecutado por un grupo de indi
viduos ligados al Hezbollah, la 
organización terrorista de origen 
libanés.

Uno de los cuatro libaneses, Fa
rouk Abdul Omairi, está en siendo 
juzgado por la Justicia brasileña, a 
partir de un convenio que Argenti
na tiene con el país vecino. Es uno 
de los 9 responsables identifica
dos por la Justicia que tiene eleva
da una circular roja en la Interpol, 
la organización de cooperación 
internacionales entre países que 
integran 195 estados.

El expediente local tramita en el 
Juzgado Federal N° 6, cuya titulari
dad, vacante desde la jubilación de 
Rodolfo Canicoba Corral en 2020, 
cambia regularmente. Desde sep
tiembre de 2024, está en la órbita 
del juez Daniel Rafecas, pero la 
investigación está delegada en la 
fiscalía especializada (UFI AMIA) 
que conduce Sebastián Basso. “Se 
trabajará conforme a la ley”, se an
ticipa ante una eventual sanción 
una fuente judicial que está enci
ma del caso.

“Podría hacerse en modalidad 
mixta”, imagina el juez Fiumara, 
sorprendido por el apoyo que cose
chó la iniciativa ayer en el recinto. 
“Los que están ausentes y los que 
están presentes -sigue-. Los que 
están ausentes sí o sí vana tener un 
defensor oficial público. Con un tri
bunal sorteado, se notifica a todas 
las partes para que ofrezcan prue
bas, que pueden ser nuevas, y con 
ello se fija la fecha del juicio oral, 
que sería como uno común, con la 
presencia de todos los abogados”.

Si el Senado convirtiera en ley el 

proyecto, el juez estima que desde 
la elevación ajuicio, el tramite de
bería tomar entre 6 mesesy un año. 
“Es lo que demora en otros países, 
como Francia, Bulgaria o en Italia”, 
compara.

“Hoy la legislación argentina 
protege al delincuente que se logra 
fugar. Hoy el delincuente prófugo 
está protegido por la ley. ¿Y cuál 
es la protección a la víctima? Hoy, 
ninguna”, razona Luis Czyzewski, 
padre de Paola, una de las 85 vícti
mas del ataque.

“La ley de juicio en ausencia en 
definitiva, de sancionarse, va a per
mitir que el derecho de las víctimas 
se equipare al derecho del victima
rio y va a permitir que se realice el 
juicio, que, independientemente 
del resultado del juicio, que puede 
ser condena o absolución, va a per
mitir a la sociedad conocer todo lo 
que hay dentro de la causa y todas 
las pruebas que básicamente re
colectó el fiscal [Alberto] Nisman”, 
suma.

Por su parte, la diputada Laura 
Rodríguez Machado, titular de la 
comisión de Legislación Penal de la 
Cámara baja e impulsora del texto 
que recibió media sanción, celebra 
su despegue hacia el Senado.

“Fue día histórico. Se aprobó un 
procedimiento legal, que lo tienen 
la mayoría de los países del mun
do para poder avanzar en el juzga
miento y declarar finalmente cul
pable a los imputados de semejan
tes crímenes de terrorismo”, dice a 
LANACioN.ysuma: “Espero que el Se
nado esté a la altura de las circuns
tancias yapruebedandola sanción 
completa a lo se aprobó ayer”.

La Delegación de Asociaciones 
Israelitas Argentinas emitió un co
municado con el que felicitó por el 
“hito alcanzado” y renovó su pedi
do de justicia. •

iodo, colirio, gasas, barbijos, platsul, diclofenac, adrenalina y alcohol en calle Frey 351, Bariloche de 10.30 a 18 hs. Recibe donaciones en su cuenta bancaria para brindar apoyo a las familias damnificadas.
IG y FB: @amigosdelapatagonia

FB: @redsolidariabariloche
IG: @redsolidariabariloche2023

CÁRITAS ARGENTINA

ASOCIACIÓN CIVIL

CIRCUITO VERDE IEstá acompañando a las familias afectadas por los incendios en la Patagonia. Recibe donaciones en 
www.caritas.org.ar/emergencia

Recibe donaciones para la compra de equipamiento destinado al combate de los incendios
IG: @circuito_verde

http://www.caritas.org.ar/emergencia
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Cambiaría de 
juez el caso de 
los seguros, 
que preocupa 
a Fernández
sorteo. Sebastián Casanello podría reemplazar a Julián Ercolini, que había sido recusado por el expresidente; se investiga si hubo corrupción con las aseguradoras
Federico González del Solar
LA NACION

Las vacancias en los juzgados fede
rales y el azar dictaron un giro en un 
expediente delicado. La causa de los 
seguros, en la que el expresidente Al
berto Fernández está en condiciones 
de ser procesado por desmanejos en 
los contratos con dependencias pú
blicas, dejará de estar en la órbita del 
juez Julián Ercolini, a quien el expre
sidente intentó recusar en más de 
una oportunidad, sin éxito. La cau
sa pasará a estar en manos del juez 
Sebastián Casanello, si la acepta, tras 
un cambio en la subrogancia del juz
gado 11, donde tramita el caso.

Es una de las primeras buenas no
ticias que recibe el exmandatario en 
esta causa, en donde se lo acusa de 
haber direccionado el mecanismo 
de contratación de pólizas de segu
ros en las dependencias públicas a 
través de un decreto y, así, haber be
neficiado a sus allegados, especial
mente al broker Héctor Martínez So
sa, pareja de su histórica secretaria 
María Cantero.

Alegando una presunta “enemis
tad manifiesta”, el expresidente in
tentó repetidas veces correr a Erco
lini del expediente. Según argumen
taba, el juez le guarda un encono es
pecial desde que, siendo presidente, 
ordenó investigarlo por el viaje que 
realizójuntoa otros fúncionarios ju
diciales a Lago Escondido.

La relación de ambos, sin embar
go, se remonta hasta la época en 
que, como docentes, compartieron 
la cátedra de Derecho Penal que el 
exprocurador Esteban Righi tenía 
en la Universidad de Buenos Aires.

El último intento por correrlo fue 
desactivado ayer por el camarista 
Roberto Boico, quien, luego de es
cuchar sus argumentos en una au
diencia celebrada el lunes, desesti
mó por segunda vez este planteo de 
Fernández.

Sostuvo, entre otras cuestio
nes, que las nuevas pruebas pre
sentadas -fotos de viejas conver
saciones entre ambos- no mos
traban que la imparcialidad del

Sebastián CasanelloJUEZ FEDERAL
El juez fue sorteado y podría 
quedarse con uno de los expe
dientes que preocupan a Alber
to Fernández. Se trata del caso 
de los seguros, que involucra a 
varios funcionarios de la ges
tión del Frente de Todos 

juez estuviera comprometida.
Sin embargo, el objetivo de Fer

nández se cumplió finalmente por 
el sorteo que, en cumplimiento de 
la ley de subrogancias, realizó esta 
mañana la Cámara de Apelaciones. 
Además de Casanello, eljuez Sebas
tián Ramosy el propio Ercolini par
ticiparon del sorteo. El resto de los 
magistrados federales de Comodo
ro Py se excusaron o no pudieron 
meterse en el bolillero por cuestio
nes legales.

En esta causa, en donde se inves
tigan los distintos contratos que los 
organismos del Estado firmaron 
con Nación Seguros SA, Fernández 
fue indagado a fines de noviembre, 
cuando abrió la ronda de 39 indaga
torias que terminó este miércoles al 
mediodía, con la declaración desde 
Barcelona vía zoom de Carlos Soria, 
un exdirector de Nación Seguros.

Por eso, desde el miércoles pasa
do, eljuez Ercolini está en condi
ciones formales de poner fin a esta 
primera etapa de instrucción y de
cidir si dicta el procesamiento, el so
breseimiento o la falta de mérito de 
cada uno de los imputados.

Su subrogancia en el Juzgado Fe
deral N° 11, vacante desde el falleci
miento de Claudio Bonadio en2020, 
vence el 12 de febrero. Es decir, Er
colini aún tiene un margen estrecho 
para resolver la situación procesal 
del expresidente antes de dejar el ex
pediente el próximo miércoles.

Por su parte, eljuez Casanello tie
ne un plazo de cinco días hábiles pa
ra aceptar o rechazar la subrogancia 
para la que fue sorteado.

Desde este expediente se despren
dió la otra causa que enfrenta Fer
nández en la Justicia por presuntas 
agresiones cometidas contra su ex
pareja Fabiola Yañez. El trámite tam
bién está en manos del juez Ercolini, 
pero en su juzgado natural, el 10. Allí 
también Fernández buscó recusar
lo, pero con la misma suerte que en 
la causa Seguros, porlomenoshasta 
el sorteo de ayer.

En el expediente, Fernández es 
investigado por presuntas irregula
ridades en la contratación de segu
ros para los organismos públicos. 
El exmandatario firmó en 2021 un 
decreto por el cual obligaba a las de
pendencias del Estado a contratar 
pólizas de seguro a través de Nación 
Seguros SA. Cuando le tocó expo
ner ante eljuez, el expresidente se 
refirió a ese decreto y negó que sea 
una prueba de su presunta relación 
con la maniobra. “Cuando el decre
to llegó a mi firma, tenía un artícu
lo, creo que era el 3, que autorizaba 
que las contrataciones se hicieran a 
través de productores de seguros. Y 
ordené sacar ese artículo. Con lo cual 
el decreto lo que impone es la obli
gación de contratar en directo, por 
acuerdos interjurisdiccionales, los 
contratos de seguros que el Estado 
tome”, sostuvo.»

Luana Voinovich dirigió el PAMI en el período kirchnerista ARCHIVOLa fiscalía pidió medidas por la compra de medicamentos en la gestión kirchnerista en el PAMIinvestigación. El objetivo es esclarecer si hubo sobreprecios en los productos oncológicos y conocer cómo se contrataban los laboratorios
Hernán Cappiello
LA NACION

El fiscal Ramiro González pidió 
realizar una batería de medidas 
de prueba en la denuncia contra 
la gestión del PAMI del kirchne- 
rismo, por la compra de medica
mentos oncológicos, con supues
tos sobreprecios de hasta 16 veces 
su valor, entre otras irregularida
des denunciadas por la líder de la 
Coalición Cívica, Elisa Carrió.

La fiscalía pidió a la jueza María 
Eugenia Capuchetti que el Minis
terio de Salud y el PAMI informen 
sobre los mecanismos de contra
tación de 34 medicamentos men
cionados en la denuncia y que se 
habrían pagado muy por encima 
de los valores de mercado, según el 
dictamen al que accedió la nación.

Se trata de remedios compra
dos en 2023 por el PAMI, durante 
el gobierno de Alberto Fernández, 
mediante un mecanismo conocido 
como “Convenio PAMI-Industria”. 
Dijo Carrió que algunas drogas se 
pagaron entre dos y 16 veces más 
caras que las adquiridas por licita
ción pública, instancia en la que 
hay competencia de precios entre 
distintos oferentes.

La principal denunciada por Ca- 
rrióy el legislador porteño Hernán 
Reyes es Luana Voinovich, extitu
lar del PAMI, además de la agen
cia de colaboración empresaria 
Agrupación para la Administra
ción de Contratos de Oncología 
y Tratamientos Especiales y las 
firmas Elea Phoenix, GP Pharm, 
Laboratorio Kemex, Biosidus y 
Laboratorios Raffo.

Voinovich rechazó en X la de
nuncia, dijo que era “una opera
ción” y “una completa estupidez** 
y mencionó que se compra por li
citación y por convenio. Se acude 
a este mecanismo cuando el labo
ratorio no cumple, explicó. Dijo 
que en las compras por convenio 
se factura “a precio de convenio, 
que suele ser más alto que el de la 
licitación, y se le descuenta al labo

ratorio que no proveyó la licitación 
el 100% del valor que pagó PAMI”. 
Dijo que no hay perjuicio para el 
paciente ni para el PAMI.

Ahora el fiscal González solici
tó a la jueza Capuchetti que pida 
el “Convenio marco de adhesión 
PAMI”, mediante el cual se adqui
rieron esos remedios.

Pidió también que el Ministerio 
de Salud y al PAMI expliquen có
mo se contrataron distintos me
dicamentos entre 2018 y 2024, y 
conocer el rol que desempeña la 
Agrupación para la Administra
ción de Contratos de Oncología y 
Tratamientos Especiales, con re
lación a los contratos o convenios 
de suministro de los remedios. Y 
solicitó que se indique la evolución 
de precios trimestrales de cada 
unidad, de 2018 a la fecha, y cómo 
fueron adquiridos.

El fiscal González quiere saber 
qué procedimientos de negocia
ción existieron y qué participa
ción tuvo dicha agrupación en 
esas gestiones.

Costos y precios
Además, el representante del 

Ministerio Público investiga si se 
han empleado mecanismos para 
la verificación de la estructura de 
costos y del precio de salida de los 
laboratorios, si se usaron valores 
de referencia y si existe algún acto 
administrativo para comprar es
tos medicamentos mediante una 
licitación internacional.

El PAMI tiene más de cinco mi
llones de afiliados y es el principal 
comprador de remedios del país, 
dado que representa más del 40% 
del mercado. El 50% de los pacien
tes oncológicos son atendidos por 
PAMI, dijo Voinovich. La Coali
ción Cívica basó su denuncia en 
pedidos de información pública 
realizados para comparar el va
lor de compra del mismo medi
camento, provisto por el mismo 
laboratorio y en un mismo perío
do en una y otra modalidad.

“Se fijaron precios diferencia

dos de manera alevosa respecto 
de los mismos medicamentos en 
uno y otro procedimiento”, se se
ñala en la denuncia. “A través del 
convenio marco se establecieron 
precios que exceden considerable
mente los montos que luego han 
sido contratados por licitaciones”, 
expresan los denunciantes.

La denuncia
El PAMI opera históricamente 

con dos mecanismos de compra 
de medicamentos: el Convenio 
PAMI-Industria o “convenio mar
co” con las cámaras nacionales e 
internacionales de laboratorios, 
y las licitaciones, donde hay com
pulsa de precios.

Para hacer la comparación de 
precios, Carrió y Reyes hicieron 
pedidos de información pública 
sobre un corpus de ocho princi
pios activos destinados a trata
mientos oncológicos: anastrozol, 
ciclofosfamida, letrozol, doce
taxel, bevacizumab, rituximab, 
enzalutamida y erlotinib.

Detectaron, así, que en el 
Convenio Marco el laboratorio 
GP-Pharm colocó 1098 unida
des de anastrozol de 1 mg en 28 
comprimidos durante el cuarto 
trimestre de 2023, por $13.192 la 
unidad. El mismo producto, por 
el mismo oferente y en el mismo 
trimestre, fue adquirido a $924 la 
unidad (14 veces menos) por un 
total de 358 unidades en la Lici
tación LP N° 44/22.

la nación intentó contactarse con 
el laboratorio GP Pharm y con la 
cámara que lo nuclea, pero no hu
bo respuesta.

La denuncia también abarca 
casos con grandes laboratorios. El 
laboratorio Elea Phoenix vendió 
589 unidades de bevacizumab, 
100 mg, en el cuarto trimestre de 
2023 por $91.121 cada una, a través 
del convenio marco, mientras que 
por la licitación N° 44/22 vendió 
379 unidades del mismo medica
mento, por $17.000 cada una (cin
co veces menos).»
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CÓRDOBA 
El jesuíta Ángel Rossi, arzo- 

bispode Córdobay cardenal 
vicepresidente de la Confe- 
rencia Episcopal Argentina, 

tiene un modo de hablar tranquilo y 
simple. No da vueltas. Conversa con 
el mismo estilo campechano que usa 
en sus homilías, en las que no duda 
en criticar al gobierno de Córdoba 
por la expansión de las apuestas onli- 
ney al del presidente Javier Milei por 
el trato que reciben los jubilados. La 
pobreza es un tema siempre presen
te en su tarea y en sus mensajes. “En 
la calle ha crecido. Sabemos que re
solver el problema requiere tiempo, 
que nada puede ser inmediato, pero 
esperamos que lo que va mejor en la 
macroeconomía baje al plato, que 
una familia pueda almorzar y cenar 
y que un abuelo pueda comprar un 
medicamento”, dice.

Rossi recibe a la nación en su des
pacho del Arzobispado. Hay una 
pintura grande del santo Gabriel 
Brocheroy, en su escritorio, una foto 
del papa Francisco, con quien com
partió muchos años no solo cuando 
era seminarista, sino también como 
sacerdote. Por sus charlas con él, sa
be que le preocupan “la grieta, la des
unión de los argentinos”.

En la entrevista insiste en la nece
sidad dequelaeconomíay la política 
tengan rostro. “Se cuida el proyecto, 
pero se nos escapa la persona. Nos 
falta la mirada de la persona concre
ta, de la necesitada”, cuestiona.

Rossi lleva poco más de tres años 
como arzobispo de Córdoba. Fue de
signado en noviembre de 2021 por 
Francisco, quien en julio pasado lo 
nombró cardenal. Ordenado sacer
dote en 1986, fue rector de la iglesia 
del Salvador, en Buenos Aires, entre 
1990y1992, año en el que creó la fun
dación Manos Abiertas, que sigue 
ayudando a los más vulnerables.

A Rossi no le endilgan cercanía 
con ningún sector político y se le re
conoce un compromiso permanente 
con los que menos tienen. Es crítico 
del discurso de Milei en Davos y de 
sus referencias a los homosexuales. 
“Decir que una persona por ser ho
mosexual es un pedófilo es muy gra
ve. Y es tan absurdo como decir que 
un político por serlo es corrupto”.

-Hace tiempo que critica al 
gobierno de Córdoba por la ex
pansión del juego online. ¿Es una 
preocupación desde siempre o 
se acrecentó ahora?
-Es de larga data. Siempre estuvo 
como preocupación, pero no me 
quitaba el sueño. Sin embargo, hay 
un in crescendo alarmante de las 
apuestas online. La ciudad de Cór
doba no tiene casinos, pero decimos 
que le pusimos uno en cada celular 
al ciudadano con el j uego online. Con 
esa frase los muchachos se sintieron 
“chuzados”, Los más grandes se ha
cen más cargo de sus opciones, pero 
como se suele decir “con los niños 
no”. Esta tendencia es lucrar con la 
vulnerabilidad humana. Francisco 
dice que el descuido de los niños y 
de los ancianos es un signo de una 
sociedad decadente y estamos en 
eso. Los ancianos con problemas 
para acceder a los medicamentos, 
los más chicos con el riesgo deljuego 
y las apuestas.
-Fue duro hablando de la mane
ra en que se votó la ley...
-En la reunión de la Unicameral 
estuvo la posibilidad de derogar la 
ley, pero no se hizo. La metodolo
gía que se usó es vergonzosa. Ante 
la ausencia de uno se lo buscó, se le 
dio licencia y en la madrugada, un 
rato antes de la votación se trajo un 
reemplazante que juró, lo sumaron 
a la bancada y fue el voto que se nece
sitaba para que no se derogue la ley 
deljuego vigente. Una metodología 
políticamente vergonzosa. El Papa 
sostiene que la última etapa de la 
corrupción es la pérdida del pudor, 
el no disimulo, el descaro. Esa es la 
sensación que tuve. La ludopatía va 
creciendo yes alarmante.
-¿Después de sus críticas, lo 11a-

E1 arzobispo de Córdoba y hombre de confianza del Papa espera un encuentro con Milei; sus posturas incomodan al Gobierno
Ángel Rossi. “Es muy triste suponer que si sos homosexual, sos pedófilo”
Texto Gabriela Origlia Foto Sebastián Salguero

marón desde la administración 
de Martín Llaryora?
-Algunos quisieron explicarlo inex
plicable argumentando que se ayuda 
a instituciones de bien, y prometen 
cursos preventivos de formación, 
ayuda de médicos y psicólogos para 
las víctimas. Yo pongo un ejemplo 
casi caricaturesco, pero real: en la 
guerra un avión lanzaba bombas 
que venían con la bandera del país 
que las lanzabay, días después, caían 
bolsas con alimentos y medicamen
tos con la misma bandera para cu
rar las heridas que ellos mismos 
provocaron. En vez de remediar las 
consecuencias, sería más fácil y más 
digno prevenir. Doy testimonio de 
los chicos que me cuentan que en
deudaron a sus padres en cifras muy 
importantes, que van a un partido y 
en vez de verlo están apostando al 
número de pelotas que dan en el 
poste y hay hasta acuerdos con los 
jugadores. También es triste que los 
deportistas lleven la propaganda de 
las apuestas online en sus camisetas, 
es una contradicción con el deporte. 
Se ha encontrado un modo de juntar 
mucha plata de unmodo fácily legal. 
Legal no implica moral.
-Al hablar de los más vulnera
bles, mencionó a los jubilados. 
Cuando el PAMI cambió la co
bertura de los medicamentos 
usó la frase del Papa de “eutana
sia encubierta”. ¿La sostiene? 
-Hay un maltrato de los ancianos. 
Sí, usé la frase de que estas medidas 
terminan siendo una eutanasia en
cubierta. Claro que sería muy bueno 
revisar jubilaciones de privilegio, 
que rastreen los privilegios. El Go
bierno lo puede hacer y debe hacer
lo. Pero la mayoría de los jubilados 
optan entre comerymedicarsey en
tre esas dos cosas, optan por comer.

A la larga, lógicamente los espera la 
muerte.
-Cuando hizo el planteo, ¿le ha
blaron del gobierno de Milei?
-No formalmente, pero alguien dijo 
que la Iglesia está equivocada, que 
hay un formulario que deben llenar 
los jubilados... Trámite que es labe
ríntico... Es casi una burla.
-Las alertas por los niveles de 
pobreza se repiten y el Gobierno 
insiste en que con la baja de la 
inflación caen fuertemente ¿Ese 
es un punto de tensión?
-Uno celebra que se ha frenado la 
inflación y que se van corrigiendo 
gestos de corrupción. Igual, hay 
que tener cuidado de no caer en el 
maniqueísmo, de creer que todos 
los otros eran malos y que todos los 
nuevos son santos. Han empezado 
a surgir personajes dudosos, grises. 
La pobreza en la calle ha crecido. 
Sabemos que resolver el problema 
requiere tiempo, que nada puede ser 
inmediato, pero esperamos que lo 
que va mejor en la macroeconomía 
baje al plato, que una familia pueda 
almorzar y cenar y que un abuelo no 
tenga que optar entre comer y me
dicarse. Hablar solo de la macro a la 
gente común le suena a utopía; hay 
una economía, una política desper
sonalizada. Se cuida el proyecto, pe
ro se nos escapa la persona. Nos falta 
la mirada de la persona concreta, de 
la necesitada.
-El presidente Milei repite que 
el combate de la inflación es la 
solución de la pobreza.
-La pobreza no la han inaugurado 
ahora, no es culpa de los que están, 
pero se ha agudizado. Veo a gente 
recurriendo a dos o tres trabajos 
para poder subsistir, no para ir de 
vacaciones; en los basureros, en los 
comedores, vemos acercarse a bus

cara quienes eran casi de la llamada 
clase media. El de la pobreza es un 
camino muy triste que no se ha inau
gurado ahora. Insisto, uno celebra 
que se fustigue la corrupción, que 
baje la inflación pero hay que ver al
gún signo en el hombre de la calle.
-¿Ha tenido un perfil más bajo y 
cambió en los últimos tiempos? 
Viene con definiciones fuertes...
-Nunca me he callado. Incluso he 
sido más agresivo que ahora. A 
veces me autocrítico porque creo 
que tengo “cierta educación”. En mi 
sacerdocio, de joven, chuzaba más 
fuerte. Uno ve la necesidad de poder 
decir ciertas cosas. Hay temas en los 
que la Iglesia no se puede callar; se 
nos reprocha que hemos callado en 
ciertas circunstancias y puede ser 
cierto.
-En diciembre el Episcopado le 
pidió una reunión al Presidente 
para ayudar a generar caminos 
de diálogo, ¿hubo novedades?
-En ese momento la pedimos, re
unión que se suspendió porque via
jaba afuera, entonces nos respondió 
con una carta linda, digna. El en
cuentro sigue pendiente, pero creo 
que hay voluntad de que se realice.
-¿Qué coincidencias y qué dife
rencias tiene la Iglesia con el go
bierno libertario? ¿Comparten 
posiciones ideológicas?
-Hay coincidencias en todos los re
cursos, en todas las manos que se 
pueda dar a nuestra gente, se ayuda 
a la Iglesia porque está en la calle. 
Es muy triste la quita de ayuda a co
medores o merenderos populares, 
regenteados por mujeres heroicas 
de nuestros barrios, que han sufri
do la humillación de ser llamadas 
ladronas. Las ha habido y ha habido 
comedores fantasmas, pero eso no 
justifica lahumillación de meter una

vez más a todos en la misma bolsa. Si 
bajaran los brazos estas mujeres, si 
claudicara el servicio de las ollas, de 
Cáritas, de los centros de atención a 
las adicciones, la Argentina creo que 
se incendiaría en dos días.
-El Presidente, en Davos, fue 
muy crítico de la diversidad 
sexual y acusó a los homosexua
les de pedófilos...
-La homosexualidad no es un tema 
ideológico. La Iglesia respeta a quie
nes eligieron una tendencia sexual 
diferente. Es muy triste suponer que 
si sos homosexual sos pedófilo en 
potencia. Es muy grave la frase. Sin 
querer ser maléfico, en el Gobierno 
hay gays que son brillantes, labura- 
dores, respetabilísimos. Pienso có
mo se pueden sentir con una frase 
así de quien los representa o para 
quien trabajan. Nosotros, tenemos 
gays entre nuestra gente, en nuestra 
obra y son muy respetables. No pue
den estar al costado de la sociedad, al 
costado de la Iglesia o al costado de 
Dios. Decir que un homosexual, por 
serlo es un pedófilo, es tan absurdo 
como decir que un político, por serlo, 
es un corrupto. El planteo, además, 
contradice uno de los pilares de La 
Libertad Avanza que es el respeto, 
la libertad de cada ciudadano en sus 
opciones.
-¿Qué le parece la decisión de 
cercar la frontera en Aguas 
Blancas, en Salta, para combatir 
el narcotráfico, el ingreso de 
bagayeros?
-Todo lo que sea muralla, lo que sea 
discriminación, es un riesgo. No es 
la solución, no podemos seguir po
niendo murallas. Hay que buscar la 
solución por otro lado.
-¿Qué le preocupa al Papa?
-Este tema y la guerra. La guerra lo 
tiene muy herido. Condena el terro
rismo de Hamas y también le duele 
mucho la reacción de una agresivi
dad extrema como es bombardear 
ciudades para liquidar a un grupo 
de fanáticos. Hago una compara
ción que no sé si corresponde, pero 
es como haber bombardeado déca
das atrás Córdoba para combatir 
los montoneros, porque seguro que 
los había en la ciudad. El Papa habla 
todos los días, a las 19, con el párro
co de Gaza, un argentino. Tiene 600 
personas en su parroquia. El tema 
por excelencia de preocupación 
del Papa es la guerra. La guerra es 
el negocio del tráfico de armas. En 
su tiempo John Fitzgeral Kennedy 
dijo que en su gobierno haría dos 
cosas, poner al primer hombre en 
la luna y terminar con el hambre en 
el mundo. Lo primero lo cumplió. 
Con el 10% de lo que se invierte en 
armamentos se termina el hambre 
en el mundo. Tristemente el ham
bre una opción. Es una opción de 
los grandes pero tenemos que estar 
atentos en lo chiquito. Lo que se da 
en grande se da en lo doméstico. En 
nuestras familias también tenemos 
discriminados, murallas levantadas. 
Solemos repetir que el mundo no tie
ne alma, pero el mundo es la suma 
de las nuestras.
-¿Y de la Argentina qué le pre
ocupa a Francisco?
-La desunión, la famosa grieta, el 
no diálogo. Le preocupa también el 
cuidado de las personas; en la polí
tica, en la economía, hay que mirar 
a la persona no solo al proyecto, a los 
programas. Y lo digo por todos.
-¿Ve que se puede terminar la 
grieta, el “no diálogo”?
-Si no tenemos la esperanza, hay que 
tenerla. Hace falta escuchar al otro, 
escuchar sin prejuicio, escuchar sin 
pensar que somos los dueños de la 
verdad, ver lo que nos une, que en la 
Argentina es mucho más que lo que 
nos divide. Estamos divididos por al
go menor que está muy agudizado, 
que interesa agudizarlo. La grieta 
existe en algunos temas y en otros 
no. No existió en el Congreso para 
aprobar el aborto o para aprobarse 
un aumento de sueldo, salvo muy 
dignas excepciones. La grieta tiene 
algo de cuento político, de interés 
político.»
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DÓLAR

Minorista $1085,27 A(ANT: $1084,68) Euro $1089,85 V(ANT: $1094,72)

CCL $1202,22 A (ANT: $1199.49) Real $182,74 V (ANT: $193,12)

Mayorista $1055,75 A(ANT: $1054,75) Reservas 28.886 a (ANT: 28.741)
............................................................................ en millones de US$
Paralelo $1205,00 v (ANT: $1215,00)

Turista $1398,48 A (ANT: $1397,18)

La industria y la construcción 
cerraron un mal 2024 
y repuntaron sobre el final
indec. La actividad manufacturera cayó un 9,4% en el año y las obras disminuyeron un 27,4%; en diciembre los dos sectores de la economía mostraron un crecimiento mensual
Carlos Manzoni
LA NACION

La industriay la construcción redon
dearon un 2024malo, con caídas en 
el dato acumulado anual de 9,4% y 
27,4%, respectivamente. Pero, sobre 
el final del período mostraron signos 
de recuperación. Estas señales posi
tivas se reflejan en un crecimiento 
mensual desestacionalizado en di
ciembre de 0,2% en el caso de las fá
bricas, y de 3,1%, en el de las obras.

Asimismo, en la medición inte
ranual, la industria creció en diciem
bre un 8,4%, respecto de igual mes 
del año anterior, lo que representa 
el primer aumento interanual desde 
enero de 2023. En la misma compa
ración, sin embargo, la construcción 
exhibió una baja de 10,2%.

Los datos fueron publicados ayer 
por el Instituto Nacional de Estadís
tica y Censos (Indec), en sus infor
mes sobre el índice de Producción 
Industrial Manufacturero (IPIM) y 
el Indicador Sintético de la Actividad 
de la Construcción (ISAC). En estos 
informes, el organismo también in
dicó que, en el caso de la industria, el 
índice serie tendencia-ciclo registró 
en diciembre una variación positi
va de 1,1% respecto del mes anterior, 
mientras que en el caso de la cons
trucción la variación fue de 2,9%.

El economista Camilo Tiscornia, 
director de C&T Asesores Económi
cos, remarcó que diciembre fue, pa
ra la industria, el sexto mes consecu
tivo con crecimiento mensual deses
tacionalizado; el índice fue de 0,2%. 
“En el conjunto el sector va respon
diendo. Obviamente que hay dentro 
una disparidad muy grande, porque 
no todos los rubros han tenido una 
evolución favorable”, agregó.

En cuanto a la baja de 9,4% en el 
acumulado del año, Tiscornia ana-

La actividad de la construcción tuvo una fuerte caída el año pasado archivo

lizó que esto es lo típico que ocurre 
cuando el año arranca con una caí
da muy fuerte y después va recupe
rando. “Se llega a fin de año con un 
repuntey crecimiento en diciembre, 
pero con caída en el acumulado”, 
concluyó. Según Tiscornia, es un da
to para destacar el aumento de 8,4% 
respecto de igual mes de 2023. “Es el 
primer crecimiento interanual des
de enero de2023. En parte está influi
do porque el último mes de 2023 fue 
bastante malo, por el cambio de go
bierno y porque la producción esta
ba aún muy parada por los controles 
que perduraban para las importacio
nes, pero igualmente me parece algo 
positivo”, opinó el economista.

El economista Federico González 
Rouco, de la consultora Empiria, co
mentó que en la industria, después de 

un muy buen resultado en julio, los 
últimos meses del año fueron más de 
desaceleración o de estabilización en 
los niveles de agosto. “En diciembre, 
con un alza de 0,2%, se puede decir 
que quedó estable”, subrayó.

Destacó también que hay hetero
geneidad. “Aun así, todos los secto
res, salvo minerales no metalíferos 
-relacionados con la construcción- 
terminaron el año por encima de di
ciembre de 2023, que es una base de 
comparación muy mala”, dijo.

En tanto, la economista Natacha 
Izquierdo, directora de Operaciones 
de la consultora Abeceb, resumió la 
realidad de la industria así: “Creció 
un 8,4% interanual en diciembre, 
tras 18 meses de caída, impulsada 
por una baja base de comparación. 
En términos desestacionalizados su

bió 0,2% respecto a noviembre, acu
mulando seis meses en alza. Aun así, 
la producción quedó 5,6% por deba
jo de diciembre de 2022”.

Además, si bien precisó que el 
IPIM cerró 2024 con una caída del 
9,4% interanual, el nivel más bajo 
desde la pandemia, Izquierdo des
tacó que tuvo rebote mayor al espe
rado. “La recuperación del salario 
real, el crédito y el fortalecimiento 
del peso impulsaron el consumo de 
bienes durables en el segundo se
mestre”, explicó la economista

Izquierdo opinó que este año ha
brá recuperación, pero desigual. 
“El consumo interno crecerá, pero 
la producción enfrentará mayor 
competencia de importaciones. La 
competitividad dependerá de facto
res estructurales”, señaló.

Respecto de la construcción, los 
analistas destacaron que con el dato 
de diciembre sumó dos meses con
secutivos de crecimiento. De todos 
modos, Tiscornia, remarcó: “Cuan
do se toma el año en su conjunto, se 
observa que la recuperación fue más 
lenta que la de la industria, por eso su 
caída en todo2024fue mayor. Esto es 
lógico, porque se fue el componente 
de la obra pública, cuyo parate forma 
parte del ajuste fiscal que hizo el Go
bierno. Y la obra privada, por ahora, 
no logró compensar esa pérdida”.

Por su parte, Izquierdo dijo que 
el sector tocó piso en marzo, tras la 
devaluación y el freno a la obra pú
blica, y que desde entonces mostró 
una recuperación frágil, ubicándose 
en diciembre un 21% por encima de 
ese mínimo. “La reactivación estu
vo condicionada por el reacomoda
miento de precios y el alza del costo 
de construcción en dólares (20,4% 
interanual), que superó al aumento 
del precio de venta del metro cuadra
do (+7,3% interanual)”, añadió.

Para Gustavo Vallejo, economista 
jefe del departamento de Estadísti
cas del Instituto de Estadística y Re
gistro de la Actividad de la Construc
ción (leric), lo más llamativo de los 
últimos dos meses es que se ve cierto 
repunte en el despacho de algunos 
insumos asociados a la construcción 
de obra pública, como el asfalto y el 
cemento a granel. “Si bien hay que 
tener presente que la comparati
va interanual se realiza frente a los 
peores meses de 2023, esto marca un 
piso para todo 2025y no sería extra
ño esperar mejores guarismos para 
el primer trimestre, el período más 
crítico de2024”, analizó.

También hay que destacar, según 
Vallejo, el comportamiento de las 
pinturas para construcción, con una 
suba de 22,6% interanual; es el insu
mo que menos cayó en el acumulado 
anual (-5,2%). “Este insumo está muy 
asociado a la refacción de viviendas 
particulares, lo que supone además 
una cierta recuperación del poder 
adquisitivo de la población atada a 
la baja de la inflación”, concluyó.

“Para 2025, se espera una recu
peración dispar -dijo Izquierdo-. 
Por un lado, podría repuntar debi
do al crédito, la mejora salarial en 
dólares y la reactivación de obras 
provinciales y de sectores estraté
gicos. Por otro, la suba de costos en 
dólares seguirá siendo un desafío. 
A partir de 2026, podría despegar 
con mayor impulso del crédito hipo
tecario, nuevas inversiones en infra- 
estructuray un real estatevinculado 
a consumo, turismo y servicios”. •El Gobierno oficializó las tarifas de luz vigentes para este mes

El ente regulador publicó la resolución con los nuevos valores; confirman que será gradual la baja de subsidios
El Ente Nacional Regulador de la 
Electricidad (ENRE) publicó final
mente ayer la resolución con los 
nuevos cuadros tarifarios de Ede- 
nor y Edesur, ya vigentes desde el 
sábado pasado, cuando comenzó 
febrero. Luego de que la Secretaría 
de Energía aclarara que la quita de 
subsidios a los usuarios de ingresos 

bajos y medios iba a ser a lo largo del 
año, en vez de solo en un mes como 
se comunicó inicialmente, el ente in
formó los nuevos valores tarifarios.

En el área metropolitana de Bue
nos Aires (AMBA), las boletas su
bieron 2,8% para los hogares de in
gresos bajos (N2), 2,5%, para los de 
ingresos medios (N3) y 2,1% para los 
de ingresos altos (NI). A diferencia de 
la resolución 120/2025 publicada el 
martes último, en la conocida ayer, la 
132/2025, el ENRE evitó detallaren los 
considerandos el impacto en las bole
tas finales de la baja de subsidios.

La Secretaría de Energía enmen
dó ayer su “error” de no aclarar an
teriormente que la reducción de 
subsidios a los usuarios de energía 
eléctrica será de manera gradual, 
durante todo el año. En un primer 
momento había dicho que la quita 
iba a ser en febrero, lo que derivaba 
en un aumento de las boletas de luz 
de 12,3% para los hogares de ingresos 
bajos y de 8,4% para los de ingresos 
medios (N3). Ayer publicó en el Bo
letín Oficial una nueva resolución, 
que hace la aclaración “para dar ob
servancia a los criterios de rigor, pru

dencia, gradualidad y previsibilidad 
señalados por la Corte Suprema”.

En esa misma resolución se ins
truyó al ENRE a que “adopte todas 
las medidas necesarias” para ase
gurar la aplicación del cambio en 
la quita de subsidios, “incluyendo 
la elaboración de nuevos cuadros 
tarifarios si correspondiere y, en 
su caso, la refacturación o acredita
ción de eventuales diferencias en las 
liquidaciones de servicios”.

Actualmente, los usuarios de in
gresos bajos pagan solo un 28% de 
lo que cuesta la generación eléctrica, 

mientras que los usuarios de ingre
sos medios pagan el 43% y los de in
gresos altos, el 85%, según la consul
tora Economía y Energía (EyE).

La Secretaría de Energía deter
mina cada tres meses un valor de 
referencia de la generación eléctri
ca, que es de $59.099 el MWh entre 
febrero y marzo. Los usuarios de 
ingresos altos, comercios e indus
trias pagan el 100% de ese valor, 
mientras que los hogares de ingre
sos bajos abonan el 28,71% ($16.967) 
y los de ingresos medios, el 44,6% 
($26.358). • Sofía Diamante
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Un nuevo fallo 
habilita embargos 
contra el país
revés. Un tribunal de EE.UU. favorece a tenedores de deuda que está impaga

OPINIÓNAtraso cambiarlo; el disco rayado de los economistas
Jauier Gerardo Milei

-PARA LA NACION-

Sofía Diamante
LA NACION

La Argentina sufrió su segundo 
revés judicial en el exterior en 
pocos días. Lajueza Loretta Pres
ka, de la Corte del Distrito Sur de 
Nueva York, autorizó que fondos 
institucionales embarguen el 
equivalente a US$310 millones en 
bonos del tesoro estadounidense 
que el Estado tenía depositados 
en una cuenta especial en la Re
serva Federal de Nueva York. De 
ese monto, US$210 millones ya se 
ejecutarony otros US$100 fueron 
congelados, por una disputa.

Esto ocurrió pocos días después 
de que otros acreedores ejecuta
ron en Inglaterra una garantía de 
US$325millones que el país había 
depositado el año pasado para 
apelar sin éxito el fallo en contra 
por los bonos cupón PBI.

“Loretta Preska aprueba el 
embargo de US$210 millones co
rrespondientes al colateral de los 
Bonos Brady. En la misma orden, 
congela otros US$100 millones 
hasta que dos grupos de acree
dores de deuda en default (Attes
tor Master y Bainbridge Fund) 
culminen la disputa por estos 
US$100 millones. Esto ocurre a 
pocos días de la ejecución de la 
garantía por US$325 millones en 
el caso Cupón PBI Londres”, dijo 
Sebastián Maril, consultor de La- 
tam Advisorsy especialista en los 
juicios que la Argentina enfrenta 
en el exterior.

Maril explicó que Preska ya au
torizó la ejecución de sentencia de 
los US$210 millones y los US$100 
millones embargados restantes 
van a estar en disputa entre dos 
fondos, para ver a quién le corres
ponden. Se cree que son menos 
del 3% del total de los tenedores 
originales que mantuvieron la 
deuda en defaulty le iniciaron jui
cio al Estado argentino, llamados 
coloquialmente holdoutsofondos 
buitre, que reclamaban, en con
junto, US$464,4 millones.

Los fondos Attestor Master Va
lue, Trinity Investments, White 
Hawthorne, Bison Bee LLC y By
brook Capital Master compraron 
deuda argentina que entró en 
default en 2001 a tenedores que 
nunca ingresaron a ninguno de 
los tres canjes que emitió el país, 
en2005 (bajo la gestión de Néstor 
Kirchner), 2010 (Cristina Kirch
ner) y 2016 (Mauricio Macri).

Y en los últimos años presiona
ron ante esa corte para embargar 
activos que la Argentina había de
positado hace décadas, como ga
rantía de pago de los bonos Brady. 
Como se terminó de pagar estos 
títulos en 2023, los fondos queda
ron liberados.

Los tenedores de bonos que 
quedaron en default hace 23 años 
consiguieron hace un mes que la 
Corte Suprema de Estados Unidos 
habilitara el embargo de esos acti
vos, tras rechazar la apelación de 
la Argentina y confirmó el fallo de 
lajueza Preska, quien concedió el 
embargo en agosto de 2022. Lue
go, lajueza Debra Ann Livingston, 
de la Corte de Apelaciones del Se
gundo Circuito, confirmó el dic
tamen y lo mismo hizo la Corte 
Suprema en enero pasado.

En 2005 los bonos en cuestión 
ya fueron parte de un embargo, 

cuando la Argentina lanzó el can
je por la deuda en default de 2001. 
El Estado argentino dijo al apelar 
que el excedente de títulos que 
había quedado remanente luego 
de terminar de pagar los bonos 
Brady, en marzo de 2023, eran del 
Banco Central y no suyos. Por lo 
tanto, no estaban disponibles pa
ra pagar una deuda del país.

También dijo que es una garan
tía que no debería ser considerada 
como actividad comercial y que, 
por esa razón, era inmune a em
bargos (ley de Inmunidades Sobe
ranas Extranjeras).

Sin embargo, en el fallo de la Cor
te de Apelaciones del Segundo Cir
cuito, se argumentó: “En primer 
lugar, la Argentina sostiene que 
no es propietaria de los derechos 
de reversión porque pertenecen al 
Banco Central (BCRA). Si bien he
mos concluido dos veces que estos 
derechos de reversión pertenecen 
ala Argentina, el país pretende vol
ver a litigar la cuestión casi 20 años 
después de que se resolviera por 
primera vez. Su argumento sigue 
siendo infundado”. Y se mencionó 
que el país usó los derechos de re
versión en actividades comercia
les “al menos dos veces antes desu 
embargo actual”.

Dos decisiones en pocos días
En los últimos días, los tene

dores de los cupones PBI, que 
ganaron el juicio contra el Estado 
argentino en los tribunales de Rei
no Unido, ejecutaron la garantía 
de 313 millones de euros (unos 
US$325 millones) que el país tuvo 
que depositar en marzo2024para 
apelar sin éxito el fallo de prime
ra instancia. Tanto el Tribunal de 
Apelaciones como la Corte Supre
ma de Gran Bretaña rechazaron la 
posición de la defensa argentina, 
por lo cual confirmaron el fallo de 
pagar una indemnización de 1330 
millones de euros.

La justicia británica le dio la ra
zón a los cuatro fondos deman
dantes, Palladian Partners, HBK 
Master Fund, Hirsh Group LLC 
y Virtual Emerald, luego de que 
el Estado fuera acusado de per
judicar a los inversores cuando 
modificó la manera de calcular el 
producto bruto interno (PBI), que 
derivó en que no se paguen servi
cios de la deuda, en 2013, por estos 
papeles emitidos en 2005y 2010.

Un documento del Bank of New 
York Mellon (BNY) muestra que 
en diciembre los acreedores pi
dieron ejecutar la garantía y que 
en enero el Tribunal de Apelacio
nes de Gran Bretaña aprobó su pe- 
ticióny autorizó al fideicomisario 
a “exigir el pago en virtud de la car
ta de créditoy distribuir cualquier 
dinero recibido”. “El 20 de enero 
de2025, el fiduciario envió una de
manda de pago en virtud de la Car
ta de Crédito a Banco Santander 
SA por la suma de313.876.449,80 
euros [€313,9 millones]”, dice el 
documento.

La Argentina todavíadebe pagar 
1000 millones de euros para cum
plir con el fallo. En octubre, la Pro
curación del Tesoro dijo que este 
litigio es el quinto en importancia 
por el monto demandado. En mar
zo de 2024 se creó por decreto el 
“Fideicomiso Especial de la Repú
blica Argentina”, en Nueva York, 
para constituir una garantía. •

En esta columna que envió a 
la nacion, el Presidente explica su 
visión sobre el nivel 
actual del dólar y afirma 
que el Gobierno no devaluará

Viene de tapa
Ellos son: (i) nadie puede determi
nar el vector de precios de equili
brio general intertemporal de don
de se deriva la afirmación de que 
el tipo de cambio está atrasado, ya 
que su cálculo implica conocer las 
preferencias, la tecnología y las 
dotaciones, tanto de la economía 
local como de la mundial, y no sólo 
en el presente, sino también para el 
futuro; (ii) en un intento por corre
gir esta dificultad, los economistas 
suelen recurrir a promedios como 
si existiera un proceso de reversión 
a la media, lo cual implicaría que 
los parámetros profundos no cam
bian en el tiempo, lo cual es obvio 
que es falso; (iii) aun si el punto an
terior se cumpliera, no es trivial el 
punto de inicio de la serie, donde 
los adalides del atraso cambiario 
suelen iniciar la serie desde la sali
da de la convertibilidad, un perío
do caracterizado por violación de 
derechos de propiedad que lleva a 
la depreciación sistemática de la 
moneda; (iv) por ende, si se con
sidera la convertibilidad, el tipo 
de cambio real cae; (v) lo anterior 
conlleva a señalar que durante los 
períodos de populismo salvaje el 
tipo de cambio real está por en
cima del promedio, mientras que 
en los momentos de confianza lo 
hace por debajo; y (vi) aun cuando 
esto último sea tenido en cuenta, 
y conociendo el vector de precios 
de equilibrio por medio de “La Ac
ción Divina”, su extrapolación a 
otro momento del tiempo implica 
asumir que las condiciones de ofer
ta y demanda de todos los bienes y 
servicios y en todos los países del 
mundo son idénticamente iguales 
a lo largo del tiempo, lo cual es un 
total disparate.

Si aun así quiere hacer foco so
bre el tipo de cambio real, en un 
artículo reciente publicado en este 
mismo diario Rafael Di Telia pre
sentó la evidencia empírica sobre 
el TCR para casos de estabilización 
exitosos. En los mismos, muestra 
que lo natural es que el TCR caiga y 
que cuanto más alta es la inflación 
de inicio, mayor es la apreciación. 
Sin embargo, parece que han de
cidido omitir dicha evidencia, ya 
que choca con el relato alarmista 
de consultores y opositores.

Por otra parte, dada la precarie
dad del análisis basado en el TCR, 
ello nos empuja a indagar sobre 
otra metodología que nos permi
ta detectar un problema de atraso 
cambiario. Así, podríamos señalar 
la existencia de al menos tres pa
trones.

Patrón Kirchnerista: aquí el 
origen es el déficit fiscal financia
do por emisión monetaria, lo cual, 
al poner presión sobre el nivel de 
precios, se intenta corregir fijando 
el tipo de cambio, cuyo resultado 
es una pérdida de reservas y que, 
frente a la intención de no devaluar, 
deriva en restricciones cambiarías. 
Por ende, este patrón se caracteriza 
por déficit fiscal, inflación crecien
te, brecha cambiaría elevaday cre
ciente y pérdida de reservas.

Patrón Cambiemita: aquí per
siste el déficit fiscal, pero se lo fi
nancia con endeudamiento exter
no, lo cual, bajo un tipo de cambio

Según Milei, las apuestas devaluatorias están "flojas de papeles"

flexible, hace caer el precio del dó
lar y ello atrasa el tipo de cambio. 
Por ende, este patrón se caracteriza 
por déficit fiscal, inflación indeter
minada y endeudamiento.

Patrón Dictadura: aquí el dé
ficit fiscal es financiado con emi
sión de dinero y esterilizado con 
una tasa de interés creciente en la 
medida que no se reponga el orden 
fiscal, cuya contrapartida es un dó
lar planchado por la mayor tasa de 
interés, mientras la inflación per
siste elevada.

Naturalmente, bajo el actual mo
delo no hay déficit fiscal, por lo que 
por ello no es necesario emitir pa
ra financiar al tesoro, la inflación 
es decreciente, la brecha está en 
mínimos históricos y las reservas 
han aumentado, por lo que no es
tamos frente al caso kirchnerista. 
Tampoco estamos frente al caso 
Cambiemita, ya que la deuda con
solidada del Estado nacional ha 
caído en más de US$30.000 millo
nes. Finalmente, tampoco es apli
cable el patrón de la dictadura, por 
el simple hecho de que no se emite 
dinero para financiar al Tesoro y, 
por ende, no existe la necesidad de 
esterilizar el dinero que no se ha 
creado, al margen de la tendencia 
decreciente de la tasa. Por ende, 
bajo este análisis no hay atraso 
cambiario.

Una forma alternativa de enfocar 
la cuestión del atraso cambiario es 
en un modelo de bienes transables 
y no transables. Así, el tipo de cam
bio real estaría dado por el cociente 
entre el precio de los transables so
bre el de los no transables.

Ahora bien, supongamos que 
hubiera un shock de oferta ne
gativo en el sector no transables. 
Dada la demanda inicial, el precio 
de los bienes no transables sube. 
Sin embargo, inferir de ello que 
hay atraso cambiario y que ello se 
arregla con una devaluación sería 
un disparate, dado que algo así es
taría rompiendo la señal de precios 
que llama a invertir en el sector no 
transable. Por otra parte, el mismo 
modelo señala que cuando el gas
to público cae, el precio de los no 
transables cae y, con ello, dado el 
nivel de precios internacionales, 
existe una tendencia a la baja delEl dólar no solo no tiene combustible monetario para subir, sino todo lo contrario: están faltando pesos 

tipo de cambio. Por tanto, bajo este 
marco, la Argentina tampoco ten
dría atraso cambiario.

Otro modo de ver la cuestión es 
mirando el PBI/c a paridad del po
der de compra (PPP), el cual surge 
de computar las cantidades produ
cidas por la Argentina a los precios 
de Estados Unidos. Así, cuando el 
PBI/c en dólares corrientes está por 
encima del de PPP, habría atraso 
cambiario (y viceversa). Acorde 
al Banco Mundial, el PBI/c de la 
Argentina a PPP es de US$30.000, 
mientras que a dólares corrientes 
es de US$15.000, por ende, no sólo 
no hay atraso cambiario, sino que 
además el dólar podría caer hasta 
los $600. Es más, durante la con
vertibilidad el dólar era de unos 
$700 y sin equilibrio fiscal.

A su vez, hoy hay economistas 
horrorizados con la cuenta co
rriente. Lo primero que habría 
que señalar es que la Argentina 
es acreedor neto del mundo, mo
tivo por el cual el país podría vivir 
con déficit permanente dentro de 
su restricción presupuestaria in
tertemporal. Por otra parte, si uno 
mira los proyectos en petróleo, gas, 
litio, cobre y en el sector agrope
cuario, debería resultar que, ante 
semejante oleada de dólares, el 
país debería ir camino a una mo
neda mucho más apreciada. Es 
más, dada la caída del riesgo país 
observada desde que LLA ganó las 
elecciones, en la medida en que la 
tasa de interés internacional caiga 
por debajo de la doméstica, no de
bería sorprender que el país vaya 
a una cuenta corriente negativa. 
¿Es de temer? Dado el equilibrio 
fiscal, no.

Finalmente, si tomamos la di
mensión monetaria del tipo de 
cambio y consideramos que la ofer
ta monetaria se contrae por supe
rávit fiscal (se absorbe más de 6% 
de la base monetaria por mes), al 
tiempo que recompone la deman
da de dinero y la economía crece, el 
dólar no sólo no tiene combustible 
monetario para subir, sino todo lo 
contrario, ya que, de hecho están 
faltando y faltarán pesos conforme 
pasen los meses.

Por lo tanto, todas las apuestas 
devaluatorias de los economistas 
que intentan redimirse de sus ma
los pronósticos de 2024 están flojas 
de papeles, mientras que el Gobier
no no devaluará para salvarles la 
ropa a sus clientes a costa del dolor 
de los argentinos de bien. •

El autor es presidente de la Nación
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No afloja la inflación en la ciudad: fue de 
3,1% en enero y de 100,6% en 12 meses
costo de vida. Se desaceleraron los precios de los bienes, pero hubo un fuerte ajuste en los servicios; si bien cayó dos décimas respecto de diciembre, el índice sigue arriba del 3% desde octubre; el jueves saldrá el dato del Indec
Esteban Lafuente
LA NACION

La inflación en la ciudad de Buenos 
Aires sigue sin perforar la barrera 
del 3%. Pese a la desaceleración en 
categorías claves como alimentos y 
bebidas (aumentó 1,9%), el segmen
to de mayor peso dentro de la canas
ta porteña, caídas nominales en el 
segmento de ropa y calzado (-1%) o 
ajustes en tarifas acotados por la 
política oficial (combustibles, luz y 
gas subieron en promedio menos 
del 2% en el mes), el IPC porteño de 
enero fue de 3,1%.

Con este número, presentado 
ayer por el Instituto de Estadística 
y Censos de la Ciudad de Buenos 
Aires (Idecba), continúa el estan
camiento de la inflación porteña en 
tomo a estos niveles. Si bien recortó 
dos décimas con respecto al dato de 
diciembre (había sido 3,3%), el in
dicador perforó el 4% mensual en 
octubre (dio 3,2%)y se mantiene en 
ese nivel desde entonces.

La composición de la canasta de 
medición de inflación en CABA es 
el factor clave para explicar la diver
gencia que muestra el indicador por
teño con el IPC nacional del Indec, 
que hace meses se ubica por debajo 
del 3%. Es que en las ponderaciones 
que usa el ente estadístico porteño 
tienen más relevancia los servicios, 
cuya variación de precios en los úl
timos meses viene siendo notable
mente mayor al de los bienes, que 
pesan más en el IPC nacional.

Esto se verificó nuevamente en 
enero. Según los datos del Idecba, el 
segmento bienes subió en el primer 
mes del año al 1,4% en promedio (es 
decir, por debajo del 2% del movi
miento del tipo de cambio oficial), 
mientras que los servicios tuvieron 
un ajuste promedio del 4,3%. En ese 
contexto, los servicios explicaron 
2,59 puntos de inflación del mes, 
mientras que los bienes represen
taron el 0,55 restante.

Con el número de enero, el alza 
en el costo de vida acumulado en 
los últimos 12 meses en la ciudad 
de Buenos Aires llegó al 100,6%.

El jueves 13 de este mes se publi
cará el dato nacional del Indec, que

Los precios de alimentos y bebidas se desaceleraron el mes pasado archivo

el consenso de economistas pro
yecta que se ubicará nuevamente 
por debajo de los niveles porteños, 
en parte por la desaceleración que 
muestra la categoría bienes con res
pecto a los servicios.

Así lo refleja, por caso, el último 
Relevamiento de Expectativas del 
Mercado, publicado anteayer por 
el Banco Central, que indicó que el 
consenso de estimaciones de ban
cos y consultoras prevé un IPC en 
torno del 2,3% para enero. Ese es el 
mismo número que proyectaron, 
por caso, Eco Go, la consultora que 
dirigen Marina Dal Poggetto y Se
bastián Menescaldi, o Invecq, la fir
ma fundada por Esteban Domecq.

Mientras tanto, la medición de 
Equilibra, el centro de estudios 
de Martín Rapetti y Diego Bossio, 
arrojó para enero un 2,1%, mientras 
que para C&T, la firma fundada por 
Camilo Tiscomia y María Castiglio- 

ni, la estimación se ubicó en el 2%. 
En OJF y Asociados relevaron un 
2,4% en el primer mes del año.

En enero, como se dijo, el IPC 
porteño estuvo condicionado por 
el movimiento de los servicios. Es 
que alimentos y bebidas, la catego
ría de mayor peso en la canasta de 
consumo, se desaceleró 0,4 puntos 
y subió un 1,9% (había sido 2,3%) en 
diciembre.

“Al interior de la división, los 
principales impulsos provinieron 
de carnes y derivados (2,9%), fru
tas (5,7%), leche, productos lácteos 
y huevos (1,3%), y pan y cerealesEn el primer mes del año, los precios estacionales aumentaron en promedio un 11,4%

(0,9%)”, dice el informe. En tanto, 
los precios de bebidas alcohólicas y 
tabaco subieron en promedio 2,4%, 
mientras que hubo deflación (-1%) 
en el segmento de ropa y calzado.

Los ajustes más significativos es
tuvieron en el rubro servicios, que 
se aceleró 0,1 puntos con respecto 
a la medición de diciembre y llegó 
al 4,3%. La categoría de mayor au
mento fue restaurantes y hoteles, 
que escaló un 6% en el primer mes 
del año y explicó 0,67 puntos del 
IPC de enero.

El impacto de las vacaciones
Según el informe oficial, se expli

ca por “subas en las tarifas del ser
vicio de alojamiento en hoteles por 
motivos turísticos” y “las alzas en 
los precios de los alimentos prepa
rados en restaurantes, bares y casas 
de comidas”, en plena temporada 
alta de vacaciones.

A su vez, el segmento de vivienda, 
agua, electricidad, gas y otros com
bustibles, que engloba a los servi
cios públicos, tuvo un aumento del 
3,1% y explicó 0,60 puntos porcen
tuales de la inflación del mes. Con 
ajustes controlados por el Gobier
no, impactaron en mayor medida 
el aumento de los alquileres y las 
expensas. Otros rubros con aumen
tos significativos fueron transporte 
(3,9%), recreación y cultura (7,7%), 
y salud (3,2%).

En el primer mes del año, los 
precios estacionales tuvieron una 
aceleración y aumentaron en pro
medio un 11,4%. A la inversa, los re
gulados estuvieron por debaj o de la 
media y se movieron al 1,6%.

La inflación núcleo, que excluye a 
estos componentes de la medición, 
fue del 2,7% en el mes, y marcó una 
caída de un punto con respecto del 
3,7% de diciembre. •El dólar blue cayó $5 y tocó el valor más bajo en un mesEl tipo de cambio paralelo retrocedió por cuarta rueda consecutiva, hasta tocar los $1205; la Bolsa porteña descendió 3,5%

El dólar blue cayó por cuarto día 
consecutivo y cerró la semana en el 
valor más bajo en un mes. De esta 
manera, el paralelo buscó acortar la 
brecha de diferencia que se generó 
en las últimas semanas con el MEP 
y el contado con liquidación (CCL), 
cotizaciones que se ven influencia
das por la oferta diaria que reciben 
por parte de los exportadores y las 
intervenciones que realiza el Banco 
Central (BCRA).

En la City porteña, el dólar blue 
se negoció ayer a $1205. Se trató de 
una caída de $5 frente a la rueda an
terior (-0,4%) y acumuló una baja 
de $20 desde el martes (-1,6%), mo
vimientos que lo llevaron a tocar el 
valor más bajo desde el 6 de enero 
pasado ($1205).

Así, quedó más cerca del dólar 
contado con liquidación (CCL), 
que avanzó $3,3 y cotizó a $1203,54 
(+0,3%). Un poco más abajo se en

contró el dólar MEP, que terminó 
en las pantallas a $1194,47, con un 
avance diario de $5,44 (+0,5%).

“El tipo de cambio se mantuvo es
table durante todo el mes de enero, 
en torno a los $1170. Creemos que el 
Gobierno es muy averso a la volati
lidad cambiaría, lo que quedó claro 
con la fuerte intervención del Banco 
Central (BCRA) y la precaución en la 
última baja de tasas de tan solo 300 
puntos básicos. Por lo tanto, no es
peramos que el MEP suba muy por 
encima de estos niveles en febrero, 
dado que creemos que el BCRA ven
dería dólares para mantener el tipo 
de cambio en estos valores”, dijeron 
desde AdCap Grupo Financiero.

Actualmente, el MEP y el CCL se 
ven afectados por dos factores que 
ayudan a mantener la estabilidad 
cambiaría. Por un lado, las inter
venciones discrecionales que hace 
el Banco Central en el mercado. Por 

el otro, por la oferta diaria que reci
ben por parte de los exportadores, 
ya que pueden liquidar un 20% al 
contado con liqui (y 80% al oficial). 
Aunque esto no impacta de mane
ra directa en el blue, cuando se dis
tancia mucho de los financieros la 
brecha suele cerrarse sola por los 
arbitrajes (cuando se compra ba
rata una cotización y se la revende 
más cara en otro mercado).

El tipo de cambio oficial mayo
rista cotizó a $1055,75, luego de 
que este mes el Banco Central de
cidiera devaluar controladamente 
al 1% mensual. Así, la brecha cam
biaría con el contado con liqui fue 
del 13,9%.

“Nuevamente, el Relevamiento 
de Expectativas del Mercado (REM) 
corrigió a la baja tanto las expecta
tivas inflacionarias como las deva- 
luatorias, lo que muestra que las ex
pectativas están ancladas”, dijeron 

desde Portfolio Personal de Inver
siones (PPI).

Por otro lado, volvieron los nú
meros en rojo a las pantallas del 
mercado accionario internacional, 
luego de que los datos de empleo 
en Estados Unidos reforzara la ex
pectativa de que la Reserva Federal 
(Fed) será cauta en los próximos re
cortes de tasas de interés. La Bolsa 
porteña no fue la excepción de la 
tendencia global y cayó un 3,5%, 
hasta posicionarse en 2.416.381 
unidades, equivalente a US$2007 
al ajustar por el dólar CCL.

La misma tendencia se observó 
entre las acciones argentinas que 
cotizan en la Bolsa de Nueva York 
(ADR). Los papeles de Banco Super
viene retrocedieron 7,4%, seguidos 
por los de IRSA (-7%), Telecom 
Argentina (-6,3%), Banco Macro 
(-5,9%) y Pampa Energía (-5,9%).

Los bonos soberanos de deuda 

también se tiñeron de rojo: los tí
tulos Bonares cayeron hasta 0,6% 
(AL30D), mientras que los Globales 
lo hicieron hasta 0,68% (GD46D). El 
riesgo país terminó la semana esta
ble en 660 puntos básicos.

“Las negociaciones entre las au
toridades argentinas y el Fondo 
Monetario Internacional (FMI) se 
aceleraron con el equipo económi
co tomando una serie de medidas 
que podrían ser consideradas co
mo prior actions de un nuevo pro
grama. Hay señales claras de que 
aumentó la probabilidad de tener 
un acuerdo preelectoral, pero esto 
solo ocurrirá si el Fondo convalida 
la política cambiaría del Gobierno, 
si no habrá que esperar. Con o sin 
acuerdo, el sendero de las varia
bles nominales no variará sensi
blemente, pero sí la velocidad de 
la recuperación”, analizaron desde 
Facimex Valores. • Melisa Reinhold
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Varios organismos que le prestan servicios 
al campo están en la mira del Gobierno
motosierra. Un decreto en elaboración podría fusionar el INTA con el INTI y disponer sobre el destino de los institutos ligados a las semillas y a los sectores vitivinícola y yerbatero
Fernando Bertello
LA NACION

En el marco de un decreto que pre
para el Gobierno -llamado interna
mente “decreto 70”, en alusión a la 
norma de 2023 fundacional de la 
gestión de Javier Milei-, referido a 
fusiones y eliminación de organis
mos, varios entes ligados al campo 
quedarían bajo esos procesos.

Aunque a nivel oficial hay un 
fuerte hermetismo, este medio pu
do saber que el Instituto Nacional 
de Tecnología Agropecuaria (INTA) 
podría entrar en una fusión con el 
Instituto Nacional de Tecnología In
dustrial (INTI). Fuentes consultadas 
hablan desde una fusión total a una 
fusión en ciertas áreas.

El tema, según contaron a La Na
ción, estuvo presente en la reunión 
que mantuvieron anteayer el mi
nistro de Economía, Luis Caputo; 
su secretario de Agricultura, Sergio 
Iraeta; el director de ARCA, Juan 
Pazo, y la Mesa de Enlace. Cuando 
los ruralistas, que fueron a hablar 
por las retenciones, preguntaron 
por este tema, los funcionarios des
lizaron que está bajo análisis.

Sin más precisiones, explicaron 
que si hay algún tema que el INTA 
y el INTI investigan a la vez, en fun
ción de la relevancia puede quedar 
para uno solo el trabajo de investiga
ción, tras una fusión de áreas. Solo

El Gobierno decidió subastar un edificio del INTA ubicado en el barrio de Palermo archivo

se habló del INTAy el mensaje de los 
funcionarios buscó tranquilizar.

En el caso del INTA, en lo que va 
del gobierno de Javier Milei hubo 
retiros voluntarios y se acaba de 
rematar, tras una subasta que se 
condujo desde la Agencia de Ad
ministración de Bienes del Estado 
(AABE), un edificio del organismo 
en la calle Cerviño 3101/67, en pleno 
barrio de Palermo y a metros de la 
avenida del Libertador. Lo compró 

la firma Julián Álvarez 1986 SRL 
tras ofrecer US$18,5 millones.

El proceso no estuvo exento del 
rechazo del gremio del INTA y de 
la advertencia de un fiscal. En rigor, 
Sergio Leonardo Rodríguez, fiscal 
Nacional de Investigaciones Admi
nistrativas del Ministerio Público 
Fiscal, antes de la subasta reportó 
irregularidades y habló de una “lla
mativa premura” para la venta.

El INTA fue creado el 4 de diciem

bre de 1956 por medio del decreto 
ley 21.680/56. Vale recordar que la 
Ley Bases le dio facultades al presi
dente Milei para fusionar o eliminar 
entes. Allí, para tener en cuenta, hay 
un Consejo Directivo donde las en
tidades del agro tienen voto y es el 
máximo órgano de decisiones.

Según trascendió, otros organis
mos están baj o la lupa del Gobierno. 
Se trata del Instituto Nacional de Se
millas (Inase), el Instituto Nacional 

de la Yerba Matey el Instituto Nacio
nal de Vitivinicultura (INV).

Hay insistentes versiones de que 
la motosierra pasará sobre ellos y 
hay chances de una eliminación 
directa, o de una transformación 
muy profunda. Algunos anotan 
también en esa lista al Instituto Na
cional de Desarrollo Pesquero.

“¿Quién va a seguir haciendo ta
reas que son imprescindibles?”, se 
preguntaba una fuente, en diálogo 
con la nación al tanto de los movi
mientos del Gobierno y su análisis 
sobre los respectivos organismos.

En el caso del Inase, por ejemplo, 
que funciona de manera descen
tralizada de la Secretaría de Agri
cultura, se encarga de registros de 
variedades, aprobaciones y fiscali
zaciones, entre muchas tareas. Son 
servicios arancelados para la indus
tria semillera que, de esa forma, le 
aporta recursos propios.

La industria semillera, vale re
cordar, ha venido bregando en los 
últimos años por un fortalecimien
to del organismo y por una nueva 
ley de protección de la propiedad 
intelectual en autógamas de soja y 
trigo. Para las fuentes consultadas, 
si el Gobierno termina de avanzar 
sobre este ente, de algún modo sus 
funciones deberían seguir en mar
cha por el área que se designe.

En cuanto al organismo vincu
lado a la yerba mate, que nació en 
2001 tras un reclamo de producto
res por los bajos precios cobrados, 
vale recordar que el gobierno de 
Milei le vació apenas asumió una 
potestad clave: el rol de fijar precios 
para la materia prima. Los produc
tores misioneros, por ejemplo, es
tán hoy reclamando que cobran 
precios muy por debajo a los que 
recibían antes de la intervención 
oficial mientras, en paralelo, sus 
costos subieron.»
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Voluntarios para coro Convocan a voluntarios con o sin conocimientos de música, de todas las edades y voces para formar parte del Coro para hospitales de niños del grupo T.E .AM.Ho. Esta asociación brinda talleres gratuitos de arte y música a chicos que se encuentran en hospitales pediátricos de la ciudad de Buenos Aires y a sus familias, también a los que se encuentran con internación domiciliaria. Ofrece la posibilidad de iniciarlos en su formación artística profesional. Para más información, escribí a: profesoresnacionales@ gmail.com. Conócelos en IG: @te.a.m.ho; en FB: @teamho.teamho
Niñez y adolescencia

Pedido

Madrinas, padrinos El Hogar Convivencial MAMA de San Martín, Buenos Ares, protege y contiene integralmente a 15 niños y adolescentes buscando su crecimiento personal y emocional. Necesitan padrinos y madrinas que con su aporte ayuden al manteniendo del Hogar y de las actividades que ofrecen a los chicos como talleres artísticos y deportivos, siempre de acuerdo a sus gustos e intereses. Para ayudar comunícate al mail: mama@hogaresmama.org.ar ó al cel.: 11-4437-3609 (Maru). Conócelos en IG: @hogarmama; FB: @hogaresmama

Útiles por los chicos Para los chicos y chicas que acompañan con sus proyectos en distintas provincias del país, la asociación Por los chicos te invita a sumarte al lOma. edición de Útiles por los chicos preparando una mochila personalizada para que comiencen el ciclo lectivo con todo lo necesario para aprender. A anotarte te enviaran el listado de útiles sugeridos, el nivel escolar, los datos, gustos y sueños de quien recibirá la mochila. La campaña cierra el 23/2. Para más información o sumarte ingresá en IG/ FB: @porloschicos; ó en: www.porloschicos.com

Educación
PedidoPadrinos y madrinas La Escuela Cooperativa y Comunitaria Tierra del Sol en Til- cara, Jujuy recibe a 80 estudiantes de nivel inicial y primario, donde también acompañan ainfancias con discapacidad cuyas familias atraviesan una situación socioeconómica compleja. Necesita padrinos y madrinas que con su aporte mensual ayuden a cubrir los gastos del alquiler del espacio donde funciona la escuela y los materiales didácticos que entregan a los alumnos. Si podés colaborar, comunícate con Elena, coordinación pedagógica, al mail: escuelatierradelsol@gmail. com, tel.:0388-762 9841.Conócelos en IG @escuela.coop.tíerradelsol

Ayuda Asistencial
PedidoAlimentos, calzadoPara las familias de bajos recursos de Embalse, en Córdoba, que acompaña Sol Naciente Asociación Civil, necesitan alimentos de todo tipo y calzado en buen estado. Esta asociación brinda asistencia a personas en situación de riesgo social. Si podés ayudar comunícate con Lidia ai cel. 358516-1226

Celular, notebookPara comunicarse con las familas asistidas y para la Red de Contención Psicosocial donde atienden a personas que pasan por estados de depresión o son víctimas de violencia de género y abuso. Redes Institucionales Solidarias necesita un celular y/o una notebook en buen estado. Esta asociación de I. Casa- nova, Buenos Aires, ayuda a comedores comunitarios, brinda programas de capacitación, desarrollo y contención psicológica a través de asistencia directa o talleres en instituciones de La Matanza. Para ayudar comunícate con Gloria, cel.: 11-3890- 2136, mail: gloduartepsiq@ gmail.com
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Patagonia en crisis I el impacto del fuego en mallín ahogado

"No me imaginé que podía perder todo", dice Pampa "A la casa le quedaban los últimos detalles", cuentan Polo y Carolina fotos: jade sívori

Paz García Pastormerlo
ENVIADA ESPECIAL

MALLÍN AHOGADO, Río Negro.- 
Desde la ruta que une El Bolsón con 
el paraje rural de Mallín Ahogado 
el paisaje aparece quemado con al
gunos parches intactos de bosque. 
De fondo, las columnas de humo no 
dan respiro a los brigadistas y com
batientes aéreos. La escalera de pie
dras que desciende en forma de zig
zag al terreno de Carolina Frontera 
y Luis Emilio Ballejos (más conoci
do como Polo) da paso a un peque
ño reducto verde que engaña a pri
mera vista. Aunque el invernadero 
de la pareja está intacto, a medida 
que avanzamos la ilusión se diluye: 
la casa que idearon y construyeron 
juntos es una ruina.

Desde hace una semana, Caroli
na y Polo llaman de a ratos a una de 
sus gatas, que se perdió en el caos. 
Una regresó, la otra no. Mientras 
miran con preocupación los focos 
de incendio que se activan frente a 
su casa, del otro lado del río Azul, 
cuentan su historia. “Vine a vivir a 
la zona en2008. En 2010 compramos 
los derechos de ocupación con otros 
vecinos y me instalé. Ese año tuve un 
accidente y se me quemó todo. Lue
go arranqué con el proyecto de esta 
casa, que tomó impulso cuando lle
gó Caro hace siete años”, dice Polo, 
maestro mayor de obras.

Planificaron cada rincón de la 
casa que compartían y que tenía 
un techo en forma de pagoda. “Dos 
días antes del incendio habíamos 
comprado el último rollo de pasto. 
Cuidábamos mucho nuestrojardín. 
Y a la casa le quedaban los últimos 
detalles nomás”, suma Carolina.

Si bien habían experimentado 
otros incendios forestales cerca, 
este verano fue distinto. En lugar de 
pasear, los días de mucho calor prefi
rieron pasarlos en su casa. Hace unas 
semanas, el incendio en Epuyén los 
había golpeado, por la cantidad de 
gente querida afectada. “Estábamos 
con una sensación rara. Decíamos 
‘Qué raro que nunca pasó en Mallín’. 
Porque este es un portal de turistas 
constantes”, advierte ella.

El día del incendio en La Con
fluencia, Carolina fue al río con una 
amiga que estaba de visita. Pero la 
extraña sensación que tenía hizo 
que se llevara el handy que usan los 
vecinos para mantenerse conecta
dos en caso de emergencias. Esa es 
una de las particularidades de los 
diversos poblados de la Comarca 
Andina: tienen cierta “cotidianidad”

“Fue tortísimo entrar”: 
el angustiante relato 
de la pareja que perdió 
su casa por las llamas El hogar que construyeron juntos Polo y Carolina fue devorado por las llamas; a Pampa, otro vecino, solo le quedó en pie el taller; historias de sufrimiento y recuperación después de la devastación

con los incendios; en su mayoría, sa
ben manejar herramientas, hacer 
cortafuegos y guardia de cenizas.

“Ese día, Polo trabajaba en la cha
cra de unos amigos a 3 kilómetros de 
casay con mi amiga fuimos al río En
canto Blanco. Me llevé la camioneta. 
Le avisé que me llevaba el handy. Es
tábamos en una playitay, en un mo
mento, miro al este y veo una nube 
blanca. Las tormentas nunca vienen 
de ese lado. Lo primero que pensé 
fue en mi casa”, narra Carolina.

Polo pensó lo mismo: trazó men
talmente una línea recta entre la zo
na de Wharton (el portal de ingreso 
al Área Natural Protegida Río Azul- 
Lago Escondido, donde hay decenas 
de refugios de montaña) y su casa.

“Vi todo marrón e inmediata
mente, un nudo en la panza. Salí 
corriendo. Estaba trabajando con 
un amigo que andaba en bici pero 
estaba pinchada. Me agitaba, así que 
corría pormomentosyeaminaba. Al 
llegar a casa, respiré. El fuego estaba 
a 1 kilómetro. Pensé que podíamos 
defender las casas con mangueras. 
Pero se hizo una chimenea; bestial. 
Mientras preparábamos con un ve
cino la nafta para la motobomba y 
cruzamos agua del otro lado de la 
ruta, llegó el fuego”, recuerda Polo.

Según comentan los vecinos de 
Mallín, el incendio quemó alrede
dor de una hectárea cada media ho
ra. Otro punto clave es que esa zona 
no tiene servicios de agua ni de gas, 
solo tendido eléctrico. Cada familia 
debe proveerse de agua desde algu
nos de los arroyos que pasan cerca o 
hacer pozos en sus terrenos. Tam
poco hay quien regule la cantidad 

de agua y el uso que se hace de ella.
Carolina y Polo tenían dos estan

ques y dos reservorios de agua. La 
humedad que ya tenía su jardín y el 
agua que lanzaron los vecinos y los 
brigadistas ese día sobre la casa y el 
terreno no alcanzaron. Además de la 
casa, perdieron un galpón. Mirando 
las llamaradas, Carolina no pudo lle
gar a su casa porque quedó del otro 
lado del fuego. Incomunicada por
que cl handy se quedó sin batería y 
sin señal de celular, tampoco sabía 
cómo estaba Polo. Seis horas des
pués, cerca de la medianoche, pudo 
enterarse por un mensaje en un gru
po de vecinos que su pareja estaba 
en El Bolsón. Lo había evacuado un 
amigo que pasóensu auto y entró al 
terreno a ver si quedaba alguien: Po
lo alcanzó a cargar a las dos perritas 
y a uno de los tres gatos.

“Ese abrazo”
Mientras tanto, Carolina se que

dó cerca de Wharton hasta las 6 del 
viernes, cuando pudo ir a su casa. 
“Había una bombera esperando 
afuera. Fue fortísimo entrar. To
davía había muchas cosas prendi
das fuego, estuvimos varios días 
apagando las brasas. Caí al piso, 
me levanté y me di cuenta de que el 
invernadero estaba de pie. Entré y 
coseché un repollo. Lo agarré como 
diciendo ‘Me llevo algo de mi casa’”, 
cuenta. Recién se reencontraría con 
Polo a las 9: “Era lo único que nece
sitábamos, ese abrazo”.

Desde ese momento, paran en 
un departamento que les prestó 
una amiga en El Bolsón y van cada 
día a su casa a limpiar y encarar la 

reconstrucción. Lo poco de estruc
tura que quedó en pie y que sirve 
(sobre todo lo que es de adobe y la 
estufa danesa que Polo construyó) 
les servirá para rehacer la casa. Es
ta vez no harán “una obra de arte”, 
como la que habían conseguido con 
esfuerzo, sino algo simple porque 
saben que en marzo ya llega el frío.

“El agradecimiento es a toda la red 
de vecinos, a la comunidad. El que no 
1c pone el cuerpo a apagar el fuego, 
cocina en el pueblo para los que per
dieron todo, o consigue donaciones y 
coordina la ayuda. La solidaridad es 
alucinante”, subraya Carolina. Suma 
que, si bien están destrozados, están 
“con pilas”. Dice que el momento 
más difícil es a la mañana, cuando 
se despiertan y vuelven a hacer cons
ciente lo que ocurrió.

Una de esas personas a las que 
todos los vecinos reconocen por su 
entrega es Manuel Murillo, crea
dor de la Brigada Andina, un grupo 
de autoconvocados que brindan 
apoyo al Servicio de Prevención y 
Lucha contra Incendios Forestales 
(Splif). Nacido en El Bolsón, Ma
nuel decidió hace unos cinco años, 
y con otros dos amigos amantes de 
la montaña, crear la brigada. Los 
tres son hijos de bomberos.

“Tenemos en la sangre el cuidado 
del bosque. Tras un incendio en Na
huel Pan, donde ayudamos a com
batir las llamas, nos dimos cuenta 
de que podíamos aportar nuestro 
conocimiento de la montaña. Era 
clave organizarse”, dice.

Con donaciones de algo de equi
pamiento y con su experiencia en el 
manejo del fuego, Brigada Andina 

empezó a ayudar en distintos com
bates de incendios. Hace una sema
na, los integrantes del grupo, que 
hoy son una veintena, consiguieron 
salvar algunas casas de Epuyén. Días 
después, cuando explotó el fuego de 
Mallín Ahogado, se organizaron pa
ra defender viviendas. En estos días 
hicieron lo mismo para frenar el fue
go en El Pedregoso.

“Somos hermanos del fuego, con
vivimos con él. Es el que nos calienta 
en nuestras casas. Y conocemos es
te tipo de fuegos que se generan con 
malas intenciones. Si bien no somos 
del Splif ni del Servicio Nacional de 
Manejo del Fuego, nos fuimos agru
pando para ayudar, al menos, a los 
amigos y conocidos en situaciones 
de emergencia”, explica Manuel.

Como ellos, otros vecinos se agru
pan para dar una mano a sus fami
liares y amigos. Al llegar al terreno 
de “Pampa”, se escuchan martilla
zos. Si bien su casa quedó consu
mida por las llamas, sobrevivió un 
taller, que hoy algunos voluntarios 
están ayudando a techar. Pampa 
tiene 59 años y una artrosis que lo 
hace andar con bastón. De todos 
modos, no le impide hacer guardia 
de cenizas a la madrugada y pensar 
en salir adelante. Los que lo ayudan 
dicen que es “el damnificado más 
sonriente”.

Hace más de 40 años que vive en 
la zona de Mallín y la recorrió to
da a caballo. Asegura que enfrentó 
un montón de adversidades y que 
esta es una más. “No me imaginé 
que podía perder todo. Me quería 
quedar, me iba a meter al pozo de 
agua. Pero a las 10 de la noche me 
sacaron. Vi la lengua de fuego ahí 
atrás”, recuerda Pampa, que hace 
esculturas en madera y hoy se las 
rebusca “changueando”. También 
recibió mucha ayuda de conocidos 
y amigos. Al evacuar, se llevó a su 
perro Aquiles, que hoy lo acompaña 
entre las cenizas y los restos de lo 
que fue su casa. “A mí nunca nada 
me doblegó. Mi actitud fue siempre 
positiva y fuerte. Soy feliz con poco 
y con nada”, dice Pampa.

Aun así, él como el resto de los 
damnificados esperan recibir al
guna ayuda del Estado. Por ahora, 
las personas fueron censadas y se 
relevaron las pérdidas. Más allá de 
las donaciones de ropa y alimentos 
que ya están llegando al lugar, los 
vecinos de Mallín necesitan una 
asistencia bien planificada, que in
cluya, sobre todo, materiales para 
la construcción y que les permita 
llegar armados al otoño. •
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Imputan a un hombre por presunta intención de iniciar un foco
SAN CARLOS DE BARILOCHE- 
En la investigación por los incen
dios que se desataron el jueves 
pasado en La Confluencia, en las 
afueras de El Bolsón, se imputó 
ayer a un hombre por su pre
sunta intención de iniciar focos 
ígneos. Detenido en Wharton, 
según la imputación, tenía “una 
botella que contendría líquido 
acelerante sin poder explicar qué 
actividad se encontraba realizan
do en el lugar”.

Es uno de los tres hombres 
aprehendidos el miércoles últi
mos. Los otros dos fueron libera
dos sin cargos. El imputado (no 
trascendió su identidad, pero 
tiene 31 años y vive en Senillosa) 
seguirá en prisión preventiva pa
ra garantizar la ejecución de las 
medidas de prueba.

Desde el Ministerio Público 
Fiscal rionegrino explicaron 
que en el sendero que va a la con
fluencia de los ríos Azul y Blanco, 
en la zona del Área Natural Pro
tegida Río Azul-Lago Escondido 
(Anprale), en Mallín Ahogado, el 
hombre transportaba una bote
lla con un líquido combustible. 
Según dijeron, su intención “era 
iniciar un foco ígneo, pero fue in
terceptado por un hombre y una 
mujer, que lo observaron en acti
tud sospechosa”.

Según la acusación, “al ser 
interrogado, brindó respuestas 
poco coherentes y dubitativas”. 
El hombre dejó la zona junto con 
quienes lo encontraron, en la 
misma camioneta: en el trayecto, 
“advirtieron que se desprendió 
de una botella de plástico con un 
líquido azul verdoso por lo que 
avisaron de lo sucedido”. Poco 
después la policía llegó a Whar
ton donde fue aprenhendido.

La botella es objeto de pericias, 
Bomberos de la Policía Federal 
en la zona dijeron que el líquido 
podría ser combustible. El fiscal 
jefe Francisco Arrien afirmó que, 
en el lugar “no había incendio ni 
personas” y que “de esa situación 
se aprovechó para ingresar”.

Sumó que vestía una camisa 
amarilla como las de los inte
grantes del Splif: “La evidencia 
nos permite concluir que el im
putado pudo valerse de esa ropa 
para confundirse con brigadis- 
tas. Estamos convencidos que 
intentó iniciar un incendio, pero 
no pudo hacerlo por la interven
ción de las dos personas”.

El juez de Garantías Ricardo 
Calcagno le endilgó la respon
sabilidad a título de autor: “Más 
allá de la merituación que pueden 
hacer las partes, éste es un hecho 
que debe investigarse. Es un delito 
contra la seguridad pública, délos 
considerados más graves”.

Dos mujeres fueron detenidas 
en El Hoyo por los incendios de El 
Bolsón. Según informaron des
de el gobierno rionegrino, fue
ron secuestrados elementos que 
serán peritados -cuatro bidones 
con combustible, una camioneta, 
una motosierra, notebooks, telé
fonos celulares y pendrives-. • 
Paz García Pastormelo

Otra vez se quema el interior de Corrientes

Corrientes: murió 
una maestra en un 
incendio forestal
tragedia. Cindia Mendoza tenía 30 años; intentó ayudar a su padre en Mariano I. Loza
Mariana Reinke
LA NACION

Otra vez el fuego, el dolor, la muerte 
golpea y enluta el corazón del Tara- 
güi. La falta de lluvias y la alta tem
peratura trajeron incendios que 
volvieron al interior de Corrientes 
como un déjá vu del feroz verano de 
2022 que nadie quería recordar.

En Mariano I. Loza, conocido por 
los lugareños por Solari (por la vie
ja estación de tren), todos despiden 
con mucha tristeza a Cindia Mendo
za, maestray directora déla escuela 
rural 919 del paraje Alem Cué, que 
murió quemada luego de tratar de 
ayudar a su padre a apagar el fuego 
que bordeaba la estancia San Rafael 
en la que trabaja como capataz.

El lunes pasado, cuando el calor 
acechaba más nunca, aunque el 
llamado desesperado de su padre 
porque las llamas estaban cerca 
del campo la encontraba de vaca
ciones, la maestra de 30 años no 
dudó en ir en su moto. Antes de ir 
hacia allí, llamó a su primo y colega 
Luis Mendoza.

Según pudo saber la nación, al 
llegar, tras recorrer unos 15 kiló
metros, ya había mucha gente que 
ayudaba a combatir las llamas de 
varios metros de altura y se sumó 
a la lucha cuerpo a cuerpo. Al rato, 
llegó Luis para colaborar. En ese 
instante, el viento arremolinó las 
llamas y le jugó una mala pasada a 
la maestra rural: quedó dentro de 
un foco del que no pudo salir.

Poco después, la encontraron 
desvanecida por inhalación de hu
mo y con graves quemaduras. Luis 
la sacó. Si bien inmediatamente la 
llevaron al hospital de Mercedes, no 
hubo mucho por hacer. Los médi
cos confirmaron que su cuerpo te
nía más del 80% quemado y murió 
cerca de medianoche.

En su escuela rural en Uguay, cer
ca de los Esteros del Iberá, el dolor 
de Luis, de 34, es inconmensurable. 
Sin embargo, deja de cortar el pasto 
del patio para dejarlo presto para el 
inicio de clases, para recordarla. “Es 
muy doloroso lo que ha pasado. Con 
Cindia nos criamos y nos formamos 
juntos. Trabajábamos en diferentes 
escuelas rurales. Era una gran so
ñadora y contagiaba a todos con su 
alegría”, cuenta a la nación.

No era la primera vez que parti-

Cindia Mendoza

cipaban como voluntarios contra 
feroces incendios. A principios de 
2022 habían estado en el frente de 
los focos. La vocación de la maestra 
era gigantesca por ayudar al próji
mo, enseñar y darles una oportuni
dad a los “niños más olvidados del 
campo”. De chica, cuando acudía a 
una escuela en el campo, supo que 
ahí era donde quería estar.

Luego de estudiar en el profesora
do, su destino fue Alem Cué, a más de 
140 kilómetros de su hogar. Regre
saba a su casa los fines de semana, si 
conseguía una “proporción” [hacer 
dedo] que la llevara a Solari. Según 
Luis, había viernes que se pasaba 
hasta ocho horas en el camino rural 
hasta que una camioneta la alzaba 
o caminaba hasta otro punto. “Te
nía ungran don de enseñar. Solo los 
que tienen esa vocación como Cin
dia, son capaces de entregar su vida 
por sus alumnos”, detalla.

“Éramos prácticamente como 
hermanos. Siempre estaba dispues
ta a ayudar a sus padres, de feste
jarle el cumpleaños a sus sobrinos 
que por necesidades económicas 
no podían hacerlo”, agrega.

Á1 llegar al paraje, Cindia vio 
las dificultades del establecimien
to rural y se propuso cambiar las 
adversidades por felicidad. “Era 
personal único y tenía 15 alumnos 
a su cargo; compartía el desayuno, 
el almuerzo y la merienda, eran su 
familia. Creó lazos con toda la co
munidad. El otro día, su superviso- 
ra decía que ella levantó la escuela, 
la comunidad, el paraje, con diálo
go, con su alegría, con su sonrisa, 
con sus sueños”, recuerda.

“Hacía locro y empanadas q para 
recaudar fondos y que a los chicos 
no les falte nada, ningún material. 
Su afán era que sus alumnos tengan 
sueños como los tuvo ella. Siempre 
soñó a lo grande”, finaliza. •

El Sarandí recuperó su color habitual Nicolás suárezEl arroyo Sarandí dejó de ser rojo, pero mantiene el mal oloravellaneda. No se sabe aún qué líquido fue vertido en ese curso de agua y le cambió el color
María José Lucesole
CORRESPONSAL EN LA PLATA

LA PLATA.— Los habitantes de 
Villa Inflamable, en Sarandí, 
partido de Avellaneda, no salen 
de su estupor. Pasó un día del re
pentino cambio de color del arro
yo Sarandí, que se tiñó de rojo, y 
nadie les ha dado una respuesta: 
se sienten desprotegidos.

Con más de 30°C, el hedor lo in
vade todo. Los vecinos dicen que 
no hay nadie que los proteja de la 
contaminación ambiental “Ayer 
[por anteayer] a las 5 el arroyo ya 
estaba rojo. Mal. Nunca lo había 
visto así en cinco años”, dijo a la 
nación Marcelo Pugliesi, que vive 
sobre la avenida Nicaragua.

“A la noche empezó a cambiar 
de color. Hoy [por ayer] está de 
nuevo marrón, o verde, según lo 
mires. Pasaron desde el gobierno 
y nos dijeron que seguramente 
fueron algas”, relató el vecino.

“Lo vi rojo, sí. Y algunas de mis 
amigas, Paola por ejemplo, se 
descompuso por el olor. Pero na
die hizo nada”, se lamentó María 
Eugenia Ramírez otra vecina.

El arroyo Sarandí está en el lí
mite de la cuenca Matanza-Ria
chuelo, lo que implica que su su
pervisión recae en el municipio y 
en la provincia.

En la provincia de Buenos Ai
res no hay fiscalía de delitos am
bientales. Y no hay un fiscal que 
se avenga a intervenir de oficio, 
según se informó desde la Pro
curación bonaerense. El minis
terio de Ambiente bonaerense 
tampoco realizó una denuncia. 
Pero esperan los resultados del 
análisis de las tomas de agua que 
se hicieron anteayer.

El arroyo ayer ya no era rojo, 
era marrón con destellos verdes. 
No es nuevo su cambio cromáti
co: fue gris, violeta, azul, según 
los vecinos. Pero el rojo de ante
ayer no tiene antecedentes.

Es que muy cerca de allí fun
cionan destilerías y otras indus
trias, que -según denuncian los 
habitantes de la zona- realizan 
vertidos ilegales de diversos lí
quidos. Esta vez no parece ser la 
excepción: se sospecha que las 
muestras de agua roja que las 
autoridades recolectaron ayer 
contendrían anilinas.

“Lo he visto amarillo antes, 

pero nunca rojo”, dijo a la nación 
Ariel González, que todos los días 
camina siete cuadras por la vera 
sobre la avenida Nicaragua.

Desde la municipalidad de 
Avellaneda confirmaron a la na
ción que tomaron una muestra e 
hicieron la denuncia en la Auto
ridad del Agua, dependiente del 
Ministerio de Infraestructura y 
Servicios Públicos bonaerense. Es 
el organismo encargado de inves
tigar de dónde proviene la sustan
cia, ya que el arroyo Sarandí está 
situado en la punta final del curso 
de agua, que llega tras atravesar 
Lomas de Zamora y Lanús.

Las sospechas, dijeron las 
fuentes, apuntan a que la supues
ta anilina tenga origen en una fá
brica textil o curtiembre que haya 
tirado desechos al arroyo o bien 
haya tenido algún desperfecto 
que provocó el vertido. Añadie
ron que, tras tomar las muestras, 
inspeccionaron las industrias 
que trabajan en la zona.

“Estuvimos en la zona con 
nuestro laboratorio móvil de 
Análisis Ambientales junto a la 
Autoridad del Agua, Acumar, 
la Policía Ecológica y el munici
pio. Esperamos los resultados”, 
se informó desde la cartera que 
dirige Daniela Vilar, militante 
de La Cámpora, agrupación que 
responde a la exvicepresidenta 
Cristina Kirchner.

La Autoridad de Cuenca Ma
tanza Riachuelo (Acumar) no tra- 
baja en el caso ya que el canal está 
justo en el límite de su jurisdic
ción por lo que las denuncias que 
llegan sobre el tema son deriva
das al Ministerio de Ambiente.

Sin embargo, dijeron a la na
ción que desde la organización se 
recomendó que las curtiembres 
que operan en el sector “se trasla
den al Parque Curtidor de Lanús, 
para que produzcan de manera 
controlada y con los tratamien
tos correspondientes”. Pero no 
han tenido respuesta de la pro
vincia. Según el desarrollo de la 
investigación, podría aplicarse la 
Ley 24.051 de Residuos Peligro
sos, que estipula sanciones eco
nómicas para quienes dispongan 
desechos que puedan ocasionar 
daños, ya sea de manera directa 
o indirecta, a los seres vivos o que 
contaminen el suelo, el agua, el 
aire o el entorno en general. •
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Cáncer de pulmón: “vacío crítico” 
para su detección temprana
salud. Lo advierten los médicos; implementar un control anual preventivo a un grupo de riesgo predefinido aumentaría un 84% los pacientes con mejor expectativa de vida

Punta del Este: murió un argentino en la playa Brava drama. Tenía 67 años; no pudieron reanimarlo al rescatarlo del mar
Fabiola Czubaj 
LA NACION

Si en nueve de cada 10 argentinos 
con cáncer de pulmón se detecta 
la enfermedad cuando está avan
zada y si tratar al paciente prome
dio le cuesta al sistema de salud 
US$22.900 por año, llegar antes 
con el diagnóstico permitiría co
rregir ese escenario que posiciona 
a ese cáncer como “un gran desa
fío para las políticas sanitarias del 
país, por su marcada incidencia, 
por los altos costos que conlleva y 
las fuertes repercusiones que gene
ra en todo el sistema sanitario”, se
gún una evaluación realizada por 
el Instituto de Efectividad Clínica 
y Sanitaria (IECS) para definir una 
serie de recomendaciones. “Hay un 
vacío crítico”, afirman.

“La prevención y la detección 
precoz del cáncer de pulmón es un 
imperativo sanitarioy económico”, 
afirma Carla Colad, médica e inves
tigadora del IECS, entidad afiliada 
a la Facultad de Ciencias Médicas 
de la Universidad de Buenos Aires 
(UBA). “El costo del cáncer de pul
món-continúa-esl6 veces superior 
a lo que el Gobierno invierte en la 
prevención y el control de todas las 
enfermedades crónicas no transmi
sibles, como la diabetes, el infarto, 
los accidentes cerebrovasculares y 
las enfermedades respiratorias.”

Las proyecciones estadísticas dis
ponibles hablan de que en el país se 
detectan unos 13.000 casos nuevos 
cada año y ocurren 8400 decesos 
asociados. Esto, según ya había es
timado el IECS, tiene un costo anual 
estimado de US$556 millones pa
ra el sistema sanitario argentino. 
“Contar con un programa a nivel 
nacional para el control periódi
co o el tamizaje de la población de 
riesgo permitiría su detección en 
etapas más tempranas y mejorar 
su pronóstico”, señala el equipo que 
analizó la situación local.

“Es vasta la evidencia de que la 
detección temprana del cáncer de 
pulmón puede cambiar el rumbo 
de la enfermedad, lo que da la opor
tunidad de acceso a tratamientos 
potencialmente curativos. Desa
rrollar un programa nacional para 
la prevención, la detección tempra- 
nay el tratamiento oportuno puede 
contribuir a una mayor sobrevida 
de los pacientes y a disminuir los 
costos y las inequidades en el acce
so al sistema de salud”, agregan los 
autores liderados por Andrea Al
caraz, coordinadora de Evaluación 
de Tecnologías Sanitarias del IECS 
para la elaboración del documento 
“Estrategias para el Desarrollo de 
un Programa de Prevención y De
tección Temprana de Cáncer de 
Pulmón en Argentina”, investiga
ción financiada por AstraZeneca.

Del análisis de datos surge casi 
el 90% de los casos de cáncer de 
pulmón que se detectan en el país 
están en etapas avanzadas -lo que 
Alcaraz insiste en que “obliga a 
tratamientos de mayor costo y se 
asocia con menor expectativa de 
sobrevida”-, que se da una mayor 
cantidad de casos en la población 
con menores recursos y que, ade
más, llega más tarde al diagnóstico. 
“Son los más perjudicados por esta 
enfermedad”, agrega.

A partir de que la implementa
tion de los programas de preven
ción y detección precoz de los cán
ceres de mama, colorrectal y cer- 
vicouterino “demostró ser efectiva 
y oportuna”, es que hay consenso

En el país se detectan unos 13.000 casos nuevos cada año shutterstock

LA SITUACIÓN, 
EN NÚMEROS13.000

Casos nuevos por año
Es la cantidad que se detecta 
en la Argentina, y ocurren 
8400 decesos asociadosUS$22.900
Presupuesto
Es la cifra promedio que le 
cuesta al sistema tratar al 
paciente diagnosticado90%
En estado avanzado
Es el porcentaje de los casos en 
que se detecta la enfermedad 
cuando ya es muy delicada70-80%
Tabaquismo
Se le atribuye ese porcenta
je de los casos de cáncer de 
pulmón

médico y científico en que una es
trategia similar, que tenga en cuen
ta el control anual de la población 
de riesgo con una tomografía de 
baja radiación, también mejora
ría las cifras del cáncer de pulmón 
en el país, con más posibilidades 
de que más pacientes tengan una 
mayor expectativa de vida

Más allá del tabaquismo, al que 
se le atribuye un 70-80% de los ca
sos, otras causas de la enfermedad 
incluyen la contaminación am
biental, sobre todo en las ciudades 
con tráfico intenso, la exposición/ 
inhalación de sustancias nocivas 
(por ejemplo, arsénico, cadmio, sí
lice, cloruro de vinilo, gas mostaza, 
productos de carbón, cromo) en el 
trabajo o el ambiente, los antece

dentes familiares de cáncer de pul
món o haber recibido radioterapia 
en el tórax, además de la edad, so
bre todo a partir de los 65 años.

“Es clave en esos programas 
identificar a la población de ma
yor riesgo y el método de examen”, 
insiste el equipo del IECS. Desde 
2023, en el Consenso sobre el Ta
mizaje de Cáncer de Pulmón en la 
Argentina elaborado por repre
sentantes de 20 instituciones de 
referencia en la atención e inves
tigación de esta enfermedad se re
comienda hacer un examen anual 
con tomografía computarizada de 
baja radiación a toda la población 
de entre 55 y 74 años que fume 30 
o más paquetes de cigarrillos por 
año o que lo hayan hecho hasta ha
ce menos de 15 años. Una proyec
ción citada en el informe habla de 
que con ese control de detección 
temprana aumentaría un 84% la 
cantidad de sobrevivientes (1700 
pacientes).

“La mayor falencia con la que 
nos encontramos hoy es un diag
nóstico tardío del cáncer de pul
món, lo que limita las opciones 
terapéuticas. No es lo mismo en el 
sector privado que en el público 
en un sistema fragmentado. Con
seguir turnos es, quizás, los más 
difícil. Eso hace que los tiempos 
se prolonguen y la enfermedad 
pueda progresar -dice Colaci-. 
En un sistema de salud pensado 
con atención primaria, toda la po
blación con médico de cabecera 
tendría que recibir la indicación 
de hacerse los controles necesa
rios.” Por ejemplo, la videocolo- 
noscopía a partir de los 50 (antes 
si hay antecedentes de riesgo), la 
mamografía o el Papanicolaou, 
entre otros.

“En los programas nacionales 
está estipulado a quiénes y cómo 
hacer esos controles, cómo inter
pretar los resultados y cómo seguir 
a partir de ahí. Esto no es menor 
porque, también, permite igualar 
a la población -agrega la médica-. 
La Argentina tiene consenso que 
estableció a qué pacientes hay que 

indicarle la tomografía anual, lo 
importante es dar el paso para que 
eso tenga el respaldo de un progra
ma nacional y se implemente en to
do el país.”

La incorporación de tomógra- 
fos para hacer chequeos anuales 
“es una decisión política de alto 
impacto presupuestario para el 
sistema de salud”, admite el equipo 
del IECS. Aunque argumenta que, 
en este caso, “conllevaría ahorros 
adicionales”, agrega al citar las 
pruebas piloto en Corrientes y Mi
siones, donde “aún falta tiempo” 
para evaluar los resultados. Tam
bién hay centros privados que 
ofrecen programas de detección 
temprana del cáncer pulmonar a 
través de coberturas propias.

Recomendaciones
La detección y el tratamiento 

oportunos del cáncer de pulmón 
no descansan solo en la cantidad 
de tomógrafos disponibles, según 
opinan en el IECS. En el kit de he
rramientas que diseñaron inclu
yen 12 recomendaciones para un 
programa clínico integral. Entre 
ellas se destacan:
• Desarrollar campañas de sensibi
lización y concientización.
• Promover la cesación tabáquica. 
• Implementar efectivamente la 
detección temprana para mejorar 
la sobrevida y calidad de vida de los 
pacientes.
• Garantizar un seguimiento con
tinuo y atención de calidad.
• Asegurar el tratamiento oportuno. 
• Establecer redes de atención para 
asegurar la navegación adecuado 
de los pacientes en los distintos ni
veles de atención.
• Usar sistemas informáticos para 
mejorar la trazabilidad dentro del 
sistema de salud.
• Destinar recursos e infraestruc
tura adecuados para garantizar la 
atención de calidad y amortiguar el 
impacto económico en el sistema. 
• Promover la capacitación conti
nua de los profesionales.
• Evaluar y monitorear el 
programa.*

Un argentino murió ahogado an
teayer en la parada 22 de la playa 
Brava, Punta del Este, Uruguay, 
tras meterse en el mar. Según 
trascendió, la tragedia sucedió 
en una zona singuardavidas.

Según pudo averiguar la nación 
de fuentes al tanto en Uruguay, 
el hombre fue identificado co
mo José Luis Chozas, de 67 años, 
que se metió al agua en la parada 
23 de la Brava y aparentemente 
fue arrastrado por la corriente. 
Cuando otros bañistas se dieron 
cuenta de que se encontraba flo
tando inconsciente, lo ayudaron 
a salir del agua.

Sobre la base del parte oficial, 
tanto personal de la Armada co
mo de guardavidas y cardiomóvil 
intentaron reanimarlo durante 
40 minutos, hasta que el médico 
a cargo indicó que ya no habí a na
da más para hacer.

El sitio Montevideo portal pu
blicó el parte médico que se cono
ció tras la muerte, el cual indicó 
que sufrió un paro cardiorres- 
piratorio por la ingesta de agua 
salada.

Respecto de la ausencia de 
personal en la playa, desde la co
ordinación de guardavidas indi
caron: “Aunque haya este tipo 
de carteles, se respetan poco. La 
gente se confía”.

En diálogo con Subrayado, un 
integrante de ese equipo de guar
davidas de Punta del Este dijo que 
esa zona específica donde se pro- 
duj o el ahogamiento no tiene ba
ñeros, pero dejó trascender que 
sí las playas cercanas. “Aparente
mente fue más hacia el lado de la 
23 que se tira el señor argentino 
y ven que la corriente lo deriva 
en lateral por el viento fuerte y el 
oleaje. Cuando dan aviso al guar
davidas vienen y lo sacan, estaba 
en paro cardiorrespiratorio, em
piezan las maniobras de RCP con 
un desfibrilador, lo desfibrilan 
dos veces. Llegamos con los coor
dinadores, empezamos a ayudar 
a los compañeros, compañeros 
de otras paradas también, estuvi
mos media hora haciendo resuci
tación y lamentablemente no lo 
pudimos sacar”, reveló sobre lo 
que ocurrió en la playa.

Indicó también que el equipo 
médico que arribó de emergen
cia hasta intubó al hombre para 
tratar de recuperarlo, pero que 
no fue posible. “Había otro señor 
que era médicoy que dio una ma
no bárbara para poder intubarlo 
y todo, pero ya a los 35 minutos 
dijeron de desistir porque era en 
vano el esfuerzo que se estaba 
haciendo”, indicó. Y sumó: “Paro 
respiratorio por ahogamiento es 
muy difícil sacarlo, hemos teni
do otras situaciones en años an
teriores. Se hizo todo el esfuerzo, 
lamentablemente no lo pudimos 
sacar [del paro]”.*

Tragedia en la playa cap. de tv
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EXPOAGRO 2025 
SE LLENA DE GENÉTICA, 
INNOVACIÓN Y BRAFORD
Del 12 al 13 de marzo, en el marco de la Capital Nacional de los Agronegocios 
se llevará a cabo la 1° Exposición Braford, categoría Promocionada, Una 
oportunidad única para conocer lo mejor de la ganadería en una región 
que avanza y crece. .

Remates especiales de invernada
Espacio Carnes Braford
Concurso de Jurados

CON LA FUERZA DE

SPONSORS:

12 Y13 DE MARZO 2025
PREDIO FERIAL Y AUTÓDROMO DE SAN NICOLÁS 
RN9, KM 225 / SAN NICOLÁS / BUENOS AIRES / ARGENTINA Expoagro S agro
OCDV MECANO

GANADERO

ClarínX la nación organiza EXponenciAR’ ventas@exponenciar.com.ar raoMfiAAt
Comercial © +54 9115844-2945 www.expoagro.com.ar

mailto:ventas@exponenciar.com.ar
http://www.expoagro.com.ar
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CRÍTICA
Trump versus los hispanoparlantes
El director del Instituto Cervantes, Luis García Montero, lamentó la "pre
potencia" con la que el presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, 
trató a los hispanoparlantes al cerrar la web de la Casa Blanca en español, 
como había sucedido ya en su anterior mandato. "Pensé que después del 
apoyo que había tenido en las elecciones de buena parte de la población 
latina a lo mejor cambiaba de actitud", dijo el poeta.

Ana Gallardo, con la obra que restaura retratos y naturalezas muertas de Carmen Gómez Raba, su madre

El insólito postre se reparte en eventos artísticos y culturalesUna nueva obra de “arte comestible”: el Helado Piedra Movedizatandil. Se presentó en la Noche de las Librerías y en marzo llegará al Museo de Bellas Artes local

Galerías argentinas 
se roban las miradas 
de la feria de México
arte. Primeras ventas y un importante premio en la gran vidriera regional, que pone en foco la obra de Osías Yanov y Ana Gallardo
Gisela Antonuccio
PARA LA NACION

CIUDAD DE MÉXICO.- El arte con
temporáneo argentino volvió a pisar 
fuerte por segundo año consecutivo 
en Ciudad de México. Convertida en 
epicentro de América Latina cada fe
brero, en la Semana del Arte coinci
den ferias como Zona Maco -una de 
las más importantes de la región-, 
Material y Salón ACME.

Participan doce galerías argenti
nas, con ventas y nominaciones a 
importantes premios. Entre las ad
quisiciones por coleccionistas priva
dos, se encuentran obras de Andrés 
Bedoya y Candelaria Traverso, am
bas de la galería Herlitzka & Co.

Zona Maco, vidriera fundamental 
desde hace 21 años, nació como una 
plataforma para nutrir la escena ar
tística mexicana, hasta transformar
se en un centro global de intercam
bio cultural, fomentando un diálogo 
que se extiende mucho más allá de la 
región. La feria continúa hasta el do
mingo 9. Allí, dos artistas argentinos 
son candidatos al prestigioso Pre
mio Erarta, dotado de US$100.000. 
Uno de ellos es Osías Yanov, con su 

obra Rebelión y fuga en mi corazón, 
pieza de herrería artesanal y ebanis
tería que propone una exploración 
de la espiritualidad como resistencia 
ante la crisis contemporánea, desa
fiando en su lenguaje las narrativas 
utilitarias y tecnológicas. La otra 
nominada al galardón de la Funda
ción Filantrópica Erarta es Ana Ga
llardo, residente en México, con su 
Conjunto NB6, de la serie Estudio para 
la restauración de unperfil (2024), en 
el stand de Ruth Benzacar, que ade
más trajo la obra de Liliana Porter.

Entre las presencias argentinas 
destaca también Marina Daiez (ga
lería Nora Fisch), con su serie Om- 
bú, inspirada en el árbol nativo de 
las Américas, cuya presencia en la 
llanura pampeana ha sido símbo
lo de resguardo y pertenencia a lo 
largo de la historia. “Siempre hay 
público internacional en las ferias, 
pero el de aquí es impresionante -se
ñala la galerista Nora Fish sobre la 
importancia de la Semana del Arte 
de México-. Hay curadores de insti
tuciones clave como el Reina Sofía 
y el Centro de Arte Dos de Mayo de 
Madrid o el Museo de Arte Contem
poráneo de Barcelona; en todos los 

casos se interesaron por el trabajo 
de Yanovy Daiez”, cuenta a la nación. 
Para Fisch, es notable que la produc
ción cultural argentina mantenga su 
relevancia más allá del tamaño del 
mercado: “Buenos Aires es un hervi
dero culturaly esoes exportable, por 
eso valen los esfuerzos personales”.

Sucede que la participación en 
Zona Maco representa un esfuerzo 
independiente para los artistasy ga- 
leristas argentinos, que costean sus 
propios pasajes y stands. Los sacri
ficios “valen la pena”, porque la feria 
es una plataforma para visibilizar ta
lento local en la escena global.

Para Yanov, “el protagonismo del 
arte argentino responde aúna red de 
artistas, curadores, investigadores 
y gestores culturales que han dedi
cado años a construir lenguajes, ex
pandir límites poéticos y repensar 
los modos de habitar el cuerpo, el 
espacio y la sociedad. Tiene su ex
plicación desde el contexto de crisis 
de sentido permanente”, reflexiona. 
Por su lado, Gallardo suma: “La pro
ducción del arte argentino es única, 
porque tiene una resistencia auto- 
gestiva, que no vi en ningún otro lu
gar del mundo”.*

Daniel Gigena
LA NACION

LabananadeMaurizioCattelanya 
tiene competencia. En enero, du
rante la Noche de las Librerías en 
Tandil, Cristian Segura presentó 
una obra conceptual “derretible” 
y para saborear: el Helado Piedra 
Movediza. El artista lo distribuyó 
entre los asistentes en potes con 
la leyenda “El gris de la historia”, 
como llamó a la performance.

Todavía en verano, el Io de mar
zo y en ocasión de un nuevo ani
versario de la caída de la Piedra 
Movediza (que tuvo lugar en un 
año bisiesto, el 29 de febrero de 
1912), Segura hará un recorrido 
especial con una bicicleta de re
parto “como las que usaban los 
heladeros de antes, para distri
buir el helado al pie del Parque 
Lírico La Movediza y en el barrio 
que lleva su nombre, en un gesto 
que conecta pasado y presente, 
memoria y desaparición, perma
nencia y movimiento”, cuenta a 
la nación. Con su obra efímera, 
apunta a transformar el acto de 
comer en un hecho estético en el 
que la identidad cultural es uno de 
los ingredientes intangibles más 
importantes. El color gris del he
lado, de tonalidad mineral, evoca 
la superficie de los fragmentos 
del otrora “monumento natu
ral” al pie del cerro. Al comer el 
helado, observa Segura, los par
ticipantes “incorporan” la memo
ria de Tandil de manera íntima y 
sensorial. Hasta el público más 
“alérgico” a las audacias del arte 
conceptual contemporáneo tie
ne un talón de Aquiles: el helado.

“El Helado Piedra Movediza no 
es un helado común, es una obra 
de arte comestible que desafía 
la memoria y los sentidos -dice 
Segura-. Se reparte en eventos 
artísticos y culturales como una 
performance participativa, don
de el público no solo lo prueba, 

sino que además se convierte en 
parte de la obra”.

Segura es egresado del Centro 
Polivalente de Arte de Tandil; 
en el país, hay obras suyas en el 
Museo Castagnino + Macro de 
Rosario y en el Museo de Arte 
Contemporáneo de Bahía Blanca. 
¿A qué sabe el helado tandilense? 
“Eseeselgranenigma-responde-. 
A diferencia de los helados tradi
cionales, donde el color anticipa 
el sabor (el verde es menta, el rosa 
es frutilla), aquí el sabor es un mis
terio a descubrir. ¿Cómo se tradu
ce la piedra en el paladar? Puede 
variar, puede sorprender. Lo cier
to es que no busca una respues
ta única, sino abrir preguntas”.

En la Noche de las Librerías de 
Tandil, junto con el helado, Segu
ra presentó microrrclatos de su 
autoría en los envases, “uniendo 
literatura y experiencia senso
rial”, con pequeñas historias vin
culadas con la Piedra Movediza.

“El 8 de marzo, el helado to
mará una nueva forma en el Mu
seo Municipal de Bellas Artes de 
Tandil, donde será exhibido en 
un freezer, servido en bochas so
bre piedras reales -anticipa-. El 
público podrá recogerlo y comer 
directamente de entre las piedras, 
borrando aún más la línea entre 
loefímeroylo permanente, lo na
tural y lo construido”. Y ya piensa 
en llevar la experiencia aún más 
lejos: montar un carrito frente a 
la costa, en el Museo MAR de Mar 
del Plata junto al icónico lobo ma
rino de alfajores de Marta Minu- 
jín. “Sería un nuevo diálogo entre 
arte, memoriay territorio, donde 
la historia de Tandil y su piedra se 
funde con el mar, el vientoy la cul
tura de otra ciudad”.

Mientras tanto, Segura creó 
una cuenta de Instagram para 
el insólito helado, donde publica 
fotos de bochas grisáceas a modo 
de monumento o naturaleza más 
comestible que muerta. •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
mailto:cultura@lanacion.com.ar
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“Nos subimos al podio”: 
Martín Ron, premiado en el 
concurso del mejor mural
internacional. El argentino obtuvo el tercer puesto del certamen de la plataforma Street Art Cities con una pared pintada en San Nicolás

La impactante Crepúsculo es la tercera incursión de Ron en San Nicolás de los Arroyos street art cities

IJJIO3.11
ULLJIL

El artista Martín Ron (Caseros, 
1981), reconocido en el país y en el 
mundo, obtuvo el tercer premio en 
la categoría de mejor mural de 2024 
del concurso abierto al público or
ganizado por la plataforma Street 
Art Cities. Concursaban cinco pa
redes de argentinos situados en las 
ciudades de Buenos Aires, San Ni
colás de los Arroyos, Mar del Plata, 
La Seyne sur-Mery Burgos. Ron ga
nó con su impactante obra Crepús
culo, la tercera que realiza en San 
Nicolás, en la provincia de Buenos 
Aires. En 2022, había ganado el se
gundo premio por un trabajo hecho 
en la Universidad Nacional de Lo
mas de Zamora.

El mural muestra a una joven pe
lirroja con un vestido floreado en 
uno de los arroyos del río Paraná; 
en la mano izquierda lleva un pa
raguas de color rosado y en la de
recha, una lapicera, en referencia 
a la firma del histórico Acuerdo de 
San Nicolás, el 31 de mayo de 1852. 
Arte, historiay naturaleza conviven 
en la contrafachada del edificio de 
Mitre 189.

“Nos subimos al podio -escribió 
Ron en su cuenta de Instagram-. 
Gracias a toda la gente que votó 
nos llevamos un tercer puesto que 
pone a nuestro país, y en especial 
a San Nicolás, a brillar en lo más 
alto del Street Art a nivel interna
cional”. En el posteo, denuncia que 
algunos nominados habían recu
rrido a métodos non sanctos para 
“inflar” los votos, “usando herra
mientas de generación masiva de 
e-mails, alterando así la votación”. 
La plataforma intervino y garanti
zó la transparencia. “Street Art Ci
ties confirmó la lista de ganadores 
y nos enorgullece estar en el podio”, 
prosigue el artista que ha pintado 
murales en Buenos Aires, Miramar, 
Londres, Bristol, Tenerife y su Ca

seros natal, entre otras localidades. 
“Gracias a cada persona que votó, 
compartió y apoyó, demostrándo
nos que el verdadero arte es el que 
nace en la calle y se construye con la 
gente”, se explayó. Concursaron los 
tres mejores ganadores mensuales 
de cada mes en 2024, según lo vota
do por la audiencia de Instagram de 
Street Art Cities.

El primer premio en la categoría 
de mejor mural de 2024 lo obtuvo 
el chileno Cristóbal Persona, con 
Charanguista andino, ubicado en la 
avenida Porta do Sol en Fene, La Co
ruña, España, y el segundo premio, 
el británico Peachzz, con la obra En
sueño, pintada en el centro de la ciu
dad de Sheffield, en el Reino Unido.

En la categoría de “Elección del 
artista” (con obras seleccionadas 
por artistas), el primer premio lo 
ganó el muralista español Tirso 
Paz (Bublegum), por la obra Ocelo
te ornamental, en Valencia, España. 
El segundo, el artista indonesio re
sidente en Atenas conocido como 
WD (Wild Drawing), por la hermo
sa Punto de fusión, en Aurec-sur- 
Loire, Francia, y el tercero, del ar
tista callejero chileno Inti Castro, 
por Tamarugo II, en Aalborg, en Di
namarca. El tamarugo es un árbol 
que crece en el desierto chileno, en 
la provincia del Tamarugal.

En la categoría “Foco de expertos” 
(con obras seleccionadas por espe- 
cialistasygaleristas), el primer pre
mio fue para el dúo Estudio Giftig, 
de Países Bajos, por Ecos de armo
nía, en Eindhoven, Países Bajos. El 
segundo lo ganó el artista barcelo
nés Nil Safont con De los primeros 
en llegar hasta hoy, en Barcelona, Es
paña, y el tercer premio fue para el 
italiano Francesco Camillo Giorgi- 
no (Millo), por Restauración de eco
sistemas urbanos, en Nueva York. • 
Daniel Gigena
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UN COMISARIO 
ABATIÓ A UN 
DELINCUENTE EN 
LA MATANZA

El jefe del Comando Patrulla 
Sur se tiroteó con ladrones que 
intentaron robar su automóvil

Ola de violencia en el conurbano | los asesinatos de dos adolescentes, sin pistas firmes

Un doble crimen dejó en evidencia 
fallas policiales en Florencio VarelaVecinos que se sienten desprotegidos, zonas marcadas como peligrosas en las que no se colocaron cámaras, venta de drogas y escasa presencia de patrulleros marcan el dominio del delito en la zona donde mataron a Paloma y Josué
Gustavo Carabajal
LA NACION

En Florencio Varela, los vecinos es
tán desprotegidos y la policía pare
ce no ser la solución, sino parte del 
problema. Abundan los delitos y el 
narcomenudeo, pero escasean los 
efectivos para custodiar las calles.

En el distrito donde los homici
dios de adolescentes se repiten, el 
jefe de la Estación de Policía y la Se
cretaría de Seguridad local reduje
ron las zonas de patrullajes. Ante 
la falta de móviles para custodiar 
los 190 kilómetros cuadrados que 
tiene el partido, pasaron de 43 a 33 
las cuadrículas asignadas para que 
vigile cada patrulla. Esto significa 
que cada móvil debe recorrer una 
mayor área, lo que hace más largo 
el tiempo de respuesta.

La desconfianza en los efectivos 
de la policía bonaerense asignados 
a la seguridad en Florencio Varela 
llevó a que José Alberto, el padre de 
Josué Salvatierra, asesinado con su 
novia Paloma Gallardo el 30 de ene
ro pasado en la localidad Bosques, 
pidiera ante el fiscal Hernán Bustos 
Rivas que se aparte de la investiga
ción a la fuerza provincial y que la 
Policía Federal Argentina se haga 
cargo de la pesquisa.

A una semana de que se encon
trasen los cuerpos de Paloma, de 
16 años, y Josué, de 14, la escena del 
doble crimen sigue con basura acu
mulada y dominada por pastizales 
de más de dos metros. Tres móviles, 
dos del Grupo de Apoyo Departa
mental y uno de la municipalidad, 
custodian los dos accesos al predio 
vacío.

Durante la recorrida realizada 
por la nación a la misma hora en 
la que Paloma y Josué fueron vis
tos con vida por última vez se pudo 
comprobar el estado de abandono 
de un terreno sobre el que los veci
nos de Bosques ya habían presen
tado reclamos para que realizaran 
tareas de desmalezamiento y sa
neamiento.

Esa falta de limpieza permitió 
que los asesinos de Paloma y Josué 
tuvieran a mano los escombros que 
usaron para golpear las cabezas de 
los adolescentes hasta matarlos. La 
maleza que supera los dos metros 
favoreció para que los homicidas 
atacaran sobre seguro.

Los homicidas de Paloma y Josué 
actuaron con impunidad porque en 
la zona no hay cámaras de seguri
dad municipales. Las últimas imá
genes de los adolescentes con vida 
fueron grabadas a las 18.05 y 18.19, 
con dispositivos privados.

Según se pudo comprobar en el 
lugar del hecho, la falta del tendi
do de fibra óptica provocó que el

Tras el doble crimen, la policía custodia un descampado que preocupaba a los vecinos Josué Salvatierra tenía 14 años

Municipio de Florencio Varela no 
instalara cámaras de seguridad en 
la zona. Aunque, según un vecino, 
esos dispositivos se hubieran podi
do colocar si se concretaba un con
venio con una empresa prestadora 
del servicio de cable.

“Este municipio procederá a 
realizar tareas de saneamientos y 
mantenimiento de los inmuebles 
situados en calle 939 NT681 entre 
calle 918-Luján y Ruta Provincial 
N°36”, se consignó en la nota pre
sentada el miércoles pasado en la 
fiscalía, por la Secretaría de Obras, 
Servicios Públicos, Ambiente y Pla
nificación Urbana de la Municipali
dad de Florencio Varela.

Esta fue la única respuesta de las 
autoridades locales al reclamo de 
los vecinos de Bosques se concretó 
seis días después de los homicidios 
de Paloma y Josué.

“Acá te aparecen de todos lados 
para robarte. No sabes para dónde 
mirar. Casi todos los ladrones sa
len del terreno donde mataron a 
los chicos. Te roban y se esconden 
en el mismo predio. La mayoría de 
los que te roban están drogados”, 
describió Javier, en el mismo cruce 
peatonal de las vías por el que pasa

ron Palomay Josué, el 30 de enero a 
las 18.19. Tuvieron que matar a los 
adolescentes para que los vecinos 
que cruzan las vías del exferroca
rril Roca para tomar el tren en la 
estación de Bosques o abordar el 
colectivo de la línea 500, contaran 
con protección policial.

Paloma y Josué fueron asesina
dos a no más de300metros, en línea 
recta, de la comisaría de Bosques. 
Según Javier y otra vecina, Claudia, 
en el terreno donde los mataron, los 
pastizales altos favorecieron la ins
talación de vendedores de drogas.

En un oficio judicial, los respon
sables de dicha seccional afirmaron 
que no tienen denuncias sobre ca
sos de narcomenudeo en el terreno 
donde mataron a Palomay Josué. Es 
lógico, si se tiene en cuenta que nun
ca se vieron policías en ese predio, 
hasta que mataron a los chicos. Sin 
embargo, los vecinos afirmaron lo 
contrario. “Acá se vende droga y la 
policía no hace nada. No nos quieren 
tomar la denuncia”, expresó Qaudia, 
una habitante de Bosques que sufre 
a diario los hechos de inseguridad.

Según declaró Ornar, el padre de 
Paloma, en la comisaría de Bosques 
tardaron más de cuatro horas en to

marle la denuncia por averiguación 
de paradero. Además, hubo tres ór
denes de servicio para comenzar los 
rastrillajes, pero tienen fecha del 2 
de febrero. Los cuerpos de Paloma 
y Josué fueron hallados T de febrero 
al mediodía por un niño. No por la 
policía. Los adolescentes sobre los 
que había un pedido de paradero 
estaban a 300 metros en línea recta 
de la seccional, del otro lado de la 
ruta provincial 36, la antigua ave
nida Calchaquí.

Posible zona liberada
La sospecha sobre la supuesta zo

na liberada por parte de los policías 
de Bosques debido a que en el des
campado donde mataron a los ado
lescentes operan transas de droga, 
se fundó en que no realizaron nin
guna búsqueda y en los dichos de 
una vecina que dijo que un policía 
prendió fuego las adyacencias del 
claro en medio de la maleza donde 
mataron a Paloma y Josué.

A partir de esos elementos, el 
abogado Carlos Guillermo Diéguez, 
que representa al padre de Josué, 
presentó un oficio ante el fiscal Bus
tos Rivas en el que solicitó que la po
licía bonaerense sea apartada de la 

investigación y que la causa quede 
a cargo de los detectives de la Policía 
Federal. Esa fuerza se había sumado 
el miércoles pasado para colaborar 
con la policía bonaerense.

En la recorrida realizada por la 
nación se pudo observar que la ma
yoría de los móviles que operan des
de el Comando de Patrullas situado 
en el barrio Santa Rosa, detrás del 
estadio de Defensay Justicia, tienen 
patente AE. Esto significa que son 
modelo 2020y estarían al borde del 
máximo plazo de utilidad. A dife
rencia de lo que ocurre en distritos 
como La Matanza y San Martín, las 
patrullas parecen tener mejor man
tenimiento.

Aunque, en el Depósito Munici
pal situado en la avenida Cariboni, 
a dos kilómetros de la avenida Cal
chaquí, en una zona quintas donde 
se cultiva lechuga, existe un cemen
terio de móviles policiales radiados. 
Al menos doce patrulleros dados de 
baja y canibalizados son custodia
dos con excesivo celo por parte del 
personal de seguridad del munici
pio que le sacó fotos al cronista que 
desde la vía pública tomaba imáge
nes de los móviles destruidos.

A pesar que en el predio situado
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Un comisario de la policía bonaeren
se abatió a tiros a un delincuente que 
intentóasaltarlo.Esesangrientorobo 
se registró en la mañana de ayer, en 
el partido de La Matanza.
El comisario, de 44 años y jefe del 
Comando Patrulla Sur, se dirigía a su 
casa en un automóvil Renault Logan 
cuando fue interceptado en el cruce 
deMartínezy Zapata,en lalocalidad 
de Laferrere, por dos delincuentes,

de acuerdo con el reporte brindado 
porlafuerzadeseguridadprovincial. 
El ladrón abatido fue identificado 
como Gabriel Catriel Villalba, de 19 
años, que murió cuando era traslada
do al Hospital Néstor Kirchner.
El caso es investigado por la Fisca
lía de Homicidios de La Matanza, 
y los detectives expresaron que se 
encontróenpoderdelladrónabatido 
una pistola Bersa Thunder, calibre

9 mm. En tanto, la fiscalía ordenó 
que los peritajes queden a cargo de 
especialistas de la Policía Federal 
Argentinay decidió que, en principio, 
el comisario actuó en el marco de la 
legítima defensa, por lo que no fue 
demorado. Sin embargo, su arma re
glamentaria, pistola con la que mató 
al ladrón, será sometidaaperitajes, al 
igual que la Bersa encontrada cerca 
del cuerpo del delincuente.

J_ J_ Delincuentes muertos en tiroteos
Los enfrentamientos durante robos en el conurbano derivaron en los 
últimos quince días en la muerte de 11 ladrones, en su mayoría moto- 
chorros. Dos de esos episodios fueron protagonizados por jubilados 
que se defendieron con armas y en los otros nueve casos los delin
cuentes fueron abatidos por policías que habían sido elegidos como 
blanco de un asalto.

en Batalla de Maipú y Posadas fun
ciona una escuela de formación po
licial no se traslada esa presencia a 
mayor seguridad en las calles que, 
según se observa, carecen de pre
sencia de uniformados.

En los últimos 33 años solo hubo 
dos intendentes en Florencio Vare- 
la. Julio Pereyra estuvo a cargo del 
Poder Ejecutivo local desde 1992 
hasta enero de 2017 y, el 2 enero de 
ese año, fue reemplazado por An
drés Watson, el actual intendente.

Según los vecinos, una de las me
didas más cuestionadas de la actual 
gestión fue la decisión de aumentar 
el impuesto municipal de $9500es
te mes a $18.000 para marzo, para 
una vivienda del barrio Zevallos.

“Estos aumentos no se reflejan 
en la contraprestación que debe 
hacer el municipio. No hay lumi
narias. Tampoco pasan los móvi
les, a pesar que en la boleta figura 
discriminada la tasa de seguridad 
que supuestamente es para pagar 
el combustible de los patrulleros. 
Además, no funcionan las cámaras 
de seguridad”, explicó Jorge, vecino 
del mencionado barrio.

Extrañas coincidencias
Existe en Florencio Varela un 

centro de monitoreo de cámaras 
de seguridad. Pero de nada sirvió 
cuando el 11 de febrero de 2017, en 
Senzabello y Los Andes, fueron 
asesinadas Sabrina Barrientos y 
Denisse Juárez. El operador que 
debía estar vigilando esas imáge
nes no advirtió que asesinaron a las 
adolescentes mientras esperaban la 
llegada del colectivo. Las imágenes 
del homicida nunca aparecieron. 
Antes de la masacre, las víctimas 
pasaron frente a la comisaría 2° de 
Florencio Varela. La Justicia acusó a 
un menor, de 15 años, como el autor 
de los disparos, a pesar que nadie lo 
ubicó en la escena del crimen. Al ser 
no punible, el caso quedó impune.

La complicidad de un sector de 
la policía con las bandas narcos fa
voreció el homicidio de Milagros 
Paola Saavedra, ocurrido en el ba
rrio San Rudccindo, en agosto de 
2021. La joven fue asesinada mien
tras estaba en su casa por uno de los 
balazos disparados en medio de un 
enfrentamiento entre grupos de 
transas que se peleaban por domi
nar el puente amarillo que cruza el 
arroyo, para poder vender droga.

Este homicidio ocurrió a 30 cua
dras en línea recta del descampado 
donde mataron a Paloma y Josué. 
También en jurisdicción de la comi
saría 4°, de Florencio Varela. Se tra
ta de la misma seccional que tuvo a 
cargo la denuncia por la desapari
ción de Lautaro Morello y Lucas Es
calante, el 9 de diciembre de 2022.

En ese momento, ningún policía 
salió a buscar a Lautaro y Lucas. 
Igual que ocurrió con Paloma y 
Josué. El cuerpo calcinado de Lau
taro fue hallado seis días después. 
Lucas nunca apareció. Después que 
los policías de esa seccional fueron 
apartados de la investigación, los 
detectives de la PFA establecieron 
que hubo jefes policiales que bo
rraron pruebas para proteger al 
comisario mayor Francisco Cen
turión, acusado de encubrimiento 
del crimen cometido por su hijo, 
Cristian. •

“Tuve mucho miedo de que 
sacaran un arma y nos dispararan”Una joven pareja fue víctima de la inseguridad en el conurbano cuando delincuentes los derribaron de su moto y les causaron lesiones por los golpes al caer en el pavimento
“No los vi llegar antes de tenerlos 
encima”. Cuando Juan Bougeat 
observó a la moto con dos ocu
pantes que se ponía a su par ya no 
tuvo tiempo de nada. Fue un mo
vimiento rápido de uno de los de
lincuentes que logró girar la llave 
de arranque de su moto, maniobra 
que provocó que el joven de 23 años 
y su novia, Nicole Molina, cayeran 
al pavimento. Enseguida los moto- 
chorros se apropiaron del rodado 
por el que tanto había trabajado la 
víctima. Fue otro de los violentos 
robos de motocicletas que se regis
tran prácticamente a diario en el 
conurbano. Esta vez fue en el par
tido de Ituzaingó, al mediodía. Am
bos jóvenes sufrieron lesiones.

“Junté plata para comprar la 
moto y perdí todo”, contó desola
do Juan. Los motochorros habían 
elegido a la pareja como blanco 
bastante antes de lanzar el ataque. 
“Nos empezaron a seguir desde 
Merlo, aunque en el momento no 
me di cuenta. Solo supe que los te
nía encima cuando estaban a mi 
lado”, contó Juan. Los ladrones, 
dos hombres encapuchados, iban 
en una sola motoy se ocultaban de
trás de camiones y autos para no 
ser detectados.

Al recordar el itinerario que ha
bía tomado con su novia, el joven 
recordó que pasó en frente del local 
de la empresa para la cual trabaja. 
Tuvo entonces la idea de consul
tar el registro de las cámaras de 
videovigilancía del lugar. En ese 
momento se dio cuenta de que los 
delincuentes ya estaban tras ellos, 
persiguiéndolos en la calle Fama- 
tina.

Al llegar a la calle General Rodrí
guez, unos metros antes de llegar a 
la esquina de Suboficial Perdomo, 
los asaltantes iniciaron su embos
cada. “Cuando me di cuenta de lo 
que pasaba, intenté defenderme 
con el casco que llevaba en el bra
zo. Entonces, el delincuente que 
iba atrás estiró la mano, giró la 
llave de mi moto y la apagó”, relató 
la víctima. Al cortarse la transmi
sión del motor, la rueda trasera de 
su motocicleta se trabó y Juan y 
Nicole cayeron violentamente al 
asfalto.

En el piso, desorientadoy con he
ridas, Juan vio cómo los asaltantes 
se apoderaban de su vehículo. “Me 
gritaban ‘tómatela, tómatela’. En 
ese momento tuve mucho miedo 
de que sacaran un arma y nos dis
pararan”, explicó en diálogo con 
la nación. Frente a las amenazas, 
el joven logró conservar su sangre 
fría. “Me voy, llevátela”, dijo al de
lincuente que empuñaba su moto. 
Sin embargo, aunque uno de los 
atacantes parecía tener algo en el 
bolsillo, nunca exhibió un arma. 
“Creo que era un desodorante o al-

Nicole y Juan, la pareja víctima de un violento asalto de motochorros en Ituzaingó ricardo pristupluk

go similar, pero en el momento no 
podía arriesgarme”, afirmó.

Juan y Nicole siempre están 
juntos. Desde hace años. Cuentan 
sus allegados que ellos son novios 
desde la escuela secundaria y que 
incluso trabajan juntos en una fá
brica instalada en Ituzaingó. Agra
decen ambos poder abrazarse nue
vamente después del peligro que 
tuvieron delante.

“Yo pensé que querían pasar
nos, pero la realidad es que no, que 
nos pegaron a la moto, nos empe
zaron a manotear el tablero de la 
moto y a querer empujar. Yo ya ahí 
dije ‘ya está, llegó el momento que 
más temí en mi vida, que me ro
ben y encima caerme de la moto’. 
Así que me mentalicé y acepté que 
me iba a caer y a lastimar”, recor
dó Nicole.

Inmediatamente después del ro
bo, Juan pidió ayuda a los testigos. 
“Le grité a un vecino que llamara 
a la policía, y otro chico que salía 
de trabajar también se acercó y 
llamó al 911”. Según el testimonio 
del joven, el patrullero llegó en me
nos de cinco minutos. “Por suerte, 
la agente que vino era alguien que 
fue conmigo a la escuela. Eso me 
dio confianza para contarle todo”, 
agregó.

Los vecinos también jugaron un 
papel clave en el momento poste
rior al asalto. “Me ofrecieron agua, 
ayudaron a que me calmase, y uno 
de ellos incluso tenía cámaras de 
seguridad, que registraron la es
cena”. Gracias a esas imágenes, se 
pudo identificar con claridad el ac

cionar de los delincuentes y cómo 
se llevaron la motocicleta. El hecho 
se vitalizó casi de inmediato en las 
redes sociales y en los medios pe
riodísticos. Representa ese robo 
otro ejemplo dramático de la ola 
de inseguridad que golpea en los 
últimos días al conurbano.

Para Juan, el robo de su mo
to Honda XR150 representa una 
perdida incalculable. “La uso pa
ra trabajar, no es solo un medio de 
transporte. Yo salgo todo el tiempo 
a comprar insumos y herramien
tas”, explicó. Adquirida en 2022, la 
moto era una herramienta esencial 
en su vida laboral.

Más allá del daño material, la 
experiencia dejó secuelas en su 
pareja, quien nunca antes había 
sufrido una caída en moto. “Ella 
está muy dolorida, con golpes en 
todo el cuerpo. Yo no llevaba mi 
casco, pero por suerte, ella si. Aún 
así, andábamos sin protección por
que era un día caluroso por lo cual 
teníamos ropa liviana”, detalló.

El violento robo sufrido por Juan 
y Nicole no es un hecho aislado. ‘Ya 
había escuchado de robos simila
res en la zona. Es una modalidad 
que se repite”, se lamentó el joven 
víctima del delito. Según su expe
riencia, la seguridad en su barrio 
inmediato es relativamente buena, 
pero unas cuadras más lejos, la si
tuación cambia drásticamente. 
“Famatina es una calle muy tran
sitada porque conecta directo con 
la autopista, y eso la hace un blanco 
fácil para los delincuentes”, expli
có. A pesar del trauma vivido, Juan 

se muestra resiliente y agradecido 
por el apoyo que recibió. “La reac
ción de los vecinos y de la policía 
fue rápida. Pero esto no debería 
pasar”, concluyó.

El robo de motos es uno de los 
delitos más violentos en el Gran 
Buenos Aires. Y, pese a la repe
tición de hechos -muchos de los 
cuales derivan en muertes- lejos 
de frenarse esa tendencia, aumen
ta. Así lo indicaron las estadísticas 
de los últimos años.

Según el estudio realizado por la 
entidad que agrupa a las principa
les compañías de seguro del país, 
las denuncias por robos de motos 
pasaron de 24.131 hechos, en 2021; 
a 35.050, en 2022y42.333, en 2023, 
en la Argentina. De esas 42.333 de
nuncias, al menos 25.760 corres
ponden a motos que se robaron en 
territorio bonaerense.

Frente a esa realidad, las auto
ridades del Ministerio de Seguri
dad Nacional preparan una serie 
de variantes tácticas para detener 
el crecimiento de ese delito. En los 
próximos días, según contaron a 
la nación, funcionarios que están 
al tanto de las medidas de preven
ción del crimen, se intensificarán 
los controles viales por parte de 
fuerzas federales en algunos muni
ciones bonaerenses y uno de los fo
cos será el control de la circulación 
de motocicletas. Alternativas más 
drásticas, como zonas vedadas pa
ra el movimiento de dos personas 
en una moto quedarán a conside
ración de autoridades provinciales 
y municipales. • Arthur Glanois



36 I SEGURIDAD LA NACION | SÁBADO 8 DE FEBRERO DE 2025

Gatillo fácil: ordenaron el arresto 
de cinco policías de Mar del Plata resolución. La Justicia emitió órdenes de captura para todos los integrantes de la brigada que mató a un joven albañil al que, presuntamente, confundieron con un sospechoso
Darío Palavecino
CORRESPONSAL EN MAR DEL PLATA

MAR DEL PLATA.- Tras los 
peritaje balísticos realizados 
en las armas reglamentarias 
de los policías que participa
ron en la persecución que 
terminó con el asesinato de 
Cristian Paredes, de 26 años, 
la Justicia decidió el arres
to de los cinco integrantes 
de esa brigada de la policía 
bonaerense, que, supuesta
mente, buscaba al homici
da del quiosquero Cristian 
Velázquez cuando iniciaron 
un operativo que no solo fue 
incorrecto, sino también 
mortal.

La Justicia de Garantías or

denó la detención de todos los 
involucrados, más allá de que 
hayan gatillado o permaneci
do dentro de los autos en los 
que se movía esa brigada sin 
identificación policial visible.

El fiscal Alejandro Pellegri- 
nelli, a cargo de la investiga
ción, aguardaba ese cotejo de 
los proyectiles con las pisto
las de los acusados para ter
minar de definir las imputa
ciones, con mayor gravedad 
para aquel o aquellos que 
hayan impactado sus proyec
tiles sobre el cuerpo de este 
albañil que con dos amigos 
había salido a la madrugada 
a buscar un mazo de cartas. 
“Es un hecho que más allá de 
los peritajes va a pedir la de

tención de los cinco”, habían 
anticipado fuentes judiciales 
a LA NACION.

Anoche, se conoció la reso
lución del juez de Garantías 
Juan Tapia, que hizo lugar al 
pedido del representante del 
Ministerio Público Fiscal. Las 
detenciones se ejecutarían en 
las próximas horas.

Por lo pronto, de acuerdo a 
confirmación del Ministerio 
de Seguridad bonaerense, los 
cinco policías implicados en 
la muerte de Paredes fueron 
separados de la fuerza y se 
encontraban bajo custodia 
en forma preventiva.

En la mañana de ayer se 
realizó el velatorio de Pare
des y sus padres fueron muy 

duros en el reclamo a las au
toridades y la Justicia: “Se 
equivocaron, mataron a un 
pibe laburante, sano, padre 
de una nena de tres años”, se
ñalaron María Emilia y Ho
racio Paredes, rodeados de 
decenas de amigos y familia
res. Al mediodía trasladaron 
el cuerpo al cementerio.

Según confiaron fuentes 
judiciales, los involucrados 
en el asesinato son los ofi
ciales de Policía de la Pro
vincia de Buenos Aires Ma
nuel Molina, de cuya arma 
-según habría surgido de los 
peritajes- salieron los proyec
tiles que mataron a Paredes; 
Emilio Flores, Javier Yan- 
camil Macías, Julio Jerez y 

Héctor Murray. Todos, según 
trascendió, durante aquella 
madrugada del pasado jue
ves estaban asignados a una 
sigilosa vigilancia de la zona 
del barrio Pueyrredón, donde 
se intentaba lograr la captura 
de Cristian Monje, alias Gua- 
chín, prófugo tras ser consi
derado autor del crimen del 
quiosquero Velázquez, ase
sinado el pasado lunes de un 
balazo en la cabeza. También 
ese hecho quedó grabado por 
cámaras de seguridad, en es
te caso del local donde se dio 
el intentode asaltoy con imá
genes de alta definición.

El propio fiscal ya se había 
mostrado sorprendido por 
la reacción de los oficiales 
que decidieron disparar “en 
cantidad considerable” de 
veces, según describió el fun
cionario. Hay al menos siete 
vainas servidas que pudieron 
ser recogidas a modo de evi
dencia. El Fiat Palio en el que 
viajaba Paredes, en el asiento 
trasero, tiene dos perforacio
nes en el baúl. Dos también 
fueron los proyectiles que 

impactaron a la víctima.
Los policías acusados se 

movían en dos autos. Una 
Ecosport negra sin patente 
con tres ocupantes y un VW 
Bora gris plateado. El prime
ro siguió al Fiat Palio, donde 
viajaban Paredes y sus dos 
amigos, hasta el cruce de 
Avenida Fortunato de la Pla
za y Polonia, en la zona sur. 
Enfrente, en una estación de 
servicio, estaban los otros 
dos policías, que avanzaron, 
atravesaron el vehículo por 
delante del de los sospecho
sos para cerrarles el paso y se 
bajaron. Esos serían, según la 
investigación, Molinay Jerez. 
Presuntamente pretendían 
identificarlos y ver si alguno 
de ellos era el prófugo Mon
je, que fue capturado algunas 
horas después.

“Se equivocaron feo y van 
a tener que pagar por lo que 
hicieron”, aseguraron María 
Elena y Horacio, los padres 
de Paredes. “Queremos que 
investiguen la fuerzas fede
rales y que los responsables 
paguen”, dijeron.»
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Sepelios y 
Participaciones

t
BELGRANO, Lucio Gastón, 
q.e.p.d. - Estarás siempre con 
nosotros. Tu esposa Romina 
Julieta Caruso y tus hijos Pe
dro Manuel Belgrano y Emilia 
Belgrano. El cortejo parte hoy, 
a las 12, desde 3 Arroyos 1510, 
CABA, hacia Chacarita.

t
BELGRANO, Lucio Gastón, 
q.e.p.d. - Tus padres Carlos 
Augusto Belgrano y Susana 
Beatriz Daglian; tus hermanos 
Vanina Beatriz Belgrano y 
Gonzalo Augusto Belgrano; 
tus cuñados Matías Veláz
quez, María Paz Hermida, Er
nesto Gabriel Caruso y Valeria 
Alejandra Caruso; tus sobri
nos Juana Velázquez Belgra
no, Antonio Velázquez Belgra
no y Filippo Belgrano; y tu sue
gra Susana Bustaber te despe
dimos con dolor y estarás 
siempre en nuestros corazo
nes.

t
BELGRANO, Lucio Gastón, 
q.e.p.d. - Tus tíos Julio César 
Belgrano y Claudia Gericke; 
tus primos Manuel Belgrano y 
Victoria López Ross; Juan 
Cruz Belgrano y Guillermina 
Yansen; Francisco Belgrano y 
Johanna Politano; y Santiago 
T. Belgrano acompañamos a 
Romina, Emilia y Pedro en es
te doloroso momento.

t
BELGRANO, Lucio Gastón, 
q.e.p.d. - Tu tía Adriana Alba 
Belgrano; tus primos María 
del Pilar Rayas Cortis y Marco 
Simionato; Nicolás Rayas Cor
tis y Carla Madeo; y Rafael Ra
yas Cortis acompañamos a la 
familia en este doloroso mo
mento.

t
BONINI, Alberto Edgardo. - 
Alberto Logarzo y Pelusa; sus 
hijos Boni y Luisa, Eva y Sole, 
Pedro y Ana, Tere y Manuel, 
Paula y Loli despiden con pro
fundo dolor a una gran y que
rida persona. Ruegan una ora
ción en su memoria.

+

CHINTON, Julia Inés, q.e.p.d. 
- Su tía Ana Inés Buero; sus 
primos hermanos Martín y 
Susana, Javier, Ana y Fernan
do, Andrés y Mariana, Marcos 
y Jesica, y sus sobrinos Ana y 
María, y Lara y Matías, acom
pañan con gran dolor a Make, 
Juana, Carolina, Pía, Diego, 
Federico, Josefina y Alfredo y 
ruegan una oración en su me
moria.

+

CHINTON, Julia Inés. - Nene, 
Marcela y Tato Rizzo acompa
ñan a los queridos Chinton en 
este triste momento que es la 
partida de Ju. Rezamos por su 
descanso en paz.

+

de EZCURRA, Juan, q.e.p.d. - 
7-2-2025. - Tatan querido, con 
profundo dolor pero con la 
certeza de que descansas en 
paz, te despedimos unidos por 
el amor que nos diste toda la 
vida. Tu mujer Pacha, tus hi
jos, nueras y yernos Juan y 
Angie, Diego y Vicky, Panchi y 
Cami, Tiani e Ili, Mati y María, 
Luchi y Tony, Cote y Ro, Gon
dii y Celina y Chopi y Deme; 
tus nietos Juancito, Jazmín, 
Justo, Lourdes, Pía, Rochi, 
Bauti, Mimi, Lucas, Marcos, 
Sara, Nacho, Mica, Sol, Anto
nia, Simona, Josefa, Isa, Toto, 
Lula, Mora, Pachi, Manu, Ja- 
chu, Domi, Rufi, Timo, Ama y 
Helena, participan tu partida. 
Velorio y misa el lunes 10-2, a 
las 10.30, en Parque Memorial. 
- LAZARO COSTA, Tel. 4812- 
8040.

+

DE RIDDER, Ménica. - Bea
triz Mercedes Ferreyra, desde 
Francia, y Flia. despiden a la 
querida Chouquette y ruegan 
una oración en su memoria.

MANTERO, Claudio, q.e.p.d. - 
Ménica y Raúl Alfonsín, hijos 
y nietos despiden al querido 
Claudio y acompañan a Gus 
en este triste momento.

+

REPETTO MEYER PELLE
GRINI, Nicolás H., q.e.p.d. - 
Sus tíos Repetto Boerr, Marica 
y Eduardo, Alejandro e Isabel, 
Fernando y Patricia, hijos y 
nietos, despiden al querido Ni
co y acompañan a su familia 
en estos tristes momentos.

+

SYRIANI, Armando. - Patri
cio Gutierrez Eguia, sus hijos y 
sus nietos, y Marcela Vicario 
despiden a su querido amigo y 
abrazan a Adriana, Santiago y 
a toda la familia.

t
SYRIANI, Armando. - Marta 
Oyuela De Blas y sus hijos 
acompañan a Adriana e hijos 
con mucho cariño y oraciones.

+

VIGIL de TREVISANELLO, 
Estela Emma, q.e.p.d„ falleció 
el 7-2-2025. - Con mucho dolor 
la despiden sus hijos, nietos, 
bisnietos, primos, sobrinos y 
su hermana Elisa, rogando 
una oración en su memoria.

+

VIGIL de TREVISANELLO, 
Estela Emma, q.e.p.d. - Queri
da Estela, el hilo de la vida se 
rompió pero los recuerdos fe
lices y hermosos no se perde
rán nunca. Tu hermana Misi y 
Jean Jacques Ticot.

+

VIGIL de TREVISANELLO, 
Estela Emma, q.e.p.d. - Vitto
rio y Renée Lacroix junto a sus 
hijos Alejandro, Marina, An
drés y Paul despiden a la que
rida Zia Stella con mucho cari
ño, recordando siempre su 
sonrisa y los lindos momentos 
compartidos en familia. La va
mos a extrañar. Acompaña
mos y abrazamos a sus hijos 
Laura, Mauro, Flavia y Alber
to.

Recordatorios

t
DE LA PUENTE de RUIZ, 
Ana, falleció el 8-2-2022. - Tu 
hermana y tus hijos te siguen 
amando y extrañando.

$

KULIGOVSKI, Sara. - Aunque 
ya pasaron 12 años siempre se
guirás caminando a lado nues
tro y vivirás en nosotros. Te 
amamos profundamente tus 
hijos, nueras, yerno, nietos y 
bisnietos.

$
KULIGOVSKI, Sara (Susi). - 
Entre nosotras siempre esta
rás presente y no te olvidare
mos. Claudia y Elisa.

$

STOLOVITSKY COLB, Mario 
Alberto, Z.L., falleció el 8 de 
febrero 2014. - Tus hijos Ga
briela y Javier te recuerdan 
con mucho cariño.
TOVILLAS, María Emma Ve- 
lasco de (Kaika). - A 9 años de 
tu partida a la casa del Señor, 
te recordamos con todo cari
ño. Siempre estarás en nues
tros corazones. Tu esposo Ho
racio y familia.

Los paquetes con marihuana fueron encontrados en un pozo POLICÍA DE SANTA FEHallaron 4 kilos de marihuana enterrados en una prisiónsanta fe. La droga fue detectada en el penal de Las Flores
José E. Bordón
PARA LA NACION

SANTA FE.- Lo que sucede 
en algunos penales santafe- 
sinos ya no parece sorpren
der. Antes se habían detec
tado dispositivos complejos 
en el interior de tortas u otras 
comidas para ocultar drogas, 
después fueron palomas 
mensajeras y hasta drones 
los vehículos para ingresar 
sustancia prohibidas. Ahora 
la droga se “guarday se custo
dia” en la propia cárcel, como 
se descubrió anteayer en un 
megaoperativo efectuado en 
la Unidad Penitenciaria N°2, 
conocida como cárcel de Las 
Flores, en el ingreso norte a 
la capital provincial, donde 
se encontraron 15 panes de 
marihuana, que totalizan 
algo más de cuatro kilos, que 
estaban enterrados en el pa
tio de un pabellón.

El hallazgo sacudió a las 
estructuras de la cárcel y del 
servicio carcelario provin
cial, ya que generó el mayor 
operativo que se recuerde en 
esas instalaciones.

Según informes oficiales, 
anteayer a la tarde, duran
te una requisa de rutina del 
Servicio Penitenciario de la 
provincia, fueron descubier

tos 15 panes de marihuana 
compactada, enterrada en 
el patio del Pabellón 6. El 
procedimiento, según tras
cendió, se llevó a cabo tras 
un aviso anónimo que aler
taba sobre la venta de droga 
dentro del penal. En el pa
bellón donde se hizo la re
quisa residen 163 internos.

El hallazgo se dio cuan
do integrantes del Grupo 
de Requisa realizaba una 
inspección dentro del pa
bellón y en medio del pro
cedimiento los efectivos ad
virtieron que en un espacio 
común del patio había va
rios montículos de tierra.

De inmediato y ante la 
sospecha de que habría ele
mentos ocultos, los agentes 
tomaron unas palas y co
menzaron a cavar el patio 
hasta descubrir 15 ladrillos 
de marihuana envueltos 
en bolsas de nylon negra 
y recubiertos con cinta de 
embalar por un peso de 4 
kilos. “Los bultos estaban 
convenientemente prepa
rados para resistir los efec
tos del calory la humedad”, 
dijeron los especialistas.

El hallazgo fue puesto en 
conocimiento de la Unidad 
Fiscal Federal de Santa Fe, 
a cargo de Gustavo Onel, 

quien ordenó el secuestro 
del material estupefacien
te y solicitó allanar todo el 
establecimiento carcela
rio, medida que autorizó el 
juez federal de San Nicolás, 
Carlos Villafuerte Ruzzo, y 
ejecutada por agentes de la 
Gendarmería Nacional que 
arribaron hasta el penal pa
ra revisar las instalaciones.

Los gendarmes también 
hallaron en las celdas 12 
teléfonos celulares, 18 ar
mas blancas, 2 pendrives, 
4 chips, 7 pipas, 64 gramos 
de marihuana y 49 gramos 
de cocaína en distintos en
voltorios.

Fuentes cercanas a la in
vestigación indicaron que 
se investiga el hecho para 
determinar el origen y des
tino de la droga. También 
buscan a los responsables; 
sin descartar al perso
nal penitenciario como a 
los mismos internos, y se 
aguardan novedades en las 
próximas horas.

El “rastrillaje” no solo se 
dispuso en el citado Pabe
llón 6, sino que incluyó las 
otras instalaciones de la 
cárcel. Se habrían encon
trado 20 celulares “sin due
ño” en oficinas del Servicio 
Penitenciario.»
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R
aro que Milei, a dife
rencia de lo que venía 
haciendo, no haya 
decidido contestar 
ni una línea al exten
so tuit que Cristina 

Kirchner le dedicó el lunes. Muy 
molesta por la denuncia con que 
la Anses la acusa de haber men
tido con el domicilio para cobrar 
un adicional en sus pensiones, ella 
le había recomendado al jefe del 
Estado un psicólogo o, dijo, tal vez 
un buen psiquiatra. “Lo necesitás”, 
remarcó. Pero Milei no respondió. 
Raro para quien no suele perderse 
este tipo de desafíos. A su asesor 
estrella, Santiago Caputo, le han 
escuchado más de una vez esta 
definición: “El día que no nos pe
leemos con nadie quiere decir que 
nos estamos equivocando”.

¿Cambio de estrategia? ¿De 
adversario político? Algunos 
dirigentes cercanos al Gobier
no que lo venían proponiendo 
llegaron a ilusionarse. ¿Decidió 
Milei restarle relevancia a quien 
probablemente encabece la lista 
de candidatos en la provincia de 
Buenos Aires? “Es de cabotaje”, la 
describió él en una entrevista que 
Esteban Trebucq le hizo en LN+. 
¿Prefiere acaso azuzar a Kicillof, 
rival de la expresidenta en la in
terna peronista? ¿O está envalen
tonado con encuestas propias que 
le vienen dando 46% de intención 
de voto en el distrito bonaerense? 
Para saberlo cabalmente hay que 
ser Milei: Javier o Karina. Pero al
go parece estar modificándose.

Quienes arman la estrategia 
del oficialismo admiten desde 
hace tiempo que intentan reco
rrer el camino inverso que en su 
momento emprendieron Macri y 
Marcos Peña. En la campaña de 
2017, por ejemplo. Entonces, todo 
el macrismo repetía en voz baja 
que prefería a Cristina Kirchner 
“libre y compitiendo”. Eran dos 
modelos opuestos de país. El final 
de aquella apuesta no se olvida: 
ella perdió ese año en la provincia 
de Buenos Aires contra Esteban 
Bullrich, pero por no tanto, unos 4 
puntos, y esa diferencia no termi
nó de convencer al establishment 
económico de que el kirchneris- 
mo llegara a su fin. Después vinie
ron la derrota en las primarias de 
2019, la corrida cambiaría, el cepo 
y el eterno retorno.

Pero tampoco es que Milei ha
ya decidido abandonar la con
frontación. La viene ejerciendo 
abiertamente desde Davos, donde 
expuso críticas a la ideología de 
género que se materializaron es
ta semana en el decreto para limi
tar los tratamientos hormonales 
a menores de 18. Al revés que los 
de Macri, estos son debates contra 
lo políticamente correcto que el 
prospecto libertario contempla y 
promete intensificar. ¿Será por
que aportan un aluvión de votos? 
No tantos: las encuestas oficiales 
afirman que no es “un tema de la 
gente” como, por ejemplo, la infla
ción o la inseguridad.

¿Cuál es entonces su propósi
to? Lo primero que habría que 
decir es que Milei está realmen
te convencido de esos argumen
tos, pero tiene además un motivo 
pragmático que sus colaborado
res admiten: cada vez que discute 
con el progresismo agrupa en la 
misma vereda, de un solo golpe, 
a sectores que él considera casta 
y que hasta ahora parecían impo
sibles de juntar. Como si, reacio a

EMPRESARIOS & CÍA.Mientras sigue con atención los vaivenes del IPC, al oficialismo parece rendirle más políticamente la batalla cultural contra el progresismo que la confrontación directa con la expresidentaMás Lali y menos Cristina, la estrategia libertaria
Francisco Olivera-LANACION-

la distinción clásica entre los par
tidos tradicionales, el Presidente 
prefiriera inclinarse por un trazo 
anterior, derecha versus izquier
da. “Zurdos”. “Marxismo cultu
ral”. Fue lo primero que señaló 
después de la marcha del sábado 
pasado, única convocatoria capaz 
de unir en una misma adhesión 
a, por ejemplo, Nicolás Kreplak 
y Horacio Rodríguez Larreta, 
dos que hace cuatro años se en
frentaban por la cuarentena o la 
apertura de escuelas. “Principio 
de revelación”, dicen en el oficia-

Quienes arman la estrategia del oficialismo admiten desde hace tiempo que intentan recorrer el camino inverso que en su momento emprendieron Macri y Marcos Peña

lismo, donde llegan incluso a fan
tasear con una carambola para la 
elección porteña: que el exalcalde 
encabece una lista de diputados y 
le reste así votos al oficialismo del 
actual, Jorge Macri.

Detrás de ese rumbo elegido 
subyace la convicción de que la so
ciedad votó a La Libertad Avanza 
con un mandato acotado de prio
ridades. Inflación, inseguridad, 
cortes de calles. Punto. Por eso el 
futuro de Milei depende 100% de 
cómo le vaya a Luis Caputo, uno 
de los pocos ministros que no se 

pueden equivocar. Hay, todos los 
meses, una urgencia con el IPC 
que explica muchos de los pasos 
del Gobierno.

Las reuniones con empresas de 
medicina prepaga para que dejen 
de subir las cuotas, por ejemplo, 
algo que no está en ningún ma
nual ortodoxo y que permitió el 
regreso a la Superintendencia de 
Servicios de Salud a alguien que 
venía peleado con el Gobierno 
desde hacía un año, Claudio Belo- 
copitt, dueño de Swiss Medical. O 
la rectificación de los aumentos en 
la tarifa eléctrica que habían sido 
anunciados por el ente del sector. 
Como lo mostró ayer la medición 
de la ciudad de Buenos Aires, el 
gran desafío del IPC son los ser
vicios no regulados, que dieron 
4,3% en febrero, muy por arriba 
del 3,1% general.

Son conversaciones que Mi
lei no tenía previstas durante la 
campaña electoral, pero que al 
Gobierno le cuestan bastante me
nos ahora que hace un año, cuan
do asumió con minoría en ambas 
cámaras y la expectativa general 
de cualquier insinuación de ajuste 
terminaría en un incendio.

Hay otra atmósfera y mayor au
toridad en el Poder Ejecutivo. En 
el establishment económico pue
de haber objeciones al Gobierno, 
pero todos evitan hacerlas en pú
blico. Ese respeto pasmoso sí que 
volvió. Lo saben en la Unión In
dustrial Argentina, cuyo staff di
rectivo se encontrará la semana 
próxima con el ministro de Eco
nomía. “Queremos colaborar: el 
Gobierno tiene que entender que 
nosotros fuimos víctimas del kir- 
chnerismo”, dijo uno de los que 
estarán en el encuentro.

Viene además una etapa nueva 
y habrá que aprender a sobrevivir 
sin inflación. Algunos sectores ya 
han empezado a reconfigurarse. 
El textil, por ejemplo. En las cá
maras anticipan que las cadenas 
más grandes -Nike, Adidas, Rever 
Pass- tendrán probablemente 
que dar vuelta la ecuación de lo 
que venían haciendo: si importa
ban el 20% y fabricaban el 80%, 
ahora deberán hacer 70%-30%. 
Para las pymes es más difícil. Hay 
ahí, dicen, un tenue y silencioso 
crecimiento de las operaciones 
en negro.

Dependerá también del mana
gement y del portafolio de nego
cios de cada una. En una misma 
industria como la automotriz, por 
ejemplo, pueden convivir empre
sas golpeadas como Nissan, que 
acaba de adelantar una parada 
de producción, y otras no tanto 
como Toyota, mayoritariamente 
enfocada en la exportación de pic
kups. La siderurgia y la construc
ción prevén crecer este año, pero 
no tanto como para recuperar el 
nivel de caída de 2024.

“Por lo menos que haya activi
dad”, repiten en la ULA. En todo ca
so, el reclamo que se permiten y le 
harán a Caputo no es más que una 
promesa de Milei: menos impues
tos. “En la medida en que la eco
nomía crezca y no se comprometa 
el superávit”, les anticipó Caputo 
a algunos de ellos. Todo de modo 
paulatino y en equilibrio. “En su 
justa medida y armoniosamente”. 
Al revés que en la batalla cultural, 
donde se busca impacto y, por lo 
tanto, ya no sirve tanto hablarle 
a Cristina Kirchner. Un solo emo
ticon de Lali Espósito rinde más 
que varias cadenas nacionales. •
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Mataron a un fiscal: 
no lo olvidemosEl aún impune asesinato de Nisman, quien investigaba el mayor ataque terrorista en nuestro país, es uno de los más sombríos crímenes de nuestra historia reciente

L
a muerte de Alberto Nisman 
dejó una herida abierta. El car
go que ostentaba le imponía el 
deber de impulsar la acción penal y 
llevar adelante la investigación de los 

delitos cometidos en su jurisdicción. 
Desde2004, investigaba el mayor acto 
terrorista ocurrido en la Argentina, 
producto del atentado a la sede de la 
AMIA, con el tristísimo saldo de 85 
personas asesinadas y más de 300 
heridas, lo cual entrañaba un peligro 
evidente para su persona.

La Constitución nacional reforma
da en 1994 le confiere al Ministerio 
Público, del cual dependía Nisman, 
el carácter institucional de órgano 
independiente que tiene por función 
promover la actuación de la Justicia 
en defensa de la legalidad y de los in
tereses generales de la República. Su 
misión consistía en investigar ante la 
sospecha de la existencia de un delito. 
En palabras simples, era el abogado 
encargado de actuar en nombre de 
todos los ciudadanos frente a hechos 
que pudieran esconder un crimen. 
En el caso particular del ataque a la 
AMIA, su trabajo suponía enfrentar 
organizaciones siniestras e inclemen
tes, cuyos tentáculos no respetan lí
mites ni fronteras.

La historia es bien conocida: en ene
ro de 2015, tras cuatro días de haber 
presentado una denuncia contra Cris
tina Kirchner y otras notorias figuras 
públicas de su entorno, lo encontra
ron muerto en su departamento.

Al cumplirse una década de aque
lla muerte, el senador Oscar Parrilli 
se burló en X, con una prosa preca
ria y desafiante, de los diarios Clarín 
y la nación. Comenzó diciendo que 
las noticias difundidas le permitían 
afirmar: “No fallan, son de manual 
(...) todos los años bombardean con 
su asesinato, inventado”. Sin ningún 
prurito, cuestionaba la difusión pú
blica de una preocupación latente en 
la sociedad argentina, que necesita 
que la Justicia esclarezca los hechos 
denunciados por Nisman sobre el en
cubrimiento de ciudadanos iraníes y 
determine quiénes acabaron con su 
vida. Ambos hechos están estrecha
mente ligados.

Parrilli atacó, además, al juez Ju
lián Ercolini y al fiscal Eduardo Taia- 
no, de quienes dijo que “de todo se 
vuelve, menos del ridículo”, al opinar 
sobre cómo conducen la causa por el 
homicidio del fiscal Nisman.

Es oportuno recordar que, entre 
2003 y 2014, Parrilli se desempeñó 
como secretario general de la Presi
dencia, cargo de máxima confianza 
de Néstor y Cristina Kirchner. El juez 
federal Claudio Bonadio concluyó, en 
junio de 2017, al ordenar su procesa
miento en la causa por encubrimien
to, que Parrilli conocía los pormeno
res de la trama del delito gestado con 
la firma del memorándum con Irán.

No puede olvidarse que el 16 de di
ciembre de 2014 Parrilli y Juan Martín 
Mena asumieron la conducción de la 
entonces Secretaría de Inteligencia 
en reemplazo de Héctor Icazuriaga y 
Francisco Larcher. Un mes antes de 
la muerte de Nisman, Parrilli y Mena 
asumieron las máximas responsabi
lidades del espionaje argentino.

Mena, actual ministro de Justicia 
bonaerense, era subsecretario de Po
lítica Criminal del Ministerio de Justi- 
ciay Derechos Humanos de la Nación 
cuando ocurrieron las maniobras que 
llevaron a la firma del memorándum. 
Bonadio señaló que Antonio Stiuso, 
en su declaración testimonial, sindicó 
a Mena como redactor de una de las 
versiones del memorándum.

Los jueces de la Cámara Federal y 
Correccional Martín Irurzuny Eduar
do Farah, en diciembre de 2017, con
firmaron los procesamientos de Cris
tina Kirchner, Parrilli y Mena, entre 
otros, por el delito de encubrimiento 
que Nisman había denunciado cuatro 
días antes de su muerte.

Ambos camaristas destacaron que 
el memorándum, respondiendo a los 
intereses del gobierno de Irán, conte
nía la injustificada cláusula séptima 
que permitía que los cancilleres remi
tieran el acuerdo a Interpol antes de 
su aprobación final interna. No era un 
tratado, pero producía sus importan
tes efectos. Increíble, pero real. Resig
naba la soberanía para comprometer 
la voluntad del Estado en manos de un 
funcionario no electivo: el canciller.

El memorándum preveía que po
día ser ejecutado sin ser tratado porLa demora enavanzar contra los responsables del crimen confirma, una vez más, que no todos somos iguales ante la ley
el Congreso. Esa sola circunstancia 
posibilitaba adicionarles a las aler
tas rojas un salvoconducto para los 
funcionarios iraníes. De esa cláusu
la séptima operativa con la firma de 
los cancilleres no habla ninguno de 
los procesados por encubrimiento. 
Prefieren discutir sobre qué pasó la 
noche del asesinato de Nisman, cues
tión sin duda mucho más difícil de di
lucidar. El entonces canciller Héctor 
Timermany su par iraní, Alí A. Salehi, 
remitieron una nota conj unta a Inter
pol el 15 de febrero de 2013 en la que in
formaban sobre lo acordado. En con
secuencia, antes de que el Congreso 
nacional aprobara el 27 de febrero de 
2013 el memorándum, los efectos aus
piciados por Irán (el encubrimiento) 
ya se habían consumado.

El asesinato de Nisman y el en
cubrimiento son dos cuestiones 
inescindibles. La denuncia de Nis
man identificaba en principio como 
responsables del encubrimiento a 
quien estaba en el vértice del Poder 
Ejecutivo y a dos de las figuras que 
comandaban la inteligencia. Cristi
na Kirchner, Parrilli y Mena tienen 
una gran responsabilidad política 
que les exige aclarar qué negociaron 
para llegar a la firma del memorán
dum y qué vinculación tuvieron con 
la muerte del fiscal. La Justicia tiene 
como deuda decidir si hubo encubri
miento y, al mismo tiempo, resolver 
el homicidio de Nisman.

El ataque de Parrilli al fiscal Taiano

se relaciona con el informe que este 
presentó sobre la muerte de Nisman. 
Taiano brindó allí un exhaustivo pa
norama sobre lo sucedido cuando Pa
rrilli y Mena, por decisión de Cristina 
Kirchner, fueron designados número 
uno y dos de la SIDE. Taiano sostuvo 
que, con la llegada de Parrilli y Mena, 
se produjo un proceso de desjerarqui- 
zación del organismo y una política 
de sometimiento a la autoridad pre
sidencial, que incluyó persecuciones, 
interrogatorios y desapoderamiento 
del material de trabajo.

Llama la atención la mención de 
Taiano a las graves amenazas per
sonales y a su familia recibidas por 
Nisman, sobre todo a partir de 2012, 
año anterior a la firma del memorán
dum. Lo llamaban “pajarito” o “rusi- 
to descerebrado” para denostarlo y 
le anunciaban un siniestro destino 
desde 2012.

Según el escrito de Taiano, la causa 
por el asesinato tiene 126 cuerpos en 
un total de más de 20.000 fojas. Allí 
se encuentran más de900declaracio
nes testimonialesy se analizaron unas 
200.000comunicaciones telefónicas. 
Ese informe no permite concluir que 
pronto se descubrirá quiénes segaron 
la vida de Nisman. Sin embargo, es in
comprensible que las contundentes 
decisiones de Bonadio y la ratifica
ción de los procesamientos por parte 
de Irurzuny Farah, que fueron confir
mados por la Sala IV de la Cámara Fe
deral de Casación Penal y por la Corte 
Suprema, firmes desde marzo de 2019, 
todavía no hayan sido examinados en 
un juicio oral cuya fecha de inicio es 
inadmisiblemente desconocida.

Resta esperar que el Tribunal Fe
deral Oral 8, ahora integrado por 
Javier Ríos, Andrés Basso y Rodrigo 
Giménez Uriburu, lo antes posible 
convoque a las audiencias en que se 
discernirán las responsabilidades 
penales por el encubrimiento. Han 
pasado siete años, demasiado tiem
po desde el procesamiento, lo cual 
torna imperiosa una ágil tramita
ción de la etapa del proceso donde se 
podrán escuchar las acusaciones, las 
defensas y las pruebas que preceden 
la sentencia.

Es evidente que no todos somos 
iguales ante la ley. Las chicanas, los 
recovecos de los juicios y el ejercicio 
descarado del poder real hacen que 
no sepamos quién mató al fiscal Nis
man, mientras vemos que los podero
sos denunciados de perpetrar el delito 
de encubrimiento sobre el atroz aten
tado se siguen burlando de la socie
dad argentina.

Sin duda se trata de uno de los ma
yores y más sombríos crímenes de 
nuestra historia reciente.

Ante esta madeja de poder oculto 
también cabría preguntarse si las no
ticias sobre el apoyo político del kirch- 
nerismo a la candidatura del cuestio
nado juez Ariel Lijo como miembro 
de la Corte Suprema de Justicia de la 
Nación no es otra pieza del ajedrez de 
impunidad.

Es cierto que es muy difícil volver 
del ridículo. También lo es que la jac
tancia cínica e hipócrita puede sim
plemente constituir una máscara 
para ocultar lo inconfesable.

DE LOS 
LECTORES Cartas & e-mails
www.lanacion.com.ar 
G/lanacion

Elección de candidatos 
Digamos las cosas como 
son: los partidos políticos 
son quienes tienen la necesi
dad de definir sus opciones 
electorales a ofrecer y deben 
escoger sus propuestas sin 
injerencias externas y, me
nos aún, obligando a toda 
la ciudadanía a participar 
en elecciones de candidatos 
que, muchas veces, no tie
nen contrincantes y ya están 
decididos de antemano y a 
dedo. Deben ser los afiliados 
de las agrupaciones políticas 
quienes elijan a los propios 
candidatos, en elecciones 
internas y a su exclusivo cos
to, como ocurre en todo el 
mundo civilizado. ¡Basta de 
encuestas financiadas con la 
plata que falta en hospitales, 
escuelas y seguridad! Lo que 
pasa es que esas elecciones 
cuestan mucho dinero y una 
gran parte de este se desvía 
para otros fines, con perso
nas que no quieren perder 
sus “curros”...
Francisco E. Cavallero
DNI 16.161.134

Marcha LGBT
La reciente “Marcha del Or
gullo LGBT’ reafirmó que ya 
no es una vergüenza ser les
biana, gay, bisexual o trans
género, como lo fue hasta 
hace unas décadas. Estoy de 
acuerdo con esta idea, ya que 
si una persona se hace cargo 
de su identidad sin causar 
daño a otros, no debe ser víc
tima de hostigamiento ni de 
discriminación. Sin embar
go, me surge la pregunta de 
si es necesario que esa iden
tidad se exprese a través de 
marchas y, aún más, si esta 
última marcha debió con
vertirse en una plataforma 
para manifestar protestas de 
diversa índole contra el go
bierno de Javier Milei.
JoséDeym 
deymjose@gmail.com

Baja de oficiales 
Recientemente el ministro 
de Defensa firmó una resolu
ción dando de baja a un gru
po de oficiales superiores de 
nuestro Ejército, por poseer 
sentencias firmes aplicadas 
por presuntos crímenes de 
lesa humanidad. Esos solda
dos de la patria nos salvaron 
de la agresión apátrida de los 
elementos subversivos que, 
con apoyo fundamental
mente de Cuba, sembraron 
la muerte en nuestro país. En 
cumplimiento del mandato 
de un gobierno constitucio
nal nuestras Fuerzas Arma
das, de seguridad y policiales 
actuaron con valor y eficacia, 
y aun teniendo bajas en sus 
filas lograron salvarnos de 
ese flagelo. Posteriormen
te, varios de esos soldados 
-hoy humillados de manera 
infame- combatieron con 
valor en nuestras Malvinas, 
despertando incluso la ad
miración y el respeto de los 
británicos. Varios fueron 
distinguidos con las más 
altas condecoraciones. Hoy 
el ministro de Defensa los

humilla sumiéndolos en el 
desamparo total, deshonra a 
esos valientes patriotas con 
un acto de administración 
que los priva incluso de un 
haber y de contar con asis
tencia médica. Así les paga. 
Formalmente solicito al se
ñor presidente de la Nación 
que en uso de sus facultades 
tenga el valor que tuvo su ad
mirado presidente Menem 
al aplicar los indultos y repi
ta lo hecho por su antecesor, 
dejando sin efecto esa medi
da infame. No permita que 
esa grieta de la que tanto se 
habla se agrande.
Jorge Carlos Ales 
DNI 4.370.321

Operativo Sol
¿Sería alguien tan amable de 
advertirle al gobernador Ki
cillof que el Operativo Sol no 
está dando resultado en Mar 
del Plata?
Juan Martín Molinari
DNI 18.553.810

Espirales
Quisiera compartir una 
situación que afecta a nues
tra pyme. Desde hace 60 
años, nuestra empresa, que 
da cobijo a 150 familias, ha 
apostado a la economía de 
nuestro país, esforzándonos 
con aciertos y errores. Ac
tualmente, estamos lidiando 
con la burocracia en el Insti
tuto Nacional de Alimentos 
(INAL), dependiente de la 
Anmat, que nos impide in
gresar al mercado nuestros 
espirales para combatir el 
mosquito. Este proceso, que 
debería tomar entre 120 y 
180 días hábiles, se extiende 
indefinidamente debido a 
objeciones adicionales que 
interrumpen el trámite. 
Observamos cómo las multi
nacionales reciben un trato 
distinto, con trámites acele
rados. Esta disparidad nos 
impide competir, privando 
a los consumidores de pro
ductos a precios accesibles. 
El 15 de enero de 2025 nos in
formaron por Zoom que de
bíamos retirar del mercado 
nuestro producto, Aire Pur 
Repelente de Mosquitos con 
aceite de citronella, ecológi-

En la Red
FACEBOOK 

Aumento salarial del 5% 
a las fuerzas federales 

de seguridad

“¿Cuánto se 
aumentaron los 

diputados en 
este último año? 
Vergüenza les 

debería dar ese 5%” 
René Raúl Benítez

“Y a los docentes 
también les tienen 

que aumentar” 
Susana Antonia Pintos

“¡Que vergüenza! ” 
Marcela Rodríguez
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co, 0% insecticida. Creemos 
que el INAL ha reaccionado 
a pedido de una multinacio
nal. Hemos comenzado a 
gestionar el asesoramiento 
legal necesario para defen
demos y estamos decididos 
a tomar acciones hasta las 
últimas consecuencias. So
licitamos la intervención de 
las autoridades para agilizar 
este proceso y eliminar las 
trabas burocráticas.
Finalmente, celebramos 
la decisión de liberar a los 
alimentos de trámites engo
rrosos y esperamos un trato 
similar para los productos 
domisanitarios. Esperamos 
que haya una pronta reso
lución.
Francisco Javier Feliú 
Director comercial, Indus
trias Iberia SAIC 
ffeliu@iberiahogar.com.ar

Estafas virtuales
Resulta escandalosa la can
tidad de estafas que se pro
ducen a diario por mail o por 
WhatsApp, muchas de ellas 
dirigidas a nuestros adultos 
mayores que desconocen 
de informática, vulnerados 
a su vez por ingeniosas ma
niobras de los delincuentes 
cibernéticos que falsifican 
los logos de empresas y pro
meten ofertas tentadoras y 
falsas para obtener los datos 
bancarios de los damnifica
dos, vaciarles sus cuentas y 
solicitar préstamos que los 
bancos otorgan sin verificar 
concienzudamente la identi
dad del estafado.
PASE con descuentos a jubi
lados, PAMI remedios gratis, 
Ministerio de Salud, vacu
nación obligatoria, compras 
realizadas en plataformas 
de comercio electrónico, 
premios increíbles de algu
nas empresas son algunas 
de las promesas, métodos 
y argucias que utilizan los 
ladrones, en horas de des
canso, y que toman a la gente 
por sorpresa, distraída, que 
entonces comete el error de 
pulsar en su celular la tecla 
equivocada que la conduce a 
un link por donde los estafa
dores acceden a sus cuentas 
para robarlas. Los bancos se 
hacen los distraídos frente 
a los reclamos aduciendo 
que el cliente dio el consenti
miento para la transacción, 
cuando esta estaba viciada 
por su origen fraudulento. 
Mediante ardides y engaños 
de los cibcrdclicucntcs, con 
los avances tecnológicos de 
la inteligencia artificial se 
van a incrementar notable
mente este tipo de delitos. 
Es menester que las autori
dades pertinentes, bancos, 
financieras y demás tomen 
los recaudos para que cesen 
estas estafas, que se produ
cen cada vez con mayor fre
cuencia.
Bartolomé Abella Nazar 
DNI 8.558.753

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

EL PRESIDENTE EN DAVOSMilei y un cambio de música: la guerra al wokismo
Loris Zanatta

-PARA LA NACION-

BOLONIA 
etrás de cada profeta hay 
una edad de oro perdida, 
un pecado que expiar, un 

enemigo que destruir. Para rege
nerar el mundo, ¡para salvar a la 
humanidad! “Hay que reprimir al 
hombre para salvarlo”, decía Fi
del Castro, formado por jesuítas 
falangistas. Más tosco y grosero, 
Javier Milei lo dice a su manera: 
“Zurdos hijos de puta, los vamos 
a ir a buscar hasta el último rin
cón del planeta”. En defensa de 
la libertad, claro. Un plagio, otro 
más, del presidente copión: así 
escribían, textualmente, las 62 
Organizaciones, eran los años se
tenta. Cosas de la Triple A. No creo 
que esto anuncie violencia. Temo, 
sin embargo, que la provoque. ¿Es 
una deliberada estrategia de ten
sión? ¿Provocar el incendio para 
que el “pueblo” aplauda a quienes 
lo apaguen, si es necesario por la 
fuerza? Pensar mal es pecado, pe
ro a menudo se adivina.

Y mal, muy mal hace pensar el 
Milei de Davos 2025. El de 2024 
parecía un ganassa, un sabelo
todo que sermoneaba al mundo. 
Arrogante y maniqueo, cosechó 
simpatías: una piedra en el es
tanque, por fin, un enfant terrible. 
Sonaba como Evita en Europa en 
1947: tan rebosante que daba ter
nura. Como redentor de Occiden
te era improbable, pero mientras 
la “batalla cultural” versara sobre 
las virtudes del equilibrio fiscal, 
la competencia y el libre merca
do, los excesos parecían veniales: 
pedagogía necesaria, aunque pre
suntuosa.

Este año la música ha cambia
do. El Allegro se ha convertido en 
Grave, el Andante en Marcia. Pue
de que se sienta más fuerte, pero 
posó como un capataz. ¿Quería re
cuperar el escenario que Trump le 
había recién robado? Adelantarlo 
por la derecha a costa de violar el 
código de circulación? Para ganar 
elecciones parece dispuesto a mi
mar a los instintos más groseros 
del electorado, para tragarse al 
Pro a polarizar cada vez más el vo
to. O no, o es que, una vez domada 
la inflación, no sabe muy bien que 
hacer: hombre de una sola parti
tura, ya se quedó sin programa. 
Como sea: en el escenario suizo se 
mostró sombrío y pesado, agresi
vo y amenazante.

La prensa puso el foco en la 
cruzada contra el wokismo, en 
los desplantes homófobos y an
tifeministas a los que Milei puso 
después un parche peor que el 
agujero. Se entiende: la novedad 
salta a la vista. ¿Es posible que ese 
demoníaco enemigo, ni evocado 
el año pasado, se haya de repente 
convertido en la Hidra de Nueve 
Cabezas? ¿Es posible que el can
didato que llegó a presumir de 
ciertas heterodoxias en su vida 
íntima, asunto suyo, arremeta 
ahora como presidente contra 
los gustos de los demás, asunto 
de ellos? Dice que el Estado no 
debe promover la homosexuali
dad. Correcto. Pero tampoco ca
ricaturizarla ni estigmatizarla. ¡Y 
el Estado, hoy, es él!

Si fuera solo oportunismo, se
ría cínico, pero comprensible: Mi
lei se ha convertido en político, el 
oportunismo es un arma del ofi
cio. Si solo se tratara de “cultura

woke”, gastaría pólvora en salvas: 
obtuso y fundamentalista, el wo
kismo transforma buenas causas 
en nuevos conformismos y orto
doxias intolerantes. Nada más ili
beral. Pero el Presidente utiliza la 
palabra “wokista” como en su día 
se utilizó la palabra “subversivo”, 
como en otros lugares se utiliza 
“contrarrevolucionario”: como 
una metapalabra, una palabra que 
trasciende su significado literal y 
alude a un enemigo de contornos 
elásticos e imprecisos. Un enemi
go, dice recurriendo a la metáfora 
orgánica de los populismos de to
dos los tiemposy lugares, que “in
fecta” a la sociedad. Combate así 
lo “políticamente correcto” con 
lo “incorrecto” a toda costa, un 
dogma con otro dogma opuesto, 
la lógica tribal con el tribalismo 
al cuadrado. Peor aún: proyecta 
las responsabilidades de algunos 
individuos sobre el grupo al que 
supuestamente pertenecen, una 
aberración antiliberal.

Tanto grita Milei contra el wo-

¿Es realmente el mundo escenario del épico conflicto entre cultura tuokeyla “libertad”? ¿Un juego de dos sin alternativas? No llamemos tigre al gatito 

kismo que al tomarlo a la letra se 
confundiría la realidad con su ca
ricatura. ¿Es realmente el mundo 
escenario del épico conflicto en
tre la cultura woke y la “libertad”? 
¿Un juego de dos sin alternativas? 
Vamos, no llamemos tigre al gati
to. Aquí en Europa, por ejemplo, 
el wokismo es molesto pero limi
tado, cosa de académicos en de
clive. Pero ya se sabe: desde que 
el mundo es mundo, la invención 
de un enemigo todopoderoso es 
un método infalible para capturar 
consenso y cohibir la disidencia. 
De hecho, Milei llama wokismo a 
lo que Perón llamaba sinarquia, 
ambos “infiltrados” en las “insti
tuciones educativas”, en los “me
dios de comunicación”, en los “or
ganismos supranacionales”.

Lo que en cambio ha pasado 
desapercibido del discurso de 
Davos es el íncipit. Quizá porque 
se ha convertido en refrain. La 
decadencia argentina, dijo el Pre
sidente, “empezó precisamente 
cuando recién se inauguraba una 
democracia plena”. Tomémoslo 
al pie de la letra, aunque la sen
tencia sea simplista y opinable. 
¿Culpa de la democracia, enton
ces? No lo sospecharía si nuestra 
época no estuviera plagada de “fi
lósofos” antidemocráticos, si por 
la democracia los “libertarios” no 
albergaran un evidente desprecio. 
Lanzada la piedra, Milei esconde 
la mano: “paradojas libertarias”, 
explica sin explicar nada.

Dudo que sea consciente de 
ello, pero toca así un nervio de
licado y doloroso de la historia 
nacional. La democracia socavó 
tarde o temprano el liberalismo 

elitista del siglo XIX en todas par
tes, pero no impidió que Occiden
te disfrutara de paz y prosperidad. 
¿Por qué sí en la Argentina? Por 
razones históricas y culturales, 
religiosas y morales, las masas 
incluidas por la democracia eran 
ajenas a los valores liberales y 
hostiles a la “ética del capitalis
mo”. De ahí la tarea pendiente del 
liberalismo argentino, la misma 
del liberalismo italiano o español: 
persuadir al “pueblo” de la bon
dad de sus valores, impregnar de 
ellos la democracia. ¿Es esto lo 
que se proponen los “libertarios”? 
¿O son viceversa atraídos por el 
espejismo de un liberalismo pre
democrático? ¿Un liberalismo de 
los antiguos que al liberalismo 
democrático de los modernos no 
puede sino resultar anacrónico y 
autocrático?

Tras un año en el gobierno, el 
fenómeno Milei es más inteli
gible. Todo el mundo pensaba 
que el libre mercado sería el pla
to principal y la intolerancia, un 
acompañamiento insípido e irre
levante. Me temo que sea al revés. 
Mientras que en la calidad del pla
to como en la doctrina económica 
liberal está dispuesto a transigir, 
incluso a contradecirse, la guar
nición moralista se ha elevado a 
sabor dominante, el condimento 
maniqueo a elemento identitario. 
Resultado: el mileísmo se parece 
cada vez más a la derecha pero
nista, cada vez menos a la derecha 
liberal. Concesión a los tiempos, 
el caudillo se llama CEO. •

Ensayista y profesor de historia en la 
Universidad de Bolonia
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Al margen —por Héctor M. GuyotPresidentes que desprecian las palabras
T

enemos un presidente que, 
al decir que no dijo lo que di
jo, vuelve a decir lo mismo 
que había dicho. No es un 
trabalenguas. Acusó a otros -la “pren

sa ensobrada”, claro- de tergiversar su 
discurso. Pero su defensa no hizo más 
que confirmar lo que buscaba desmen
tir. Advertido de su paso en falso en Da
vos, donde soltó algunos pensamientos 
inexcusables, el presidente libertario 
pretendió bajar los decibeles de su aren
ga antiwoke. El tiro le salió por la culatay 
dejó la sensación de que estamos en me
dio de una guerra entre dos extremos 
cada vez más cerrados que buscan el 
exterminio mutuo. A los que tenemos 
la peregrina idea de señalar la necedad 
o la hipocresía de esas batallas retrógra
das nos alcanza el fuego cruzado de una 
u otra infantería, y acabamos heridos y 
solos en un campo de batalla donde no 
hay lugar para los tibios.

Nada nuevo. Vamos de fanatismo en 
fanatismo. En los últimos tiempos he
mos tenido presidentes que se llevan 
mal con las palabras, y acaso aquí hay 
una clave de la decadencia del país.

Primero Cristina, después Alberto, 
ahora Javier. Cada uno de ellos maltra
ta las palabras a su modo, pero los tres 
tienen algo en común: no sienten por 
ellas el menor respeto. En primer lugar, 
creo yo, respetar las palabras es obser
var una correspondencia entre lo que 
se piensa y lo que se dice, y entenderlas 
como un instrumento que habilita la 
comunicación entre las personas. La 
política suele abusar de ellas y las con
vierte en arma de manipulación o so
metimiento, haciéndolas involuntarias 
portadoras del engaño y la propagan
da. Respetar las palabras es también 
pensar lo que se dice y mantenerlo, 
asumirlo, haciéndose cargo. Decir una 
cosa hoy y otra muy distinta mañana, 
al calor del momento, es devaluarlas. 
Pero el respeto por la palabra se mues
tra sobre todo en aquello que más nos 
cuesta: escuchar. Porque nuestra pala
bra vale muy poco si no somos capaces 
de escuchar la del otro. En especial la 

de aquel que respeta las palabras y no 
piensa como nosotros.

La democracia tiene su marco legal, 
pero se sostiene en el trato cotidiano 
que se dan los individuos que la confor
man. La intolerancia, el resentimiento o 
el odio, sentimientos destructivos que la 
palabra malversada de los cínicos esti
mula, no es patrimonio exclusivo de los 
demagogos. Son energías que van y vie
nen de arriba hacia abajo, en una circu
lación constante. Están entre nosotros. 
Los líderes populistas las alimentan con 
sus mentiras o sus dogmas para conso
lidar su proyecto de poder, en el que la 
palabra es siempre la primera víctima.

El insulto es la renuncia a la palabra. La propia y la del otro, a quien se le niega la capacidad de mantener un diálogo. Pero la incapacidad es de quien insulta
Cristina fue una hábil prestidigitado

ra de las palabras. Construyó su poder 
en base a su discurso. Hablaba y habla
ba. Tejía y tejía. El relato, fraguado con 
medias verdades y mentiras flagrantes, 
echó sal en las heridas de un país mar
cado por divisiones atávicas y convirtió 
la política en una lucha sin cuartel entre 
amigos y enemigos, dinámica en la que 
seguimos atrapados. A Alberto presi
dente lo condenó la ligereza con la que 
abre la boca para justificarse. Su relato, 
ceñido a su propia persona, es más mo

desto que el de Cristina. Pero a ambos 
los iguala la confianza en la efectividad 
seductora de su labia y la necesidad de 
construir una realidad ilusoria donde 
instalarse a vivir. También la actitud, 
propia del paranoico, de proyectar las 
propias faltas en el antagonista. Lo hizo 
esta semana Cristina en la carta contra 
Milei, en la que defiende cada peso de su 
generosa jubilación, y lo hizo Alberto, 
quien, acusado de maltratara su espo
sa, dijo que el agredido fue él.

Milei comparte con ellos ese tipo de 
reacción, una defensa retórica que na
ce de rasgos de la personalidad. Sin em
bargo, diría que el Presidente muestra 
su desprecio por la palabra sobre todo 
a través del agravio.

El insulto es la renuncia a la palabra. 
La propia y la del otro, el insultado, a 
quien se le niega la condición de per
sona capaz de establecer un diálogo. 
La primera incapacidad que aquí se re
vela, en cualquier caso, es la de quien 
insulta. Un problema, cuando se trata 
de un presidente. Dicen algunos que no 
importa lo que Milei dice, sino lo que 
hace. Que es de pusilánimes detenerse 
en las formas. Estoy en desacuerdo. La 
palabra es un acto. Con consecuencias. 
De hecho, sin diálogo de buena fe no 
hay democracia posible.

La política parece empeñada en ago
tar el poder sanador de la palabra. No 
hace falta meterse en las redes para ad
vertir la virulencia de las discusiones. 
Hay una toxicidad que nos alcanza a 
todos. Sin duda, me alcanzó a mí. Cada 
vez más, me veo esquivando charlas y 
debates sobre el Gobierno, las oposi
ciones y las guerras culturales, sobre 
todo cuando estoy entre amigos y gen
te que quiero. Llega un punto en el que, 
aferrados a nuestra verdad, crispados, 
dejamos de escucharnos. Aunque la 
cosa no pase a mayores, queremos im
ponernos, alzamos la voz para callar al 
otro, y queda después un sabor amargo, 
frustrante. Resignarse al silencio sería 
todavía peor. Hay que trabajar con uno 
mismo. Y, a la fuerza, seguir confiando 
en el poder de la palabra. •

O
NOTICIAS INCORRECTASEl déficit de atención está de moda

Mariano Donadío-LANACION-
“Todos tienen -quieren tener- 

trastorno por déficit de atención e 
hiperactividad, TDAH”, revela la 
psiquiatra barcelonesa Elvira He
rrería Martínez. La mayoría de sus 
pacientes manifiesta que no se con
centra, que no disfruta de las cosas y 
no termina nada. Es la patología de 
moda y sus pacientes llegan al con
sultorio convencidos de padecerla.

Herrería Martínez reconoce esa 
mueca de desilusión en el rostro de 
cada paciente cuando le explica que 
esos síntomas pueden ser el resul
tado de una realidad de hiperexi- 
gencia, una estimulación infinita y 
un estado de agitación y exaltación 
en el que no caben ni la pausa ni el 
silencio. ¿Quién no tiene lo mismo 
que usted? No es usted solo, es el 
mundo.

Pero el paciente insiste. Pide 
pastillas. La psiquiatra se las niega 
cordialmente. En malos tiempos, 
el estar mal es una señal de salud, 
explica. Y el paciente se entristece, 
porque a veces la felicidad consiste 
en encontrarse con la propia tribu, 
esa que comparte el nombre secreto 
de su patología.»

Algo más...
Al describirá sus pacientes como suje
tos presionados por su medio y en es
tado ansiedad constante, la psiquiatra 
española los reconoce como víctimas 
del TDAH. Que para ella no sería tras
torno por déficit de atención e hiperac
tividad, sino trastorno por demanda 
alocada e hiperestimulación. •

MACANUDO_ por Liniers
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